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■  АНАСТАСИЯ ВОЛОЧКОВА дебютировала в 
качестве драматической актрисы, чем многих 
удивила. «МК-Бульвар» побеседовал с балериной 
о непростых репетициях, отличной памяти и до-
машних халатах.
■  ЮЛИЯ БАРАНОВСКАЯ превратилась из быв-
шей жены футболиста Андрея Аршавина в теле-
звезду. «МК-Бульвар» провел ревизию и готов 
назвать знаменитостей, которые добились успеха 
после развода.
■  А ТАКЖЕ: Дэвид и Виктория Бекхэм вырастили 
икону стиля, Елена Воробей получила в подарок 
верблюда, Анна Нетребко показала кулинарный 
талант и многое другое.

В последнее время только и разго-
воров о том, что известный журналист и 
телеведущий, автор проекта «Намедни» 
Леонид Парфенов принял израильское 
гражданство и покинул родину. А тут еще 
появилась картина «Русские евреи. Фильм 
первый. До революции». Ее автором и ве-
дущим стал Леонид Парфенов, режиссе-
ром — Сергей Нурмамед.
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РОССИЯ ПРИШЛА 
К ЕВРЕЯМ

ВОССТАВШИЕ ИЗ ВАДА

Леонид Парфенов: 
«Делаю то, что мне 

интересно.  
Это единственный 

бензин, на котором 
едешь»

БОГАТЫЕ И НЕБЕДНЫЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита КРИЧЕВСКИЙ, 

экономист
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ЗЛОБА ДНЯ
Елена ЕГОРОВА,

обозреватель  

ДЖОРДЖО АРМАНИ РАСПИСАЛСЯ 
В МОСКВЕ 
После почти семилетнего перерыва вновь посетил Мо-
скву легендарный дизайнер Джорджо Армани, которому 
летом исполнится 82 года. Звезда мировой моды вел 
себя в российской столице весьма демократично — в 
процессе подготовки различных мероприятий, заплани-
рованных по ходу визита, он оказывался в зоне прямого 
доступа и охотно давал автографы всем желающим. 
Кроме запланированного традиционного для человека 
его профессии показа женской и мужской коллекций 
сезона осень–зима-2016/2017, на котором маэстро, 
разумеется, планирует присутствовать лично, он в среду 
презентовал свою автобиографическую книгу под на-
званием «Giorgio Armani», вышедшую в прошлом сен-
тябре к 40-летнему юбилею марки. Книга рассказывает 
в том числе и о личной жизни маэстро, и о становлении 
Армани в мире моды. Также Джорджо перед коктейлем 
по случаю презентации книги дал автограф-сессию для 
всех желающих.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЦЕНЫ НА НЕФТЬ: МАЛО 
ПРОГНОЗОВ, НО МНОГО ТУМАНА

Тегеран отказался «заморозить» добычу
Чем ближе самый масштабный в 

истории саммит производителей «чер-
ного золота», намеченный на 17 апреля, 
тем больше скандалов и противоречий 
по поводу будущего сырьевого рын-
ка. Иран заявил, что проигнорирует 
встречу и продолжит наращивать до-
бычу. Судя по всему, то же настроение 
у Саудовской Аравии. Глава Минэнер-
го РФ Александр Новак испытывает 
оптимизм и утверждает, что решение 

о «заморозке» каждый будет принимать 
самостоятельно, не обращая внима-
ния на провокации Тегерана или кого-
либо другого. Эксперты полагают, что 
главное, чтобы встреча состоялась. Как 
интерпретировать ее результаты — во-
прос информационной войны между 
сторонниками и противниками высоких 
цен на нефть.
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Бывает, что так прекрасно день на-
чинается! Первая новость 13 апреля — 
великолепнейшая и для болельщиков, и 
для многих наших спортсменов, ставших 
жертвой «милдронатового скандала»: те, 
у кого найдена небольшая концентрация 
мельдония и у кого пробы были взяты до 1 
марта, могут не беспокоиться.

Отныне — никаких проблем, ни одна 
федерация их решением Всемирного анти-
допингового агентства (ВАДА) наказать не 

сможет. Вот по остальным федерации по 
видам спорта решения принимают сами. Но 
тут ВАДА может с ними не согласиться.

Официально фамилии пока не назы-
ваются, но известно, что у волейболиста 
сборной России Саши Маркина, например, 
концентрация мельдония в пробе совсем 
незначительная, примерно в 5 (!) раз ниже 
установленной нормы; примерно та же кар-
тина у конькобежца Павла Кулижникова и 
пловчихи Юлии Ефимовой.

«Подождите радоваться, — осадил 
мой пыл Александр, когда я ему позвонил 
за комментарием для «МК», — никаких 
официальных извещений я не получал. Но 
надеюсь, конечно, что это скоро случится. 
И тогда буду принимать поздравления не 
только с серебряными медалями москов-
ского «Динамо», но и с тем, что никакой 
дисквалификации нет!»
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Сенсация: Ефимова, Кулижников, Маркин и другие 
жертвы «милдронатового скандала» будут прощены 

Всемирным антидопинговым агентством! «БУДЬТЕ ДОБРЫМ 
ВОЛШЕБНИКОМ!»

На связь с россиянами Владимир Путин 
регулярно выходит с 2001 года. Сначала прямые 
линии проводились зимой, однако поскольку для 
оживления телевизионной картинки часть вопро-
сов задается с улицы, общение решили пере-
нести на более теплое время года. Последнее 
время линия проходит в середине апреля, из-за 
чего выступление президента уже успели окре-
стить «апрельскими тезисами», хотя в отличие от 
первоисточника его высказывания мало напо-
минают стройную программу действий. Скорее 
это реакция на наиболее злободневные моменты 
внутренней и внешней повестки дня. 

В 2011 году лейтмотивом прямой линии ста-
ли акции протеста. В 2014 году подробно обсуж-
дался недавно присоединенный к России Крым. 
В 2015-м в топы вышли санкции и противостояние 
с Западом. А также хищения на космодроме 
«Восточный» и погоревшая на Пасху Хакасия. 
По словам пресс-секретаря главы государства 
Дмитрия Пескова, Путин сам расставляет акцен-
ты, выбирая из огромного массива вопросов — а 
их по разным каналам обычно поступает около 3 
млн — самые актуальные. Когда некоторую часть 
граждан волновала судьба Михаила Ходорков-
ского, ВВП прокомментировал: «Вор должен 
сидеть в тюрьме». Появился запрос на протестное 
движение — «какие-то, пардон, контрацептивы 
повесили», — высказался Путин про «белые лен-
точки». И, припомнив приписываемую оппозиции 
связь с Госдепом, процитировал любимого с 
детства Киплинга: «Идите ко мне, бандерлоги!» 
«Мы сами всех задушим, чего вы так боитесь?» 
— отреагировал ВВП в 2014 
году на реплику об удушаю-
щей политике НАТО. 
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Проехаться на бешеной скорости или медленно и 
романтично лицезреть Москву с высоты птичьего полета 
— отдых на любой вкус снова доступен москвичам. С при-
ходом тепла в городе неофициально открывается сезон 
аттракционов. За захватывающие дух спуски и подъемы 
на горках или же спокойное катание на каруселях горо-
жане готовы отдавать немаленькие суммы. Взамен же 
они хотят быть уверенными, что отдых не закончится 
в травмопункте. «МК» разбирался, кто и как следит за 
безопасностью увеселительной техники в столице.
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КОЛЕСО ОБОЗРЕНИЯ 
УКАТИТСЯ С ВДНХ 

Сезон аттракционов в Москве 
откроется без «сомнительных» 

развлечений

Павел Кулижников. Александр Маркин.

Юлия Ефимова.

РОССИЯН ПЕРЕСТАЛ 
ВОЛНОВАТЬ РОСТ ЦЕН
Их больше интересует 
состояние экономики в целом

ПРОДАВЦЫ 
НЕДВИЖИМОСТИ СТАЛИ 
РАБОТАТЬ СЕБЕ  
В УБЫТОК
Цена квадратного метра 
стремится к себестоимости
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ПЫЛ РАЗГОРЯЧЕННЫХ ГОРОЖАН 
ОХЛАДИТ СЕВЕРНЫЙ ВЕТЕР

Москвичей, запланировав-
ших на выходных прогулку, 
погода вновь разочарует. По-
сле теплых будней к субботе 
столбик термометра опустит-
ся и польет дождь. 

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «ФОБОС», в тече-
ние недели погода в столице 
будет существенно менять-
ся. Уже в четверг на смену 
солнцу придут дождевые об-
лака. Через Москву пройдет 
небольшой циклон, но город 
окажется в теплом секторе. 
Поэтому будет тепло, не-
смотря на то что вероятность 
дождей во второй половине 
дня возрастет. Хотя если и 
начнет капать с неба, то это 
будут не обильные осадки. 
Температура ожидается око-
ло +15 градусов. 

По словам ведущего спе-
циалиста центра Елены Воло-
сюк, в пятницу циклон уйдет 
на территорию Вологодской 

области, а в столицу проник-
нет более прохладный воз-
дух. Вероятно, столбик тер-
мометра не поднимется выше 
+10...+12 градусов. В субботу 
будет все гораздо мрачней. 
Над Первопрестольной сгу-
стятся облака, задует ветер 
с севера, и температура не 
превысит +8, максимум +10 
градусов. Но, скорее всего, 
похолодание продлится не-
долго. В воскресенье выгля-
нет солнце, и воздух начнет 
понемногу прогреваться. 

Кстати, учитывая то, что 
весна в этом году теплее нор-
мы и наступает на Москов-
ский регион с опережением 
сроков, есть надежда, что и 
листочки на деревьях появят-
ся быстрее. Горожане уже за-
метили в некоторых дворах 
в южной части набухшие и 
треснувшие почки. Синоп-
тики полагают, что к 1 мая 
город зазеленеет.  

СЕМЕЙНЫЕ БУРИ НЕ ПОВЛИЯЮТ 
НА РАЗДЕЛ СТАРЫХ ДАЧ

Делить при разводе попо-
лам садовый участок, кото-
рый изначально был получен 
одним из экс-супругов, за-
претили высшие судьи. При 
этом не важно, что он оформ-
лен был уже после брака. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, по сути, 
впервые разъяснено, как 
правильно делить садовые 
участки в сложных жизнен-
ных ситуациях. ВС разобрал 
дело пожилых экс-супругов, 
которые никак не могли при-
йти к согласию по поводу 
дачи. Речь шла о куске земли 
около 10 соток, на котором 
стоит небольшая построй-
ка, гараж и беседка. Этот 
участок женщина получила 
еще в 90-е годы от местного 
поселкового совета. В это 
время она жила одна, поль-
зовалась землей тоже одна. 
В 2008-м женщина вышла 
замуж, а после вступления 
в силу Земельного кодекса 
оформила участок по всем 
правилам. Супруг построил 

на даче гараж, в который 
каждый день ставил свою 
машину. Не так давно пара 
развелась, и муж потребо-
вал свою часть дачи. По его 
мнению, раз уж участок был 
оформлен в собственность 
после брака, то делить его 
нужно ровно пополам, как 
и все остальное движимое 
и недвижимое имущество, 
нажитое совместно. 

Суд изначально встал на 
сторону мужчины, но Вер-
ховный поправил нижестоя-
щую инстанцию. ВС подчер-
кнул: главным в отнесении 
имущества к раздельной 
собственности супругов яв-
ляются время и основания 
появления его у одного из 
них. В данном случае участок 
был предоставлен женщине 
бессрочно задолго до заму-
жества и до начала действия 
Земельного кодекса. По за-
кону женщина вообще имела 
право не оформлять участок 
— госрегистрация таких прав 
проводится по желанию. 

КАРЬЕРУ КОСМОНАВТА МЕНЕДЖЕР 
ЗАВЕРШИЛ ВЫВИХОМ ШЕИ

Вывих шейных позвонков 
заработал себе прямо на 
рабочем месте сотрудник 
одной из фирм Центрального 
округа столицы в День кос-
монавтики. Голова мужчи-
ны застряла в космическом 
шлеме, в котором москвич 
делал фото для соцсетей.

Как стало известно «МК», 
курьезный случай произо-
шел в фирме, расположен-
ной в торговом центре на 
Пресненской набережной. 
12 апреля один из сотруд-
ников принес на работу 
шлем космонавта, который 
достался ему от дедушки. 
Этот факт вызвал ажиотаж 
среди коллег, которые воз-
желали сфотографироваться 
в  раритете. Дошла очередь 
и до 23-летнего менеджера. 
Мужчина надел шлем, закре-
пил его при помощи специ-
ального зажима и начал фо-
тосессию. А по ее окончании 
москвича ждал сюрприз: за-
щелку, которая фиксировала 

головной убор космонавтов, 
заклинило.  Менеджер пы-
тался снять шлем самосто-
ятельно, потом призвал на 
помощь коллег, но усилия 
оказались тщетны. Один из 
сотрудников фирмы раздо-
был пассатижи, при помощи 
них удалось сильно, но не 
до конца ослабить зажим. 
Дальнейшие действия на-
поминали сюжет сказки про 
репку: часть работников 
фиксировали шлем, а другие 
пытались вытащить голову 
коллеги. Бедолагу  удалось 
освободить, но в этот же миг 
он почувствовал боль в об-
ласти шеи. Ощущения были 
настолько неприятные, что 
мужчина не мог разогнуть 
голову, которая оказалась 
«притянута» к левому пле-
чу. Коллеги вызвали «скорую 
помощь». Фельдшеры, осмо-
трев гражданина, доставили 
его в клинику. Рентген по-
казал, что у москвича вывих 
шейных позвонков. 

РАДИ РЕКЛАМЫ ПРОМОУТЕРА 
ПРЕВРАТИЛИ В МОГИЛЬНЫЙ 

ПАМЯТНИК

Бурную реакцию в Интер-
нете вызвала фотография мо-
лодого человека в костюме 
надгробия, рекламирующе-
го услуги гранитных мастер-
ских. В Сети промоутера уже 
окрестили Могилкой-Бобом 
из-за формы костюма, напо-
минающей известного муль-
типликационного персонажа 
Губку Боба.

Как удалось выяснить «МК», 
это фото — не реклама, а всего 
лишь кадр из малобюджетно-
го фильма, недавно появив-
шегося в сети Интернет.

— В жизни порой прихо-
дится сталкиваться с очень 
странными костюмами про-
моутеров, которые действи-
тельно удивляют, — говорит 
создатель картины, режиссер 
Михаил Местецкий. — Мы не 
могли упустить возможности 

довести эту ситуацию до аб-
сурда и изготовили картон-
ный костюм в виде гранитно-
го памятника. Главный герой 
моего фильма носит его, что-
бы рекламировать гранитные 
мастерские.

По словам Юлии Лисицы-
ной, сотрудницы одной из сто-
личных компаний по подбору 
персонала для промо-акций, 
за 10 лет работы в практике 
никогда не было никаких ри-
туальных промо-костюмов. 
Промоутер в костюме гроба 
или надгробия не привлечет, а 
напротив, отпугнет клиентов. 
Промо-костюмы, по словам 
специалиста, практически 
всегда делают яркими и за-
бавными, чтобы вызывать у 
людей позитивную реакцию, 
а уж никак не пугать их мыс-
лями о смерти.

Суровый приговор 
бывшему майору 
спецназа внутрен-
них войск МВД РФ 
и по совмести-
тельству актеру 
сериала «Брига-
да» 43-летнему 
Дмитрию Гуме-
нецкому вынес на 
днях Солнечногор-
ский гарнизонный 
военный суд. Артист 
хранил в собственном га-
раже 280 килограммов ку-
рительных смесей из стран 
Юго-Восточной Азии. 

Дмитрия Гуменецкого за-
держали в сентябре 2015 
года во время спецоперации. 
В гараже майора нашли син-
тетический наркотический 
концентрат, расфасованный 
в килограммовые пакеты. Из 
зелья можно было изгото-
вить семь тонн наркотиков, 
а прибыль от розничной про-
дажи такой партии на черном 
рынке могла составить 16 
миллиардов рублей. Кури-
тельные смеси должны были 
распространяться по всей 
России.

Интересно, что свой кри-
минальный талант Гуменец-
кий совмещал с работой в 
отечественном кино и сыграл 
несколько эпизодических, но 
заметных ролей в культовых 

фильмах «Бумер» и 
«Бригада». 

После ареста 
Гуменецкий был 
уволен из воин-
ской части.

Первоначаль-
но следователи 

подозревали Гу-
менецкого в том, 

что он являлся 
«знаковой фигурой» 

в мире наркомафии и 
лидером логистического 
звена транснациональной 
наркогруппировки. Однако 
в ходе следствия это не под-
твердилось. Выяснилось, что 
Гуменецкий лишь хранил у 
себя в гараже спайсы и не 
собирался их продавать. 

— Как установил суд, Гу-
менецкий не сбывал спайсы, 
ездил на стареньком автомо-
биле, жил на съемной квар-
тире и вообще, мягко гово-
ря, не шиковал, — рассказал 
адвокат Сурен Аванесян. 
— Гуменецкого толкнуло на 
преступление тяжелое фи-
нансовое положение. Он при-
знал вину, раскаялся и очень 
сожалел о содеянном. 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе военного 
суда, Дмитрий Гуменецкий 
приговорен к 8 годам лише-
ния свободы с отбыванием в 
колонии строгого режима.

КОВРИКИ УДАРЯТ ПО ГРЯЗИ ПЕРЕД 
БОТИНКАМИ МОСКВИЧЕЙ

Чистить ботинки при помо-
щи… ультразвука догадались 
столичные изобретатели. 
Они разработали специаль-
ный коврик, который очищает 
обувь в тот момент, когда че-
ловек наступает на него.

Как стало известно «МК», 
необычное ноу-хау представ-
ляет собой коврик толщиной 
около 3 см, снизу которого 
установлены поддоны для 
сбора грязи, а поверхность 
представляет собой тон-
кую решетку. В основание 
устройства вмонтированы 
ультразвуковые излучатели, 
которые включаются в тот 
момент, когда человек на-
ступает на «инновационный» 
коврик. Под воздействием 
излучения грязь отделяется 
с подошв обуви и, пройдя 
через отверстия решетки, 
проваливается в поддон. По 

замыслу создателей, раз-
работка может быть очень 
полезна в тех местах, где из-
за большого потока людей 
нет возможности снабжать 
всех бахилами.

Разработчики утвержда-
ют, что коврик, если посте-
лить его в вестибюлях саб-
вея, способен полностью 
очищать обувь пассажиров 
в то время, когда они идут 
от стеклянных дверей до 
турникетов. Изобретатели 
уже готовят документы для 
регистрации своего чудо-
коврика в Роспатенте. Впро-
чем, пока не вполне понятно, 
кто станет вычищать под-
доны устройства, которые 
станут моментально заби-
ваться под ногами огромно-
го количества пассажиров 
метро или гостей торговых 
центров.

УБИТЫЕ БРОДЯГИ ПОКАЗАЛИ ПОЛИЦЕЙСКИМ, 
ОТКУДА РАСТУТ НОГИ У СТАРЫХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

Случайно обнаружили 
дополнительные улики по 
жестокому убийству с рас-
членением правоохраните-
ли Южного округа Москвы во 
время расследования зага-
дочных смертей бомжей на 
минувшей неделе.

Как в свое время сообщал 
«МК», в ноябре 2015 года в 
квартире на Кировоградской 
улице 70-летний пенсио-
нер жестоко расправился с 
45-летним сыном. Ранее не-
однократно судимый старик 
не смог решить мирно спор 
из-за мебельного гарнитура. 
Пенсионер легкомысленно 
продал его, пока великовоз-
растный отпрыск отбывал в 
тюрьме свой срок. Мужчи-
ны долго ругались, даже 
судились, а в конце концов 
пожилой злодей забил сына 
прутом, отрезал ему ноги и 
половые органы и выбросил 
части тела в мусорный кон-
тейнер. Его быстро задержа-
ли, но полностью «собрать» 
покойника полицейские тог-
да так и не смогли. 

И вот спустя полгода про-
павшие без вести части тела, 
похоже, нашлись во время 

выезда стражей порядка на 
пустырь на улице Подольских 
Курсантов. Здесь 10 апреля 
горожане обнаружили целую 
компанию изувеченных бом-
жей — их зверски избили под-
ростки. Мужчину и женщину 
успели отвезти в больницу, 
а вот еще двое бездомных 
были уже мертвы. Один после 
экзекуции потерял сознание 
и замерз, другой скончался 
именно от побоев. Причем 
несчастный даже если бы за-
хотел, не смог бы убежать от 
изуверов: у него... отсутство-
вали обе ноги! Отчлененные 
конечности нашли неподале-
ку, на том же пустыре.

По подозрению в избие-
нии бомжей были задержа-
ны шестеро жителей Южного 
Чертанова в возрасте от 14 
до 18 лет, в том числе две 
девушки. Следователи Чер-
тановского следственного 
отдела СК РФ по Москве про-
веряли их на причастность к 
совершению преступления. 
Подростки, сваливая вину 
друг на друга, признались, 
что ходили к бомжам не 
один день ради страшно-
го развлечения — избивать 

несчастных. И последнюю 
такую вылазку тинейджеры 
совершили именно в минув-
шие выходные. Предвари-
тельно установлены и те, кто 
наносил смертельные удары, 
— мальчики 17 и 18 лет. Как 
сообщила «МК» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
России по Москве Юлия Ива-
нова, возбуждено уголовное 
дело по статье «Умышленное 
причинение тяжкого вреда 
здоровью, повлекшее по 
неосторожности смерть по-
терпевшего». 

А вот история с отчле-
ненными ногами получила 
неожиданное продолжение. 
По мнению экспертов, они... 
не принадлежали убитому 
бомжу! Да и друзья покой-
ного подтвердили, что ампу-
тацию он пережил довольно 
давно — едва ли конечности 
могли после этого оказаться 
на пустыре. Теперь опера-
тивники почти уверены, что 
ноги принадлежали бедняге, 
погибшему от рук престаре-
лого отца в прошлом ноябре. 
Подхоранивать в могилу их 
вряд ли будут — скорее всего, 
просто уничтожат.

СОБАЧЬЯ ГОСТИНИЦА СТАЛА  
ДЛЯ ЗВЕРЕЙ БРАТСКОЙ МОГИЛОЙ

Подпольный пункт пере-
держки для собак, владель-
цы которого довели до ис-
тощения и голодной смерти 
больше половины своих пи-
томцев, обнаружили в под-
московных Электроуглях 
зоозащитники. Живодеров 
задержали сотрудники по-
лиции.

Как сообщила «МК» руко-
водитель движения «Зоопра-
во» Анастасия Федюнина, о 
странном зверинце сообщи-
ли местные жители, у которых 
на днях пропала собака. В по-
исках любимицы горожане 
прочесали все окрестности 
и забрели, наконец, в частый 
сектор. Здесь их насторожил 
трупный запах возле одного 
дома. Заглянув в щель в за-
боре, люди увидели на терри-
тории участка несколько ма-
леньких клеток с собаками, 
а неподалеку от них лежал 
труп пса. Напуганные горо-
жане сразу же сообщили об 
увиденном зоозащитникам, 
и те прибыли по указанно-
му адресу вместе с поли-
цией. Зайдя на территорию 

частного хозяйства, сотруд-
ники обнаружили здесь 12 
едва живых собак, которые 
сидели в клетках, еды и воды 
у зверей не было. Но самым 
страшным открытием стала 
гора из 20 трупов животных, 
половина из них была упа-
кована в мусорные мешки. 
Внятно ответить на вопросы 
стражей порядка 47-летний 
хозяин дома не смог. Он сооб-
щил только, что является вла-
дельцем пункта передержки 
домашних животных и у него 
на территории содержатся 
собаки, чьи хозяева уехали 
в отпуск или командировку. 
Какую сумму ему платили за 
гостиницу для четвероногих, 

мужчина не признался. Как 
правило, за содержание до-
машнего питомца владель-
цы подобных пунктов берут 
по 5–12 тысяч в месяц. От-
дельной строкой идут услуги 
ветеринара и специализи-
рованный корм. Однако мо-
шенники не утруждали себя 
заботой о меньших братьях. 
Они откровенно морили их 
голодом, при этом извлекая 
немалый доход. Дело в том, 
что подобная предпринима-
тельская деятельность пока 
не регламентируется госу-
дарством, и живодерам не 
приходится платить налог. 
Открыв свой нелегальный 
бизнес, они ежегодно могут 
извлекать до полумиллиарда 
рублей прибыли, если на их 
территории содержится до 
100 животных. Принимают 
новых «постояльцев» такие 
бизнесмены только на съем-
ных квартирах или забирают 
животных прямо из квартир 
их владельцев. Поэтому, 
если собака погибает, они 
просто не выходят на связь 
с ее хозяевами.

ВИДЕО на сайте 
 

Мертвая 
собака.
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Впрочем, есть темы, которые, к 
разочарованию Кремля, повто-
ряются из года в год, невзирая на 
кризисы и подъемы. Это в первую 

очередь удручающее состояние отечественного 
ЖКХ и все связанные с ним болевые точки — вет-
хий жилой фонд, проблемы с газификацией, раз-
борки с управляющими компаниями. «В этом году 
россияне просто вне себя от состояния дорог», 
— пожаловался журналистам Дмитрий Песков. Не-
трудно предугадать, что в этом же блоке наверняка 
прозвучат вопросы про взносы на капремонт и на-
лог на имущество, который благодаря переходу на 
новую систему расчета вырос в разы. Кроме того, 
граждан, по словам Пескова, волнуют ситуация на 
рынке труда и рост цен. А вот курс доллара боль-
шинству населения, считают в Кремле, абсолютно 
до лампочки. «Это не тот вопрос, который можно 
отнести к категории критических. Подавляющее 
большинство населения курс особо не беспоко-
ит. Точнее — вообще не беспокоит», — заявил 
пресс-секретарь. Сайт moskva-putinu.ru среди 
популярных называет также вопросы о расшире-
нии возможности использования материнского 
капитала (люди хотят, чтобы «детские» деньги 
разрешили тратить на покупку автомобилей) и 
бесчинствах коллекторских агентств.

Нетрудно спрогнозировать и международную 
повестку прямой линии. Это — борьба с терро-
ризмом, триумф российских военных в Сирии, 
взаимоотношения России с ЕС и США, перспек-
тива отмены санкций, обострение конфликта в 
Нагорном Карабахе и т.д. Украина уже не так, как 
это было год-два назад, волнует умы россиян. А 
вопросов про Надежду Савченко, по словам Пе-
скова, нет вообще. В том числе и от респондентов 
с Украины. 

Традиционно значительную часть обращений 
на прямую линию составляют просьбы и жалобы 
отчаявшихся. Опыт показывает, что за пять минут 
общения с президентом можно добиться боль-
шего, чем за несколько лет хождения по мукам в 
родном городе или селе. В 2008 году молниеносно 
решилась проблема закрытия молочных кухонь в 
Нижнем Новгороде. Уже через несколько минут по-
сле эфира мэр публично покаялся перед молодыми 
мамами за непродуманное решение. А в прошлом 
году министр транспорта Саратовской области, не 
дожидаясь дополнительных указивок, в одночасье 
восстановил все 12 электричек, на отмену которых 
пожаловались Путину местные жители.

С особым энтузиазмом местные чиновники 

бросаются выполнять пожелания дозвонившихся 
на прямую линию детей, благо их просьбы в боль-
шинстве своем довольно незатейливы.

Несколько лет назад девочка из Биробид-
жана попросила президента установить на цен-
тральной площади не искусственную, а живую 
новогоднюю елку. В деревню Стародубка после 
звонка девятиклассницы Тани привезли не один, 
а сразу десяток современных ноутбуков, да еще 
три интерактивные доски в придачу. Настоящим 
криком души стало обращение Даши Варфоломее-
вой из Бурятии. «Дядя Володя! Скоро Новый год. 
Живем на бабушкину пенсию, работы в деревне 
нет. Мы с сестрой мечтаем о новых платьях. Я хочу 
у вас попросить платье как у Золушки. Станьте 
добрым волшебником!» — произнесла в эфире 
девятилетняя девочка, и чудо произошло. Даша 
получила не только платье, но и незабываемую 
поездку в Москву. На последнюю прямую линию 
дозвонилась больная ДЦП Соня Бабич: она рас-
сказала президенту о своем желании ходить и 
попросила специальный медицинский тренажер. 
Сейчас телеканалы показывают сюжеты о Соне: 
она находится на реабилитации в Германии и с 
помощью немецких специалистов уже делает 
свои первые шаги. 

После общения с президентом чудеса слу-
чаются и в жизни уже взрослых людей — правда, 

тут ситуация сложнее. Слесарь Уралвагонзавода 
Игорь Холманских, давший обещание «выйти с 
мужиками и отстоять стабильность», буквально 
на следующее утро проснулся знаменитым на всю 
страну. Сначала Кремль назначил его одним из ор-
ганизаторов комитета по поддержке кандидатуры 
Владимира Путина на президентских выборах 2012 
года. А после инаугурации — полпредом главы 
государства в Уральском федеральном округе. 
Совершенно по-другому сложилась судьба врача 
Ивана Хренова из Иванова, рассказавшего, как 
местная больница к визиту главы государства 
превратилась в потемкинскую деревню: пациентов 
изображали нянечки и медсестры, а современное 
оборудование, чтобы не ударить в грязь лицом, 
свозили со всей области. Местные чиновники 
затаскали правдоруба по судам и комиссиям. 
Чтобы восстановить свою репутацию и иметь воз-
можность продолжать работать врачом, Хренову 
пришлось обращаться за помощью к Леониду 
Рошалю. 

Впрочем, эта поучительная история не от-
била у россиян желания искать правду у «царя-
батюшки». Слушая гудки в телефонной трубке, 
многие из тех, кто попробует дозвониться на пря-
мую линию с Владимиром Путиным, будут прежде 
всего надеяться на чудо...

Елена ЕГОРОВА.

Кто бы что ни говорил, но 
очевидно, что рынок верит в 
успешный исход встречи не-
зависимых производителей 

нефти и стран ОПЕК, которая должна пройти 
в столице Катара в ближайшее воскресенье. 
С середины марта, когда стала известна дата 
саммита (17 апреля), цены на «черное золото» 
выросли с $37 до $44 за баррель.

«Рынок с нетерпением ждет встречу. И, 
похоже, позиции тех, кто играет на повыше-
ние, преобладают», — отмечает генеральный 
директор Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Константин Симонов.

Тем не менее пока полной уверенности, 
что страны, которые поедут в Доху, едино-
гласно согласятся «заморозить» объемы 
добычи на январском уровне и соблюдать эти 
показатели до конца года, еще нет. Каждый 
день следуют словесные интервенции со сто-
роны участников рынка, способные повлиять 
как на рост, так и на падение котировок.

На этой неделе состоялась встреча 
России и Саудовской Аравии, на которой 
был поднят нефтяной вопрос. Ее детали и 
итоги официально не раскрыты. Источники, 
близкие к российской стороне, говорят, что 
взаимопонимание достигнуто и Эр-Рияд 
согласился на «заморозку». Зарубежные ин-
формагентства утверждают, что саудовский 
министр нефти Али ан-Нуайми посоветовал 
«забыть об этой теме», так как встреча прой-
дет без Ирана.

Сообщения из Тегерана также задают 
больше загадок, нежели дают ответы. Сна-
чала министр нефти Ирана Биджан Зангане 
заявил, что не приедет на саммит. Затем 
пресс-служба его ведомства сообщила, 
что он получил приглашение, но не принял 
окончательного решения.

Впрочем, по словам Новака, соглаше-
ние о «заморозке» добычи можно принять 
без Ирана. «Это открытые документы. Кто 
желает присоединиться — присоединится. 
Если кто-то не захочет, насильно заставлять 
не будут», — сказал он.

Более конкретные заявления прихо-
дят из-за океана от одного из инициаторов 
встречи в Катаре. Президент Венесуэлы 
Николас Мадуро обвинил США в том, что 
они пытаются сорвать переговоры. «Вы не 
знаете давления, которое идет из Вашинг-
тона. Они не хотят, чтобы у ОПЕК и других 
производителей была общая стратегия по 
стабилизации цен. Это одержимость Ва-
шингтона к боливарианской революции, 
России и ОПЕК», — разоблачает Мадуро. 
Но вряд ли это заявление изменит ценовую 
конъюнктуру или как-то повлияет на мнение 
участников саммита. Оно носит политиче-
скую окраску и направлено на венесуэльцев, 
а не на экспортеров или импортеров.

«Все то, что в настоящее время про-
исходит на рынке, доказывает, что на ны-
нешние цены в большей степени давят не 
фундаментальные факторы, такие как воз-
можное снижение добычи, а спекулятивные. 
Иран можно было не приглашать на встре-
чу. Его доля в добыче ОПЕК составляет 7% 
(учитывая, что страна обладает вторыми 
после Саудовской Аравии возможностями 
по производству «черного золота», это не-
много. — «МК»). Можно было не устраивать 
«танцы с бубнами» по поводу Тегерана. Кон-
кретные результаты саммита в Дохе не так 
важны. Важна сама встреча и подписание 
хоть какого-то меморандума, что переговоры 
продолжатся. Рынок должен продолжать 
ощущать неопределенность. Для этого не-
обходимо напустить побольше тумана. Тогда 
игроки рынка не смогут делать однозначный 
выбор в пользу валютных вложений или ин-
вестиций в сырье. Нужно, чтобы для одних 
стакан был наполовину полон, для других 
наполовину пуст. Главное, интерпретировать 
итоги саммита в свою пользу. Пока у России 
и всех тех, кому нужны высокие цены, это 
получается — нефть дорожает», — отмечает 
Константин Симонов.

Николай МАКЕЕВ.
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Накануне прямой линии с Владимиром 
Путиным «МК» поинтересовался у ведущих 
политологов и известных политиков: о чем 
они хотели бы спросить президента?

Константин КОСТИН, председатель 
правления Фонда развития гражданского 
общества: «Через полгода выборы в Госду-
му. В свою прошлую президентскую кампанию 
Владимир Путин входил с программными ста-
тьями, одна из которых была посвящена раз-
витию реальной политической конкуренции. Он 
говорил, что партии, представляющие интересы 
различных социальных групп, способствуют по-
вышению силы государства. Поэтому мне инте-
ресно: какие результаты предстоящих выборов 
в Госдуму президент посчитал бы хорошими в 
контексте желаемого им роста этой конкурен-
ции? Какое представительство оппозиции в 
парламенте после сентября 2016 года ему бы 
понравилось?

Второй вопрос касается ХХI века, который 
стал временем конкуренции цивилизаций. И 
фактор численности населения является одним 
из преимуществ любого государства. Успех или 
неуспех нашей страны будет во многом опреде-
ляться тем, насколько она способна вырастить 
образованного, здорового и любящего Родину 
гражданина. И — количеством таких граждан, 

которые будут способствовать развитию своей 
страны. Президентом было принято проме-
жуточное решение о продлении программы 
материнского капитала на два года. Что очень 
важно, но не достаточно. Нужно продумать целый 
комплекс мер, которые будут способствовать 
решению этой задачи. Каким образом мы будем 
стимулировать создание молодых семей, как бу-
дем помогать молодым специалистам находить 
работу и обзаводиться жильем, становиться 
успешными профессионалами и любящими 
родителями нескольких детей»?

Алексей МУХИН, гендиректор Центра 
политической информации: «Я надеюсь за-
дать свой вопрос Путину, поэтому не хочу его 
заранее раскрывать. Но, кроме того, меня очень 
интересует содержимое чемоданчика, который 
ему привез Джон Керри. В последнее время 
интрига взаимоотношений России и США заво-
раживает как противников нашего сближения, 
так и сторонников».

Геннадий ГУДКОВ, политик: «Я бы спро-
сил у Путина, понимает ли он, что если власть 
становится несменяемой, то она может привести 
к катастрофе? Следовательно, вопрос в том, го-
тов ли он обеспечить честные выборы в Госдуму 
в 2016 году и конкурентные выборы президента 
в 2018-м? Путин должен вернуть оппозиции 

возможность высказаться, предложить свои 
идеи, а не превращать ее в гонимую всеми мар-
гинальную кучку. Я бы спросил: готов ли он это 
сделать? И я надеялся бы от него услышать, 
что он не будет цепляться за свою властную 
вертикаль любой ценой, а готов к глубокой мо-
дернизации политической системы».

Валерий РАШКИН, зампред ЦК КПРФ: 
«Я бы спросил о том, что происходит с нашей 
экономикой, почему ее состояние приближается 
к катастрофическому. Я оцениваю ее так же, как 
в дефолтном 1998 году. Успехи Путина во внеш-
ней политике могут поблекнуть, если обвалятся 
внутренний рынок и социальная сфера».

Илья Яшин, заместитель председателя 
партии ПАРНАС: «Мой вопрос касается Кадыро-
ва. Понимает ли Путин, что, предоставляя этому 
главе региона исключительные полномочия, 
ставя его выше российского законодательства, 
власть создает реальную угрозу национальной 
безопасности? Речь не об угрозе жизни отдель-
ных людей в Чечне, а об угрозе всей России. 
Потому что результатом сговора с Кадыровым 
стало формирование независимого квазиис-
ламского государства, которое выкачивает из 
России деньги, но по факту давно уже России 
не подчиняется».

Михаил ЗУБОВ.

ЦЕНЫ НА НЕФТЬ: 
МАЛО ПРОГНОЗОВ, 
НО МНОГО ТУМАНА

Зампред «Парнаса» Илья Яшин на засе-
дании бюро федерального политсовета 
во вторник предложил снять предсе-
дателя партии Михаила Касьянова с 
первого места партсписка на выборах 
в Госдуму. Касьянов это предложение 
отверг, после чего Яшин заявил, что не 
будет участвовать в праймериз. Свое 
решение оппозиционер объяснил тем, 
что в последние месяцы стало ясно, 
что решение о выделении Касьянову 
первого места без праймериз сделало 
уязвимым весь список партии. Оппози-
ционер также отметил, что это мнение 
всех участников Демкоалиции и он не 
одинок в желании снять кандидатуру с 
праймериз. 

Ранее о необходимости лишить Касьяно-
ва гарантированного первого места говорили 
член краснодарского отделения партии Алек-
сей Мандригеля и член руководства незаре-
гистрированной Партии 5 декабря Александр 
Ерофеев. Похожую позицию высказал и лидер 
«Демвыбора», вошедшего в коалицию, Влади-
мир Милов. Яшин же написал: последние со-
мнения в том, что решение сделать исключение 
для Касьянова и поставить его во главу списка 
без праймериз было ошибочным, отпали после 
публикации провокационного фильма на фе-
деральном канале. По словам оппозиционера, 
это парализовало возможности Касьянова как 
лидера списка, потому что последствия прово-
кации не дадут возможности сосредоточиться 
на позитивной для избирателя повестке, и всей 
компании «придется отвечать на идиотские во-
просы, кто с кем спал». 

Глава же Санкт-Петербургского отделения 
ПАРНАСа Андрей Пивоваров (на начальных этапах 
он вел предвыборную кампанию Яшина в Костро-
ме. — Авт.) написал, что считает неправильным 
«сливать соратника из-за электоральных пер-
спектив». «Если в ответ на каждую провокацию 
будем требовать от наших товарищей изменить 
правила игры, наша скамейка скоро опустеет». 
Члены Санкт-Петербургского отделения партии не 
будут снимать свои кандидатуры с праймериз. 

Более жесткую позицию заняли сторонники 
Алексея Навального. Член незарегистрированной 
Партии прогресса Леонид Волков не исключил, 

что снимет свою кандидатуру с праймериз: «Для 
Касьянова было бы ответственным шагом выве-
сти коалицию из-под удара и сняться с первого 
места, понятно же, что фильм станет основным 
содержанием кампании». 

Однако претензии к процедуре проведения 
праймериз Волков высказывал и до того, как 
Яшин озвучил свое решение. В понедельник 
ПАРНАС перенес праймериз на конец мая из-
за малого количества избирателей: по словам 
Мерзликина, ожидали около 100 000 человек, 
а зарегистрировалось всего 8000. Волков со-
гласился с решением перенести праймериз, 
но раскритиковал заявление Мерзликина об 
их «справочном характере». «Мы и так пошли 
на очень трудные компромиссы по процедуре 
праймериз, но о том, чтобы выхолостить ее со-
держание неким «справочным характером», для 
нас не может быть и речи, — написал он. — Не буду 
за всех говорить, а скажу за себя: участвовать в 
праймериз, результат которых будет «справоч-
ным», мне совершенно неинтересно». Похожего 
мнения придерживается и соратник Навального 
Георгий Албуров. Сам же Навальный сказал, что 
не может быть даже теоретического разговора 
о неприятии результата праймериз или их некой 
консультативности. По словам оппозиционера, 
отказ от праймериз в любом виде, конечно, будет 

означать автоматический выход Партии про-
гресса из коалиции, и нет сомнений, что это же 
отношение разделяют другие участники: «Де-
мократический выбор», либертарианцы, Партия 
5 декабря.

Политолог Михаил Виноградов пояснил 
«МК», что без презентации альтернативной по-
литической тактики эта ситуация ослабляет сто-
ронников Навального. По словам политолога, 
избиратель ПАРНАСа нейтрально воспринимает 
Михаила Касьянова и история с фильмом мало 
повлияла на него. Избиратель же Навального 
хочет видеть содержательную повестку, которая 
может затеряться на фоне скандала. 

Валерия МАРКОВА.

РАСКОЛ В ДЕМКОАЛИЦИИ: ВСЛЕД 
ЗА ЯШИНЫМ ДЕМАРШ МОЖЕТ 
УСТРОИТЬ НАВАЛЬНЫЙ

Камнем преткновения стали 
праймериз и претензии 

Касьянова на гарантированное 
первое место в списке без 

борьбы

«БУДЬТЕ ДОБРЫМ 
ВОЛШЕБНИКОМ!»

Настрой граждан меняется день ото дня. С одной сто-
роны, уровень благосостояния вместе с зарплатами 
падает, цены хотя и не скачут, но все равно растут. Но 
с другой — один из последних опросов ВЦИОМ (Все-
российский центр изучения общественного мнения) 
показал, что наше беспокойство по поводу инфляции 
упало в 4 раза (в сравнении с январем): с 20 до 5%. Это 
минимальное значение за полтора года. Вместе с тем 
наша тревожность за поведение рубля возросла за все 
тот же период до 8%. Как объяснить сей феномен? Мы 
окончательно адаптировались к кризисной схеме бы-
тия, делая ставку по-прежнему на непостоянный курс 
«деревянного»?

Руководитель исследовательских проектов Управления мо-
ниторинговых и электоральных исследований ВЦИОМ Михаил 
Мамонов считает, что, несмотря на многочисленные кризис-
ные проявления, ответы респондентов говорят о стабильности 
социально-экономической ситуации.

Такое пренебрежение к росту цен можно объяснить лишь 
привыканием к новым условиям. Проблемное «поле» россиян 
традиционно. В «топах» по-прежнему — состояние экономики 
(22%), доходов и занятости. В пятерку лидеров сейчас перебралась 
тема падения рубля — 8%. А ведь еще только в январе она была 
вообще неактуальна — 0%.

Можно по-разному относиться к опросам общественного мне-
ния, тут возможны и погрешности. Однако глава Минэкономразвития 

Алексей Улюкаев считает, что экономика страны в настоящее время 
находится в состоянии неустойчивого равновесия. У рубля больше 
шансов на укрепление, чем на ослабление.

Но пока он так еще несмело укрепляется, потребителей трево-
жит другая проблема. Многие из них уже давно совершают покупки 
в режиме экономии, все только по промоакциям. Но кошелек при 
этом стремительно усыхает. Ситуацию объясняют наблюдения ис-
следовательского холдинга «Ромир»: на кассе мы оставляем денег 
меньше, но при этом растет число наших походов по магазинам 
в поисках лучших цен.

Получается, что перетрачиваем. При инфляции в незначи-
тельные 0,5% в марте расходы россиян выросли на 9,5%. Заметим, 
что год назад этот показатель составил 8,5, но тогда цены росли 
интенсивнее.

Таким образом, если в прошлом году скидки позволяли поку-
пателям экономить, то сейчас они их разоряют. Чтобы окончательно 
не обанкротиться, многим спешно приходится пересматривать 
свое потребительское поведение. Каков же выход? Прежде всего 
надо сегодня и сейчас использовать свои продуктовые и иные 
запасы, игнорируя всякие акции. И лишь потом, сведя запасы к 
минимуму, понемногу и без ажиотажа их пополнять.

У торговли тоже непростые времена, так что потребители еще 
надолго скидками обеспечены. Ответы россиян (в процентах) на 
вопрос ВЦИОМ: «Какие проблемы вы считаете наиболее важными 
для страны в целом?»

Елена ПЫЛАЕВА.

От прямой линии с президентом, 
которая пройдет в полдень, многие 
россияне традиционно ждут чуда.

ЧТО ВОЛНУЕТ ГРАЖДАН СТРАНЫ?
Проблемы март 2015 январь 2016 март 2016
Экономика 21% 23% 22%
Низкие зарплаты 11% 13% 12%
Безработица 8% 12% 11%
Социальная политика 7% 9% 8%
Падение рубля 2% 0% 8%
Здравоохранение  6% 7% 7%
Внешняя политика 17%  7% 6%
Высокая инфляция 17% 20% 5%
Образование 5% 7% 5%
Сельское хозяйство,  7% 6% 3%
промышленность
Дороги 2% 3% 3%
Война в Сирии 0% 4% 2%
Украинские проблемы 1% 0% 2%
Неуверенность  1% 0% 1%
в завтрашнем дне

РОССИЯНЕ ПРИВЫКЛИ К КРИЗИСУ
И «забили» на рост цен
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будет обустроено в 2016 
году в девяти подмосков-
ных городах в рамках 
программы «Удобная 
парковка». Об этом заявила 
руководитель Госадмтехнад-
зора Московской области 
Татьяна Витушева. Единое 
парковочное пространство 
Подмосковья начнут форми-
ровать максимально застро-
енные 9 городов — Балашиха, 

Реутов, Красногорск, Химки, 
Одинцово, Мытищи, Любер-
цы, Королев и Долгопрудный, 
дефицит в них составляет не 
менее 120 тысяч машино-
мест. «Будут рассматри-
ваться любые возможности 
выделения новых парковок: 
в рамках благоустройства 
дворов, расширения улиц или 
создания перехватывающих 
парковок».

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
АНИМАЦИЯ

ЦИФРА

В феврале произошел 
резкий спад спроса граж-
дан на доллары и евро. 
Он сократился в четыре раза 
по сравнению с январем. Об 
этом свидетельствуют данные 
Банка России. Согласно им, 
россияне приобрели ино-
странную валюту на сумму в 
$300 млн. «Основная причина 
падения спроса населения на 
валюту — укрепление рубля, 
— сказал «МК» аналитик ИХ 
«Финам» Богдан Зварич. 
— В январе доллар и евро 
показали хороший рост, что 
привело к желанию населения 
защитить свои сбережения от 
обесценивания националь-
ной валюты. В феврале же 
тенденция поменялась, и к 
концу месяца доллар и евро 
вплотную подошли к уровням 
закрытия прошлого года. По 
итогам марта тенденция к 
снижению спроса на валюту 
сохранится». 

Двое бразильских злоу-
мышленников придума-
ли хитроумный способ 
обойти сенсорную систе-
му безопасности банка, 
который они решили 
ограбить, — они с головы 
до пят завернулись в алю-
миниевую фольгу. После 
чего, «обманув» сенсоры, не 
среагировавшие из-за фольги 
на излучаемое человече-
ским телом тепло, успешно 
проникли в один из банков в 
муниципалитете Прая-Гранди 
(штат Сан-Паулу). Однако 
грабители не учли, что их 
действия фиксируются на ка-
мерах наблюдения. Поэтому, 
когда их засекли на мониторе 

в центральном офисе, в банк 
была немедленно вызвана 
полиция. Однако преступники 
все же успели покинуть место 
происшествия до того, как 
туда прибыли сотрудники 
правоохранительных органов. 
К счастью, они ретировались 
с пустыми руками, бросив 

принесенную с собой мощную 
дрель и другие инструменты 
для взлома сейфов. Между 
тем в Рио-де-Жанейро ранее 
было несколько случаев, когда 
облаченные в фольгу более 
удачливые злоумышленники 
обчистили несколько банко-
матов.

Проблема безработицы 
стала сильнее волновать 
россиян. По данным опроса 
ВЦИОМ, если в январе число 
тех, кто полагает, что при поте-
ре своей должности не найдет 
равнозначного места, со-
ставляло 14% опрошенных, то 
теперь уровень пессимистов 
достиг 16%. Число тех, кто уве-
рен, что найдет равноценного 
работодателя, уменьшается: 
в начале года таких насчиты-
валось 21%, сейчас — 20%. 
«Такая тенденция естественна. 
Число компаний, сокращаю-
щих издержки, в том числе за 
счет увольнения персонала, 
растет. Не так много пред-
приятий рискуют увеличивать 
инвестиции в производство. 

Тем самым увеличивается 
конкуренция между претен-
дентами на каждую должность. 
Люди это видят и понимают, 
что шансов найти адекватное 
место все меньше», — отме-
чает финансовый аналитик 

«Финама» Тимур Нигматул-
лин. Кстати, тех, кто старается 
создать финансовую кубышку 
и регулярно откладывает 
лишнюю копейку на крайний 
случай, все меньше. Это также 
следует из опроса ВЦИОМ.

О романе 29-летней 
звезды Голливуда Линдси 
Лохан и 22-летнего сына 
российского олигарха 
Егора Тарабасова судачат 
уже больше полугода. На 
днях Егор Тарабасов сделал 
предложение любимой. Ее 
странички переполнены 
фотографиями с молодым че-
ловеком из России. Насколько 
искренни чувства Лохан, 
рассудит время. Пока же 
Егор с легкостью закрыл все 
долги актрисы, вытащил ее из 
продолжительной депрессии, 
балует даму сердца дорогими 
подарками. 

В Дании растет число 
беженцев и соискателей 
политического убежища, 
которые принимают хри-
стианство. Таковы данные 
Церкви датского народа (го-
сударственной лютеранской 
церкви). В период с декабря 
2015 по февраль 2016 года по 
меньшей мере 110 мигран-
тов были крещены в Дании. 
В марте о своем намерении 
перейти в христианство со-
общили еще 279 беженцев. 
Впрочем, некоторые датские 
эксперты подозревают, что не 
все из крестившихся искренни 
в своих христианских чувствах, 
а просто пытаются получить 
убежище в королевстве, ис-
пользуя свою религиозную 
принадлежность. В ряде 
исламских стран христиане 
подвергаются гонениям.

Задержанные в Турции по 
подозрению в шпионской 
деятельности двое россиян 
отрицают все предъявлен-
ные им обвинения. Об этом, 
как сообщает РИА «Новости», 
заявил генконсул РФ в Стам-
буле Андрей Подъелышев. Как 
сообщают СМИ со ссылкой 
на источники в турецких спец-
службах, Юрий Анисимов и 
Александр Смирнов подозре-
ваются также в причастности 

к убийству некоего выходца из 
Чечни Абдулвахида Эдильге-
риева (родственника одного 
из видных сепаратистских 
деятелей Мовлади Удугова) 
в ноябре 2015 года. Он был 
застрелен в Стамбуле, на 
автостоянке перед его до-
мом, после того как вернулся 
в Турцию из Сирии, где он, 
по имеющимся сведениям, 
воевал на стороне одной из 
экстремистских группировок.

ГОРОД

КУРЬЕЗ

ОПРОС

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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РЕЛИГИЯСКАНДАЛ

РОССИЯНЕ СТАЛИ 
ПОКУПАТЬ ВАЛЮТУ 
В ЧЕТЫРЕ РАЗА РЕЖЕ 

ГРАБИТЕЛИ В ФОЛЬГЕ ЗАБЫЛИ ПРО КАМЕРУ

ВСЕ БОЛЬШЕ ЛЮДЕЙ БОЯТСЯ ПОТЕРЯТЬ РАБОТУ

ЛИНДСИ ЛОХАН ВЫХОДИТ ЗАМУЖ ЗА БИЗНЕСМЕНА ИЗ РОССИИ

ДАНИЯ КРЕСТИТ 
МИГРАНТОВ

ЗАДЕРЖАННЫЕ В СТАМБУЛЕ РОССИЯНЕ 
ОТРИЦАЮТ ОБВИНЕНИЯ

бесплатных парковочных 
мест 58 тысяч

Сегодня исполняется 46 лет губернатору Московской области Андрею ВО-
РОБЬЕВУ. Как и подобает государственному деятелю, встретит он свой «день 
варенья» на боевом посту — в Доме правительства в Красногорске, где завер-
шает работу II Международный форум овощных культур «ОвощКульт».
Потом будут цветы губернатору и поздравления.
«МК» тоже поздравляет Андрея Юрьевича с днем рождения, желает ему здоровья 
и успехов. А столичному региону и его жителям — быстрейшего разрешения 
всех  проблем, экономического, социального и культурного процветания.

Коллектив «МК».

Таганская

Китай-город

Кузнецкий мост
Пушкинская

Баррикадная

Закрытые станции

Закрытые станции

Откладываете ли вы на черный день?

Январь 2016 г. 
Март 2016 г.

Да

Планирую начать

Не планирую

Я не работаю

Затрудняюсь ответить

27
24

15
14

27
28

29
31

1
3

Центральный участок Таганско-
Краснопресненской линии сто-
личного метрополитена закро-
ется в субботу, 16 апреля, для 
ремонтных работ.

В Омске заключенные 
ЛИУ-10 устроили премьер-
ный показ пластилинового 
мультфильма, снятого и 
приуроченного ими к Дню 
космонавтики. Мультфильм 
называется «Дедушкина 
мечта». В нем главный герой, 
дедушка, увидел иноплане-
тян и сначала подумал, что 
они хотят напасть на нашу 
планету, но в конце концов 
гости из космоса подружи-
лись с жителями деревушки. 

По ходу действия дедушка 
рассказывает своему внуку о 
космосе и о Юрии Гагарине. 
Авторы считают это важным, 
поскольку «зрители не только 
наблюдают забавный сюжет, 
но и узнают об истории кос-
монавтики». Отмечается, что 
ролик создавался 2 недели, и 
на него ушло 4 кг пластилина. 
Есть в нем и свои спецэф-
фекты — сцену с огнем 
дорисовывали в графическом 
редакторе.

ЗАКЛЮЧЕННЫЕ СЛЕПИЛИ МУЛЬТИК  
ПРО ГАГАРИНА И МЕЧТУ
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В тринадцати из пятнадцати провинций 
Сирии (за исключением провинций 
Иблид и Ракка, контролируемых за-
прещенными в РФ террористическими 
группировками «Исламское государ-
ство» и «Джебхат ан-Нусра») в среду от-
крылись избирательные участки: в САР 
начались парламентские выборы. И 
проводятся они на фоне хрупкого пере-
мирия и очередного раунда межсирий-
ских переговоров в Женеве.

Избирательный процесс проходит в райо-
нах, контролируемых правительственными си-
лами. На выборы в однопалатный 250-местный 
парламент (Народный совет) выставлено 3500 
кандидатур. Поначалу желающих помериться 
силами за депутатский мандат было более 10 
тысяч. Отличительная черта этих выборов — в 
них принимают участие наряду с представителя-
ми правящей партии «Баас» (Партия арабского 
социалистического возрождения) кандидаты 
от других политических сил.

В то же время большая часть сирийской оп-
позиции выборы бойкотирует. Официальный же 
Дамаск утверждает, что выборы носят консти-
туционный характер, и их не следует увязывать 
с мирными переговорами в Женеве.

— Эти выборы вполне правомерные, и про-
вести их — это правильное решение, — ком-
ментирует «МК» старший научный сотруд-
ник Института востоковедения РАН Борис 
Долгов. — Поскольку по ныне действующей 
сирийской конституции, принятой в 2012 году, 
через каждые четыре года должны проводиться 
парламентские выборы. В 2012 году они прово-
дились, сейчас — год 2016-й. И в функциони-
рующем государстве должны идти политические 
процессы. Если предположить, что можно ждать 
новой конституции, которую выработала бы 
оппозиция, и на ее основе проводить выборы, — 
то когда она будет выработана? Я разговаривал 

с представителями сирийской оппозиции по 
поводу их единой декларации — от всех частей 
оппозиции. По их словам, только над первым 
пунктом они работали два дня. Можно себе 
представить, какой период им понадобится 
для выработки новой конституции…

Что касается признания или непризнания 
нынешних выборов, то действительно часть 
оппозиции их не признала и не признает. По-
скольку прежде всего «эр-риядовская» оп-
позиция — это люди, которые ангажированы 
на смещение Асада любой ценой. И поэтому 
любые политические процессы для них со-
вершенно неприемлемы. Такой же позиции 
будут придерживаться и Соединенные Штаты, 
не говоря уж о Катаре, Саудовской Аравии, 
Турции. Но то, что я видел, будучи в Сирии, — 
это поддержка людьми руководства Асада. И 
уверен, что на территориях, контролируемых 
сирийской армией, действительно мы увидим 
волеизъявление народа. Эти выборы — знак 
того, что сирийское общество развивается, а 
государство функционирует...

Пока в Сирии идут выборы, а в Женеве 
— хоть и со скрипом — ведутся переговоры, 
американские спецслужбы готовятся к «плану 
Б». А именно: ЦРУ предполагает снабжать отря-
ды сирийской т.н. умеренной оппозиции более 
мощными системами вооружения, позволяю-
щими наносить удары по артиллерии и авиации 
правительственных сил. Об этом сообщает, 
ссылаясь на свои источники, издание Wall Street 
Journal. Американцы, впрочем, опасаются, что 
из рук оппозиции «умеренной» переносные 
зенитно-ракетные комплексы могут попасть в 
распоряжении боевиков «неумеренных», кото-
рые захотят использовать это вооружение для 
терактов против гражданской авиации. Так что 
окончательного решения Вашингтон вроде бы 
пока не принял.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

А у ЦРУ есть «план Б»

ЗА БУГРОМ

СИРИЯ ДЕЛАЕТ 
ВЫБОР

ap
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Стенания о непомерной налоговой нагрузке 
на бизнес стали общим местом. А вдруг власть 
«прогнется» и получится не только заработать 
побольше, но и заплатить поменьше? Понятно, 
впрочем, что дополнительные деньги в инвести-
ции не пойдут — в России, как известно, деловой 
климат плохой. Не окажется «сэкономленное» и 
в карманах работников — кризис.

Уговаривать публику, что с налоговой на-
грузкой в России все более или менее нормаль-
но, — занятие пустое, все равно не поверят. А на 
тот резон, что от величины собранных налогов 
государство «танцует» при определении рас-
ходов на ту же «социалку», как правило, следует 
демагогический контраргумент: мол, все равно 
разворуют.

Иное дело — иностранные доводы, им до-
верия больше. На днях вышло очередное со-
вместное исследование аудиторской компании 
«ПрайсватерхаусКуперс» (pwC) и Всемирного 
банка «Налоги-2016: глобальная картина», где 
на 153 страницах представлены сравнительные 
итоги развития налоговых систем по 189 госу-
дарствам мира.

Россия по итогам обследования очутилась 
на 47-м месте. Наши налоговые агенты суммар-
но уплачивают в казну и внебюджетные фонды 
47% от выручки (в среднем по миру — 40,8%). В 
фискальные перечисления входят налоги на при-
быль, на труд, а также, как пишут в исследовании, 
«другие налоги» (на имущество, транспортный 
и прочие). Много это или мало?

В сопоставлении с группой стран Восточной 
Европы и Центральной Азии, куда нас включили, 
многовато: средняя доля по региону — 35,2%. В 
Азербайджане и Молдове совокупная нагрузка 
«гуляет» вокруг 40%, в Турции — почти 41%. В 
Грузии (16,4%), Армении (19,9%) или Казахстане 
(29,2%) фискальный груз также легче.

Правда, что-то не слышно о выдающихся 
экономических успехах этих государств, скорее 
наоборот. Казахстан, например, снижается прак-
тически по нашему графику, только без санкций: 
в 2013 г. прирост экономики составил 6%, в 2014 
г. — 4,3%, в 2015 г. — 1,5%.

С другой стороны, если сравнивать нашу 
страну с так называемыми «развитыми госу-
дарствами» (принадлежность к «первому миру» 
определяется исходя из значения ВВП на душу 
населения), где нагрузка составляет в среднем 
40,6%, то у нас все не так плохо: нам ли тягать-
ся с Италией (64,8%) или Францией (62,7%) по 
налоговым ставкам? Налоговый гнет выше по-
ловины от выручки также присутствует в Ав-
стрии, Бельгии, Испании, Словакии, Чехии. Хотя 
в Великобритании, Швейцарии или Финляндии 
(туда же включим Сан-Марино с Люксембургом) 
совокупная ставка ниже не только среднеевро-
пейской, но и нашей.

Коротко о других странах и континентах. В 
Северной Америке средняя налоговая ставка 
ниже, чем в Европе или в России, — всего 38,9%. 
Но достигается она всецело за счет показателя 
Канады (21,1%). В двух других государствах — 
США и Мексике — общая налоговая ставка в два 
с лишним раза выше канадской: соответственно 
43,9 и 51,7%. Причем в экономических лидерах, 
исходя из налоговых ставок, должна быть Канада, 
а в реальности «почему-то» США.

В странах БРИКС общая налоговая нагрузка 
следующая: в Бразилии — 69,2%, Индии — 60,6%, 
Китае — 67,8%, Южной Африке — 28,8%. Эконо-
мики одних стран в прошлом году продолжали 
расти (Индии — на 7,3%, Китая — на 6,8%, ЮАР 
— на 1,4%), других — сжимались (Бразилии — на 
3,0%, России — на 3,7%). Как это связано с на-
логовой нагрузкой — бог весть. Скорее всего, 
никак.

По логике апологетов удушающего налого-
вого гнета, чем ниже налоги — тем выше рост, 
то есть Китай и Индия должны «загибаться» 
вслед за Бразилией. На деле же ровно наобо-
рот. Выходит, далеко не все зависит от тяжести 
фискального гнета.

Пара факультативных штришков: средняя 
по миру ставка подходного налога составила, по 
данным исследования, 31,5% (прирост за год на 
0,4%), а средняя ставка НДС — 15,8% (НДС нынче 
практикуют 160 государств мира). О российских 
ставках (13% НДФЛ и стандартных 18% НДС), 
думаю, напоминать не надо.

Раз уж речь зашла о налогах, нам в свете 
недавно обнародованного «панамского досье» 

не обойтись без раскрытия темы финансовых 
секретов офшоров, и не только их. Междуна-
родные аудиторы — те еще злодеи: мало того 
что выбивают почву из-под ног сторонников 
снижения налоговых ставок, так еще срывают 
покровы с внешне благопристойных и якобы 
нацеленных на прозрачность государств, кото-
рые для некоторых наших соотечественников 
предстают чуть ли не образцами налоговой 
целомудренности.

В ноябре 2015 года британская независимая 
организация Tax Justice Network (TJN) опубли-
ковала очередной рейтинг финансовой секрет-
ности по 102 государствам, другими словами, 
распределила страны по уровню финансовой 
и налоговой прозрачности. Если бы в списке 
значились только офшоры, было бы полбеды, но 
первую строчку заняли не какие-нибудь острова 
Карибского бассейна, а и без того перекормлен-
ная деньгами Швейцария.

На втором месте квазиофшор Гонконг с его 
минимальными налогами и большой скрытно-
стью, на третьем — США, опередившие прочие 
«райские гавани». Даже Каймановы острова 
довольствовались лишь пятым местом.

Кстати, Панама в перечне — лишь 13-я 
(теперь-то мы знаем, что в Панаме хранить се-
креты не умеют). Россия — 30-я, сразу после 
Канады и перед Францией, много позади таких 
«поборников» прозрачности, как Германия, Ве-
ликобритания или Австрия.

Всего же, по мнению специалистов TJN, 
в полутемных юрисдикциях прячется от 21 до 
32 трлн сбежавших от налогов долларов при 
общем потоке ежегодных теневых трансакций 
в 1,6 трлн долларов. Причем, как считает TJN, 
нынешнее тяжелое положение таких стран, как 
Греция, Италия и Португалия, во многом было 
вызвано многолетними практиками легального 
фискального грабежа с использованием офшор-
ного оружия.

Офшоры — вещь для кого-то и хорошая, но 
это уже вчерашний день. Умыкнуть бюджетные 
деньги для высших чиновников большого труда 
не составляет, спрятать их — тоже не большая 
проблема. Задача — вложить так, чтоб об этом 
не узнали.

Здесь международная, прежде всего ан-
глийская, правовая система с готовностью рас-
пахивает свои юридические объятия. Дабы не 
раскрывать все тайны, приведу лишь два воз-
можных варианта, после применения которых 
концы надежно исчезают под водой.

Вариант первый, ставший широко извест-
ным после лондонского судебного процесса 
«Березовский — Абрамович» в 2011–2012 годах. 
Предположим, вы и несколько ваших друзей 
учреждают, скажем, на острове Джерси фир-
му, акционерами которой становятся четыре 
человека, трое из которых известны и внесены 
в реестр, а один — нет. Личность четвертого 
обнародуется, когда один из заранее выбранных 
акционеров в присутствии других совладельцев, 
назовет его имя-фамилию в суде островной 
юрисдикции (в частности, таким способом выяв-
лялись совладельцы российского алюминиевого 
монополиста).

Вариант второй, имеющий применение 
не только в системе английского права, но и в 
некоторых континентальных юридических прак-
тиках. Стартовая схема та же: вы и ваши друзья 
учреждают фирму со всеми подобающими ню-
ансами, вплоть до регистрации эмиссии акций 
компании.

Изюминка в том, что некоторая часть акций 
выпускается «на предъявителя», иными словами, 
не регистрируется на конкретных владельцев. 
Вы, как секретный совладелец, можете уча-
ствовать в тех же общих собраниях акционеров, 
только явившись лично (прислав представителя) 
и предъявив регистратору номерную ценную 
бумагу. Что, заложить акции нельзя? Так не для 
того они выпускались.

Теперь вы понимаете, что настоящие кор-
рупционеры и казнокрады действительно ничего 
не боятся? Так что расслабляемся и живем в 
свое удовольствие: налоговая нагрузка у нас 
терпимая, высшие должностные лица страны 
в панамском скандале не замешаны, к тому же 
скоро лето. Которое, как поется, — маленькая 
жизнь.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук, 
профессор

БОГАТЫЕ И НЕБЕДНЫЕ
Настоящие коррупционеры и казнокрады действительно 
ничего не боятся

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Еще 12 апреля Минюст России попро-
сил минюст Украины позволить шести 
осужденным россиянам отбыть свое 
наказание на родине. Этот список стал 
своеобразным ответом на перечень из 
четырех украинцев во главе с режис-
сером Сенцовым, которых Киев просит 
вернуть домой.

В Минюсте не уточняют ни имен заключен-
ных, ни преступления, которые они совершили. 
Как рассказали «МК» в пресс-службе ведомства, 
министерство не может разглашать персональ-
ную информацию.

Ранее в российском ведомстве утвержда-
ли, что собираются подать запрос на возвра-
щение с Украины 13 осужденных сограждан. 
Об этих людях известно только то, что большей 
их частью занималась СБУ. В частности, в 2015 
году украинский суд приговорил восьмерых 
россиян за посягательство на территориальную 
целостность Незалежной, за участие в терро-
ристической организации и шпионаж. Одним 
из них стал ополченец ДНР Николай Корчагин, 
оказавшийся в плену в июне 2014 года, а в ян-
варе 2015-го осужденный на 8 лет колонии.

В свою очередь, Киев ничего не скры-
вает. Они отправили запрос на возвращение 
«крымских террористов» Александра Кольченко 
(10 лет колонии), Геннадия Афанасьева (7 лет 

колонии) и Олега Сенцова (20 лет колонии), а 
также «шпиона-пенсионера» Юрия Солошенко 
(6 лет колонии), который пытался вывезти на 
Украину секретные компоненты С-300. Во всех 
случаях возвращение заключенных должно со-
стояться по Конвенции о передаче осужденных 
лиц 1983 года. 

Российские власти уже пошли навстре-
чу Украине. Во время судебного процесса 
над «крымскими террористами» утвержда-
лось, что все они являются россиянами, по-
скольку после возвращения Крыма переход 
из украинской юрисдикции в российскую 

Минюст России не раскрывает 
имена россиян, ожидающих 
возвращения

МОСКВА И КИЕВ 
ОБМЕНЯЮТСЯ ПЛЕННИКАМИ

«Сдай макулатуру! Спаси дерево!» — 
под этим девизом в Подмосковье 20 
апреля стартует экомарафон, который 
инициировали областные власти. Вер-
нуться к советским традициям бума-
госбережения чиновников вынуждает 
суровая статистика. Ежегодно в регио-
не вырубается порядка 10 миллионов 
кубометров леса. А меж тем, чтобы спа-
сти дерево, требуется 100 килограммов 
макулатуры. 

Репетиция этого полезного мероприятия 
уже состоялась в сентябре прошлого года. Тогда 
бесспорным лидером по сбору газет, картона и 
исписанных листов стал Красногорск. За ним 
выстроились Электросталь, Лобня, Клин и Во-
локоламск, жители которых сдали десятки тонн 
макулатуры. Но фишка нынешнего марафона в 
том, что мелким предпринимателям админи-
страции выделят участок земли или помеще-
ния, где начинающие бизнесмены организуют 
прием бумажного сырья, предоставив им все 
возможные льготы и преференции. Задача про-
стая и полезная — превратить такие пункты из 
временных в постоянные. Что греха таить: пока 
такие точки бесперебойно работают только в 
Мытищах, Балашихе, Черноголовке и Коломне 
в мизерном количестве — около 50.

Макулатура на сегодняшний день занимает 
порядка 30% всех отходов полигонного захоро-
нения в Подмосковье, и задача акции в том, чтобы 
она как можно реже попадала в общую кучу. То 
есть могла обрести шанс на вторую жизнь.

«Сейчас почти вся использованная бумага 
направляется на свалки и полигоны, — расска-
зывает руководитель проекта «Ресурсосбереже-
ние», зампредседателя комиссии по экологии, 
природопользованию и сохранению лесов Обще-
ственной палаты Московской области Елена Гри-
шина. — Это варварство. Чтобы частично убрать 
такой вид отходов, как бумага, мы инициировали 

экомарафон, который пройдет в 79 районах Под-
московья. За каждый килограмм граждане, гото-
вые избавиться от бумажной продукции, получат 
по 3 рубля. А предприниматели, организовавшие 
такие пункты, должны будут отправить «мусор» 
в Ярославль — на целлюлозно-бумажный ком-
бинат. Внакладе они не останутся, поскольку 
подобные комбинаты готовы выкладывать за 
каждый килограмм от 5 до 8 рублей.

Акция «Сдай макулатуру!» — не разовая. Она 
будет продолжаться до тех пор, пока в каждом 
подмосковном городе не откроются постоянные 
пункты по приему такого вида отходов. Муници-
пальным образованиям, где соберут максимум 
бумаги, подарят 30 саженцев манчжурского 
ореха (для высадки аллеи) и 30 саженцев дуба 
(для высадки дубравы). 

Соотношение количества природных 
ресурсов и 1 кг макулатуры

Один офис, в котором работают 10 человек, 
за год может вырабатывать не менее тонны бу-
мажных отходов. Если отправить это вторсырье 
на переработку, то можно...
 сохранить 10 деревьев;
 сэкономить 20 000 литров запасов воды;
 получить 1000 кВт электроэнергии;
 уменьшить опасные для природной среды 

выбросы СО2 на 1700 кг.
РАСЦЕНКИ

6–9 р. — за 1кг первосортного сырья;
2–3 р. — за 1 кг картона;
1–2 р. — за 1 кг промышленных бумажных 
отходов.

Шаг 1: заведите дома коробку, в которую 
будете складывать всю отработанную бумагу 
и картон.

Шаг 2: найдите ближайший к вашему 
дому пункт приема вторсырья (по интернет-
справочнику «Зеленые страницы»). А в период 
экомарафона нужно заглянуть на сайт своего 
муниципального образования.

Шаг 3: по мере наполнения коробки от-
возите накопившуюся бумагу в пункт приема 
вторсырья. 

Светлана ОСИПОВА.

Все, кто будет сдавать или 
принимать макулатуру, 

получат дивиденды

Думский Комитет по труду и социаль-
ной политике поддержал предложение 
правительства об ограничении зарплат 
руководства бюджетных учреждений и 
внебюджетных фондов. Распространять 
новые требования на глав госкорпораций 
и госкомпаний не собираются. 

Этот законопроект Министерство труда и 
социального развития готовило несколько лет. 
В Трудовом кодексе предлагается прописать, 
что предельный уровень соотношения между 
среднемесячной зарплатой руководства бюд-
жетных учреждений, унитарных предприятий, 
Пенсионного фонда, Фонда социального стра-
хования и Фонда обязательного медицинского 
страхования и среднемесячной зарплатой рядо-
вых сотрудников должны определять те органы 
власти, которые являются учредителями данных 
учреждений, фондов или предприятий. Под «ру-
ководством» понимаются руководители, их за-
местители и главные бухгалтеры. Информация об 
их среднемесячной зарплате будет размещаться 
в Интернете. Если заработок какого-то директо-
ра школы превысит установленный предельный 
уровень (то есть окажется, к примеру, больше 
зарплаты рядового сотрудника в 5, а не в 4 раза), 
ему грозит увольнение. 

Замглавы Минтруда Любовь Ельцова сооб-
щила депутатам, что законопроект ставит своей 
целью «создание прозрачного механизма» оплаты 
труда работников бюджетного сектора. Сейчас, 
напомнила она, для федеральных БУ постанов-
лением правительства это самое предельное 
соотношение зарплаты руководителей и рядо-
вых сотрудников установлено как 8:1. В прошлом 
году введены ограничения и для федеральных 
унитарных предприятий. Субъектам Федерации 
рекомендовано такие предельные соотношения 
на своей территории тоже установить, и в 94% БУ 
социальной сферы по всей России оно по факту 
не превышает 4:1. 

В заключении Комитета по труду и социаль-
ной политике не высказано ни одного замечания. 
Впрочем, один вопрос на заседании все же возник: 
депутат Максим Щепинов (ЛДПР) назвал пред-
ложения правительства «половинчатыми», потому 
что они не касаются зарплат руководства госкор-
пораций и госкомпаний. Но глава комитета Ольга 
Баталина («ЕР») пояснила: среди поручений, дан-
ных премьер-министром Медведевым по итогам 
недавно прошедшего в Петербурге Социального 
форума, есть и поручение Минэкономразвитию 
и Минтруда к 28 апреля «подготовить предложе-
ния по установлению зависимости зарплаты и 
вознаграждения руководителей госкорпораций 
и госкомпаний от показателей эффективности 
деятельности и прибыли этих предприятий». А 
г-жа Ельцова добавила, что госкомпании — это 
акционерные общества, в них есть представители 
государства, через которых можно контролировать 
доходы руководства. Госкорпорации же действуют 
на основании специальных законов. В ведомстве, 
по ее словам, «не видят необходимости на зако-
нодательном уровне» вводить ограничения для 
госкомпаний и госкорпораций. 

Стоит заметить, что еще год назад в Мин-
труда, видимо, считали иначе: по крайней мере, 
первоначальная версия того самого законопро-
екта, который сейчас добрался до Думы, пред-
полагала закрепление ограничений и для «ак-
ционерных обществ с долей участия государства 
более 25%»…

Кстати, на то, что доходы руководства го-
скорпораций и госкомпаний, в уставном капитале 
которых доля государства или муниципалитета 
превышает 50%, остаются вне сферы действия 
ограничений, обратил внимание другой дум-
ский Комитет — по федеративному устройству 
и местному самоуправлению. Это создает для 
руководства этих структур «необоснованные 
преимущества», говорится в заключении коми-
тета, потому что госкомпании и госкорпорации, 
как и школы, больницы, университеты и унитарные 
предприятия, «используют государственное и 
муниципальное имущество»…

Комитет по федеративному устройству и 
местному самоуправлению также считает «недо-
статком» законопроекта отсутствие в нем конкрет-
ных цифр, которые бы указывали, какая разница 
между зарплатами руководителей и рядовых со-
трудников считается приемлемой. 

Марина ОЗЕРОВА. 

РОССИЯНЕ УЗНАЮТ 
О ЗАРПЛАТАХ 
ДИРЕКТОРОВ ШКОЛ  
И ГЛАВВРАЧЕЙ
Но зарплаты глав 
госкорпораций и госкомпаний 
останутся тайной

ДУМА

Следователи назвали возможный 
мотив убийства медсестер из Санкт-
Петербургского окружного военного 
госпиталя. Скорее всего, Ольга Горохова 
и Надежда Иванова пытались помешать 
солдатам выкрасть документы и одежду 
из хранилища больницы. За что и попла-
тились жизнями. 

Удалось проследить и путь побега воен-
нослужащих из госпиталя. Оказывается, пока 
беглецов искали по всей Ленобласти, молодые 
люди отсиживались на даче у девушки одного из 
задержанных — Александра Томского. Выждав 
там несколько часов, парни уговорили приятеля 
дамы отвезти их до финской границы. 

Задержали Давида Зиганшина, Степана Да-
ценко и Александра Томского пограничники во 
вторник днем неподалеку от поселка Светогорск. 
Поздно вечером их доставили в Санкт-Петербург 
— сперва на допрос, а потом в госпиталь, для про-
ведения следственного эксперимента. 

— Показания они дают довольно путаные: 
иногда ссылаются на запамятование, иногда из-
лагают совершенно противоречивую информацию, 
— рассказал «МК» представитель военного след-
ственного управления по Западному военному 
округу Святослав Пахомов.

Изначально предполагалось, что главный 
исполнитель преступления — Александр Томский. 
Два же других подозреваемых решили бежать «за 
компанию». Именно Томского видели выходящим 
из сестринской с окровавленным ножом. Но по-
сле первичных допросов стало ясно: к убийствам, 
скорее всего, имеют отношение все трое. 

— Каждый их них, конечно, во время допро-
са пытался умалить свою роль в произошедшем, 
свалив вину на другого. Могу сказать, что тем или 
иным образом они все трое причастны к убийствам. 
Ну а какова роль каждого из них, нам предстоит 
выяснить, — пояснил Святослав Пахомов. 

— Задумывали они этот побег, или все 
произошло спонтанно? 

— У меня такое впечатление, что спонтанно.  
— В сумках задержанных наряду с кон-

сервами и одеждой нашли шприцы и некие 
ампулы. Они их выкрали из госпиталя, чтобы 
потом употребить в качестве наркотиков? 

— Что это за препараты и для чего они были 
нужны этим субъектам, сейчас выясняется.  

— Они раскаиваются? 
— На мой взгляд, это понятие к данным субъ-

ектам неприменимо. 
— Как они передвигались по городу, ведь 

их достаточно быстро объявили в розыск? 
Да еще и было озвучено, что убежали они в 
больничных пижамах. 

— Одежда у них была. Передвигались они на 
автотранспорте. Пока не могу разглашать их марш-
рут, но последовательность действий этих субъек-
тов, мягко говоря, алогичная, спонтанная. 

Между тем сослуживцы Александра Томского 
предполагают, что парень вполне мог симулиро-
вать признаки психического заболевания, чтобы 
быть комиссованным. Причина — желание быть 
поближе к девушке, к той самой, к которой вся 
троица рванула на дачу сразу после побега. 

— Этот Саша — парень довольно странный, 
и друзья у него в части были такие же странные. 
Знаете, из числа тех, с кем большая часть ребят 
не очень рвется общаться. Но до поры до времени 
все было нормально. Да, иногда он истерил, часто 
с девушкой по телефону ругался. После чего мог 
даже мобильный кинуть об пол. Поведение свое 
объяснял просто: проблемы в отношениях, — вспо-
минает один из сослуживцев Томского.

В части он был санинструктором роты. «У него 
были начальные знания по медицине», — уточнил 
сослуживец. Рвения к службе Томский никогда не 
проявлял. «Может, как раз из-за той самой девуш-
ки, — предположил сослуживец. — У нее, кстати, 
есть ребенок. Сашин он или нет, не знаю». 

После одной из увольнительных солдат начал 
вести себя агрессивно. 

— Он и раньше часто на публику свое недо-
вольство выказывал. То его наряды не устраивали, 
то еще что-то. Но после того увольнения Саша 
прямо взбесился: начал срывать свое недоволь-
ство на командирах. 

Как итог — парня сперва поместили в санчасть 
полка, а потом отправили в Окружной военный 
клинический госпиталь №442. 

— Да, возможно он мог разыграть, что слегка 
не в себе, чтобы соскочить со службы, комиссо-
ваться с причиной «тоска по дому», — предполагает 
сослуживец подозреваемого.

Были ли у Томского и двух его приятелей пси-
хические заболевания, установит экспертиза. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

МЕДСЕСТРЫ ПОГИБЛИ 
ПРИ ПОПЫТКЕ 
ЗАДЕРЖАНИЯ

Назван возможный мотив 
убийц из военного госпиталя

Эпопея с утверждением нового состава 
кабмина Украины до сих пор не завер-
шена. Однако уже почти со стопроцент-
ной уверенностью можно сказать, что 
главой правительства станет нынешний 
спикер Владимир Гройсман. После 
двух ночей консультаций он выступил в 
среду утром с видеообращением, где 
сообщил, что готов возглавить кабмин. 
Кто же такой будущий премьер-министр 
Украины?

Гройсмана называли самым молодым де-
путатом Незалежной, а затем и самым юным 
мэром страны. Политическую карьеру он начал в 
возрасте 24 лет. Коренному винничанину удалось 
победить на выборах в Горсовет Винницы. Спустя 
три года Гройсман уже занимал пост городского 
головы. В 2010 году его вновь переизбрали на 
должность мэра. Тогда жители области отдали за 
Владимира Гройсмана беспрецедентные 77,8% 
голосов. Так чем же Гройсман заслужил доверие 
винничан?

Даже не питающие большой любви к ны-
нешнему спикеру Верховной рады политологи, 
«скрипя зубами», признают, что на должности 
головы города Гройсман работал качественно. 
С 2006 по 2014 годы под его руководством Вин-
ница разительно преобразилась. Начал мэр с 
реконструкции энергетической сферы города. 
С его подачи все лампы накаливания в области 
были заменены на энергосберегающие, что по-
зволило существенно снизить нагрузку на мест-
ный бюджет. Проблема плохих дорог также не 
осталась без его внимания. Помимо масштабного 
ремонта дорожного покрытия Гройсман распра-
вился со стихийными рынками. Правда, детали 
этой борьбы некоторые до сих пор поминают 
Гройсману: по словам местных жителей, уличных 
продавцов прогоняли с улиц при помощи рези-
новых дубинок и прочей «ударной атрибутики». 
Опять же по словам жителей Винницы, полная 
ликвидация стихийных прилавков требовалась 
Гройсману вовсе не для облагораживания улиц, 
а для обогащения своего кармана. Торговые 
центры и небольшие, но легальные магазины, 
возведенные во время винницких реформ, на-
ходятся в собственности мэра или же его отца 
— Бориса Исааковича Гройсмана. Продавцы не 
раз жаловались на заоблачные цены на аренду 
торговых площадей в этих «семейных» центрах. 
Местные оппозиционные деятели подтвердили 
эту информацию украинским СМИ. Они отметили, 
что вслух о Гройсмане в городе говорить до сих 
пор небезопасно. Мол, несмотря на то, что он в 
Киеве, везде его «уши».

А вот чего-чего, а опыта взаимодействия с 
западными странами, что так необходимо ны-
нешнему премьер-министру Украины, у Гройс-
мана — хоть отбавляй. На должности городского 
головы он активно сотрудничал с западными 
соседями. Например, со Швейцарией. В 2006 

году был запущен проект «Цюрихские трамваи 
для Винницы». В его рамках город получил около 
120 вагонов, которые были оборудованы бес-
платными интернет-точками. Для Украины это 
было в диковинку. 

Мэр, а по совместительству бизнесмен 
активно привлекал в город инвесторов. В об-
щей сложности за время «правления» Гройс-
мана Винница получила около 740 миллиона 
гривен. Преимущественно деньги поступали из 
Швейцарии и Израиля. Можно признать, что с 
2006 по 2013 годы Винница отстроилась зано-
во. Появились новый медцентр и кардиоцентр, 
была отреставрирована набережная, построили 
школы, детские сады, стадионы… Немудрено, 
что в 2013 году Винница заняла лидирующее 
место в списке предпочтительных для жизни 
городов Украины.

За время мэрства Владимир Гройсман неод-
нократно заявлял, что не уйдет из родного города 
в большую политику, но планы изменились…

Владимира Гройсмана с президентом Украи-
ны Поpошенко связывают практически дружеские 

отношения. Не зря говорят, что Гройсман — его 
человек. Объединила двух политиков Винница. 
Владимир Гройсман был мэром города, а нынеш-
ний лидер Незалежной еще с 90-х годов активно 
развивал в городе свой бизнес. В частности, 
компания «Рошен» была основана именно в Вин-
нице. Став президентом, Порошенко принялся 
настаивать на переезде «свояка» Гройсмана в 
Верховную раду.

Теперь Гройсман решил последовать при-
меру президента и окружить себя уже знакомы-
ми и подвластными ему фигурами. Например, 
Влaдимир Кистион, которого будущий премьер-
министр выдвигал на пост вице-премьера по 
вoпpоcам АТО, был первым замом уже экс-мэра 
Винницы Гройсмана. Винницкие СМИ называют 
Кистиона королем местной коммунальной мафии. 
По их словам, он «отмывал» деньги на повышении 
коммунальных платежей. Владимир Гройсман 
также пытается отдать пост министра здравоох-
ранения Андрею Реве. Он так же, как и Кистион, 
был замом Гройсмана в Виннице. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КТО ТАКОЙ ВЛАДИМИР ГРОЙСМАН?
Будущий премьер Украины снабдил Винницу швейцарскими 

трамваями и разогнал уличных торговцев
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Два премьера Украины 
— будущий и уходящий.

Ополченец Николай Корчагин.

проходил автоматически. Теперь же экс-
уполномоченная по правам человека в 
России Элла Памфилова заявила, что они 
все-таки украинцы. Значит, могут быть 
возвращены. 

Примечательно, что Алексей Чирний (7 
лет колонии), который дал показания против 
Сенцова, чтобы смягчить собственный при-
говор по делу о поджоге двери отделения 
«Единой России» в Крыму, Украине не нужен 
— он будет сидеть в России.

А вот с Савченко совсем другая история. 
Она продолжает отрицать правомочность 
своего приговора и потому не соглашается 
на экстрадицию. Вместо этого она держит 
сухую голодовку и угрожает Кремлю, что, 
если ее не отпустят просто так, она умрет с 
голода. Правда, у врачей на этот счет дру-
гое мнение. 12 апреля консилиум медиков 
осмотрел девушку и пришел к выводу, что 
в госпитализации нет необходимости. За 6 
дней сухой голодовки, с 6 по 12 апреля, она 
похудела всего на 5 кг — с 66 до 61 кг. По 
словам врачей, она продолжает получать 
«поддерживающую терапию».

Версии о том, как будут передавать Сав-
ченко, разнятся. Члены ее семьи и адвокаты 
уверяют, что закулисные переговоры идут 
уже сейчас, и если бы не шумиха вокруг 
всего этого — Надежда должна была ока-
заться дома почти сразу после вынесения 
приговора. Но, как сказала ее сестра Вера, 
желание украинских политиков попиариться 
все портит. С другой стороны, источники в 
дипломатических кругах Украины утверж-
дают, что Савченко может вернуться домой 
только в результате обмена на бывших рос-
сийских военных Александра Александрова 
и Евгения Ерофеева, которых взяли в плен 
в Луганской области и все еще судят по об-
винению в терроризме.

Артур АВАКОВ.

В ПОДМОСКОВЬЕ РАЗДАДУТ 
БИЗНЕС. БУМАЖНЫЙ

ОБЛАСТЬ



...С грустью и тоской смотрят 
горожане на неподвижное, до-
живающее последние денечки 
знаменитое Колесо обозрения на 

ВДНХ. В мае — скорее всего, после праздников 
— начнется демонтаж самого колеса. Замена ему 
обязательно будет, обещают власти, правда, не 
раньше чем через три года.

К счастью, в Москве за последние годы не 
было выявлено ни одного несчастного случая на 
аттракционах. Среди крупных поломок, произо-
шедших в последнее время, инспекторы ОАТИ 
вспоминают две, и обе случились в 2015 году 
в парке ВДНХ: с тем же чертовым колесом да 
аттракционом «Кобра». Кстати, последний ме-
ханизм работал без талона и гарантии безопас-
ности от ОАТИ.

— Закона, регулирующего работу аттрак-
ционов на федеральном уровне, сейчас нет, 
— говорит начальник отдела Инспекции по над-
зору за аттракционной техникой ОАТИ Москвы 
Александр Тучин. — Каждый регион инспектирует 
карусели и горки самостоятельно. Мы наблюдаем 
исключительно за механизированной техникой. 
Батуты и прочие надувные вещи уже не в на-
шей компетенции, хоть и вызывают множество 
вопросов.

Как отличить официально одобренный госу-
дарством аттракцион от подпольного, а значит, 
возможно, небезопасного? Во-первых, по словам 
Тучина, все владельцы техники должны зареги-
стрировать свой аттракцион и получить соответ-
ствующий номер. Внешне документ очень похож 
на номерной знак автомобиля. Но, если, придя 
в парк, вы увидели такую табличку на карусели, 
это не значит, что уже можно вскочить на лихого 
пластмассового коня и прокатиться с ветерком. 
Кроме регистрации аттракцион должен иметь 
талон допуска. Его наличие говорит о том, что 
объект исправен.

— Получить талон можно только после 
визита экспертов, — продолжает Александр 
Тучин. — Сначала оценивается внешний вид ат-
тракциона: хорошо ли покрашен, не обшарпан… 
Но за этим следить стараются сами владельцы: 
качели и горки должны быть привлекательны для 
маленьких посетителей и их родителей.

После этого проводится ультразвуко-
вая диагностика сварных швов, соединений. 

Следующая на очереди — электропроводка. 
Затем начинаются динамические испытания: 
механизм запускают пробно. Сначала карусели 
крутятся вхолостую, потом их нагружают меш-
ками с песком. Становится понятно, можно ли 
запускать механизм в штатном режиме.

— Подобные проверки осуществляются 
минимум раз в год, — рассказывает начальник 
инспекции. — Какие-то аттракционы работают 
без остановки, какие-то — консервируются на 
зиму. Наш талон является своего рода гарантом 
безопасности механизма для посетителей.

Однако это не единственный случай, когда 
проверяют техническую начинку механизмов. 
По словам Александра, эксплуатанты должны 
каждый день проверять работу своей техники и 
вести соответствующий журнал. В пресс-службе 
Измайловского парка нам рассказали, что мест-
ные аттракционы проверяют ежедневно, раз в 
неделю и раз в месяц. 

По данным инспекции, всего в Москве с 
начала года было выдано около 400 талонов 
допуска. Всего же аттракционов в городе 595. 
Около ста из них — мини-паровозы и детские 
карусели — находятся в торговых центрах. Как 
рассказал инспектор, остальные 200 механизмов 
не имеют права катать посетителей.

— Незаконные карусели и горки можете 
даже не искать, — успокаивают нас в одной круп-
ной компании-операторе аттракционов. — Они 
действительно вот уже семь лет все работают 
только по талонам и после регистрации. Сама 
инспекция появилась после ЧП в Лианозовском 
парке, когда сорвался аттракцион «Сюрприз».

Если говорить о тенденциях в области уве-
селительной техники, то новинкой можно считать 
3D- и 5D-симуляторы. 

— 5D-аттракцион — это своего рода кино-
театр, в котором подключают все ваши чувства, 
— рассказали в пресс-службе Измайловского 
парка. — Кроме очков, которые посетители на-
девают для создания трехмерного изображения, 
их еще трясут в кресле или могут полить водой. 
Таких кинотеатров в Москве много.

Кроме многомерных развлечений, никаких 
других новинок на рынке пока нет. В другой ком-
пании нам поведали, что люди все так же обожают 
старый добрый экстрим и скорость.

Любовь КУЛЯБКО.

Страх россиян перед девальвацией вполне 
объясним. Многим памятны события 1998 года, 
когда девальвация сопровождалась дефолтом 
по государственным долгам, крахом крупнейших 
банков и, соответственно, потерей вкладчика-
ми своих сбережений. «Плавная девальвация» 
2008 года также привела к тому, что сбережения 
многих в долларовом выражении сильно «поху-
дели». И, наконец, последние события — конца 
2014-го и конца 2015 годов, когда девальвация 
проходила на фоне перманентного экономиче-
ского кризиса и стала прочно ассоциироваться 
с падением уровня жизни. Действительно, есть 
о чем задуматься.

Между тем сама по себе девальвация вовсе 
не страшна. Когда, например, в начале 2000-х го-
дов курс евро резко падал относи-
тельно доллара, многие европейцы 
радостно потирали руки. Их логика 
была следующей: евро дешевеет 
— европейские товары становятся 
более конкурентоспособными, зна-
чит, экономика будет расти, появятся 
новые рабочие места, вырастут до-
ходы граждан и т.д.

В России, разумеется, ситуация 
в данном плане сильно отличается. 
У нас экономика сильно перекошена 
в сторону нефтяного сектора, а вот с произ-
водством товаров для населения дело плохо: 
бытовая техника, например, сплошь импортная, 
одежда по большей степени — тоже, велика доля 
импорта на продовольственном рынке. Это, 
разумеется, означает, что при девальвации рубля 
значительно растут цены на потребительском 
рынке, а значит, происходит падение реальных 
доходов граждан, снижение уровня жизни на 
фоне инфляции, обесцениваются сбережения с 
точки зрения их покупательской способности.

При этом, как показывают последние со-
бытия, экономический рост и компенсация в 
виде роста даже рублевых доходов вовсе не 
гарантированы. Просто потому, что российская 
экономика по большей части ориентирована 
не на производство конкурентоспособных на 
мировом рынке товаров, а на распределение 
нефтегазовой ренты.

Все это так. И тем не менее девальвации 
бояться не стоит. Поскольку страх — плохой 

советчик; кроме того, 
если вы не член правительства или руководи-
тель Центробанка, то вряд ли у вас есть шансы 
повлиять на курс рубля или экономическую си-
туацию в стране в целом.

Вместе с тем, поскольку за последние два 
десятилетия мы пережили по меньшей мере 
четыре значительные девальвационные волны, 
вполне возможно сделать некоторые выводы и 
сформировать правильную линию поведения. 
Ничего особо оригинального в основных ре-
цептах нет, однако наши граждане постоянно 
наступают на одни и те же грабли, поэтому не-
лишне будет о них вспомнить.

Итак, вывод первый: сохраняйте спокой-
ствие. Практика показывает, что если люди в 
массовом порядке ринулись в обменники скупать 
валюту, то практически со стопроцентной веро-
ятностью делать это уже поздно. Скорее всего, 
вы приобретете доллары или евро на пике их цен, 
после чего их курсы относительно рубля пойдут 
вниз. Причем приобретете по самому невыгод-
ному курсу: в подобных ситуациях обменные 

пункты часто задирают цены продажи валюты до 
заоблачных высот. Винить их в этом трудно: они 
действуют по чисто рыночным принципам, любой 
торговец на их месте поступил бы так же.

Вывод второй: стоит заранее продумывать 
свои действия. Допустим, вы храните сбереже-
ния в рублях, предполагая в случае чего пере-
вести их в валюту. Но как вы это будете делать? 
Да, в 1998 году выбор был невелик — либо об-
менник, либо конвертация рублевого счета в 
банке на валютный, что тоже отнимало немало 
времени, да и нервов в связи с неустойчивым 
положением многих банков. Но с тех пор ситуа-
ция сильно изменилась. Скажем, у большинства 
крупных банков есть мультивалютные вклады, 
позволяющие мгновенно менять валюту вклада 
без потери характерных для депозитов высоких 
процентов, причем делать это дистанционно, 
через Интернет. Также с относительно недав-
них пор у частных лиц появилась возможность 

покупать и продавать валюту на бирже, то есть 
проводить конверсионные операции по самому 
выгодному на данный момент курсу. Если вы не 
знали об этом — поинтересуйтесь подробно-
стями. Возможно, вам понравится идея открыть 
биржевой счет. Деньги на нем держать совсем 
не обязательно, но будет возможность в любой 
момент загнать на этот счет нужную сумму и 
осуществить покупку валюты.

Рецепт третий стар как мир: раскладывай-
те яйца по разным корзинам, или, как говорят 
финансисты, диверсифицируйте риски. Про-
стейший пример: и независимые эксперты, и 
высокопоставленные правительственные чи-
новники не раз советовали гражданам хранить 
сбережения в разных валютах. Однако процесс 
дедолларизации сбережений, начавшийся в 
2000-х, идет до сих пор; на данный момент доля 
валютных депозитов в общей сумме вкладов не 
особо велика — порядка 30%. Но и эти цифры 
нуждаются, видимо, в корректировке, поскольку 
обладатели крупных состояний стремятся скорее 
сохранить свои сбережения, нежели зарабо-
тать на процентах с вклада, поэтому держат 
деньги преимущественно в валюте. Обычные 

же граждане обращают внимание 
в первую очередь на процентные 
ставки, которые по рублевым де-
позитам значительно выше. Но при 
этом совершенно забывают о де-
вальвационных рисках. Если у вас 
все сбережения в рублях, потратьте 
несколько часов и посмотрите, что 
было бы, если бы вы хотя бы треть 
хранили в валюте. Возможно, ре-
зультат вас удивит. И в любом случае 

трудозатраты окупятся: вы будете понимать, как 
работает механизм диверсификации рисков, и в 
дальнейшем вкладывать деньги осознанно, не 
туда, «где процент больше».

Количество подобных рецептов можно мно-
жить. Существуют, например, еще инструменты 
финансового рынка, как валютные, так и рубле-
вые. Скажем, можно подумать, чем депозит в 
крупном банке хуже покупки облигаций того 
же банка. Да, депозиты защищены системой 
страхования вкладов, но облигации приносят 
больший доход, к тому же едва ли можно ожи-
дать краха, скажем, крупного госбанка в течение 
ближайших лет.

Но такие рецепты — уже для «продвинутых» 
инвесторов, желающих разбираться в тонкостях 
финансового рынка. Несколько же простых ша-
гов, позволяющих снизить размер возможных по-
терь в случае девальвации, предпринять может 
каждый. Нужно просто не лениться и заставить 
себя немного пошевелить мозгами. Поскольку 
на самом деле «девальвация разума» гораздо 
опаснее девальвации национальной валюты.

Петр РУШАЙЛО.
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ГОРОД
Россиян постоянно пугают 
девальвацией. Мы боимся. И 
совершаем от этого ошибки. 
Между тем, если спокойно 
подумать, можно довольно 
просто если и не избежать 
потерь от девальвации, 
то, по крайней мере, их 
минимизировать.

Заинтересовать покупателя недвижимости 
нынче непросто. Главных достоинств жилья 
насчитывается ровно два: минимальная 
площадь и минимальная же цена. А вот 
отпугнуть человека легче легкого. Даже 
если разница в стоимости двух однотипных 
квартир составляет 200–300 тысяч рублей 
(с условием, что чуть более дорогая облада-
ет некоторыми достоинствами), клиент на-
чинает сомневаться: а стоит ли вкладывать 
деньги в откровенную дешевку? И в итоге 
может вообще отказаться от приобретения 
недвижимости — до лучших времен.

— Покупатели сегодня как никогда ограни-
чены при выборе квартиры конкретной суммой. 
Такие критерии покупки, как инфраструктура, 
архитектура и другие характеристики, отхо-
дят на второй план, — говорит генеральный 
директор IKON Development Евгения Акимова. 
— 70% звонков в офис продаж поступает от 
клиентов, которые сразу объявляют макси-
мальный бюджет, например в 3 млн рублей. И 
если предложить ему аналогичную квартиру, к 
примеру, за 3,2 млн рублей, человек начинает 
метаться. Ему приходится пересчитывать всю 
свою экономику и переоценивать риски. Это 
приводит к увеличению времени на принятие 
решения, сомнениям и в итоге с вероятностью 
80% — отказу от приобретения жилья. 

Вот и получается: жилищные проблемы 
существуют у тысяч семей, а материальные воз-
можности для их решения есть у единиц. Многие 
девелоперы идут на существенное снижение 
цен, работая иногда даже ниже рентабельности. 
В основном демпинг касается самых дешевых 
предложений. Переосмыслив экономическую 
ситуацию, коммерсанты решили: лучше выйти 
в ноль, чем не продавать квартиры вообще.

За два года себестоимость выросла при-
мерно на 20%. Сейчас цена одного квадрат-
ного метра «коробки» с инженерией состав-
ляет 33–37 тысяч рублей. Плюс еще примерно 
столько же (30–40 тысяч руб.) стоит социальная 
инфраструктура, благоустройство территории, 
налоги, страховка, подключение к коммуника-
циям. Считаем: себестоимость квадратного 
метра обходится в 63–77 тысяч рублей. Для 
сравнения: два года назад она редко превы-
шала 60 тысяч, а нижняя грань составляла 50 
тысяч рублей.

От курса доллара в первую очередь за-
висит стоимость фасадов и инженерного 
оборудования, которые закупаются преиму-
щественно за рубежом. В любом случае цены 
российских поставщиков реагируют на рост 
стоимости импортных составляющих. По под-
счетам экспертов, за год цены на них вырос-
ли на 30–40%, пропорционально росту курса 
доллара. Со стройматериалами (бетоном, 
арматурой) дело обстоит лучше. 50–60% их 
объема обеспечивают российские постав-
щики, поэтому скачки валют фактически не 
отразились на уровне цен.

— На мой взгляд, при длительной тенден-
ции укрепления рубля стоимость импортных 
стройматериалов скорректируется пропорцио-
нально курсу доллара, — рассуждает Евгения 
Акимова. — Однако это не снизит себестои-
мость уже активно строящихся объектов, кото-
рые будут сданы до конца года. Застройщики 
вынуждены закупать фасады и инженерное 
оборудование по высокому курсу, поскольку 
нет возможности ждать снижения цен. А вот 
девелоперы новых проектов, находящихся на 
нулевой стадии строительной готовности, ве-
роятно, действительно сократят расходы: рубль 
укрепится, и договоры о поставке строймате-
риалов будут заключаться по новому, более 
выгодному курсу.

Как ни странно, власти не спешат смяг-
чать требования к застройщикам. «В 2012–2013 
годах, когда мы получали разрешительную 
документацию, были одни требования. Сейчас 
власти обязуют застройщиков строить в два 
раза больше детских садов, школ и прочей 
социальной инфраструктуры, — делится опы-
том директор крупного проекта в Московской 
области Игорь Козельцев. — На самом деле 
такое жесткое регулирование со стороны пра-
вительства уже не требуется, поскольку сам по-
купатель диктует условия для жилья, которое он 
покупает. И мы не готовы выполнять требования 
чиновников в текущих сложных условиях и без 
преференций со стороны правительства».

Дополнительных возможностей для со-
кращения себестоимости строительства уже 
практически нет. Остается одно — строить 
жилье самого простого, экономического класса. 
«Проблема заключается в том, что в условиях 
жесткой конкуренции девелоперы не могут 
упростить проект без ущерба для спроса, — 
подводит итог Евгения Акимова. — Но в случае 
серьезного ухудшения качественных харак-
теристик клиент, скорее всего, откажется от 
вложений в такой жилой комплекс. Поэтому 
строительство «голого» эконома может дать 
обратный эффект, вызвав отрицательную 
реакцию».

По данным Аналитического и консалтинго-
вого центра Est-a-Tet, за год средняя площадь 
приобретаемой в массовом сегменте квартиры 
сократилась на 6,1%, средний бюджет покупки 
— на 6,3%. «Тенденция по сокращению площа-
дей приобретаемых квартир напрямую связана 
с ограничением бюджета покупки. Люди ста-
раются зафиксировать свои активы, а не ждать 
и продолжать копить на большую квартиру. 
Поэтому так выросла популярность студий, 
однокомнатных и компактных двухкомнатных 
квартир, которые дают возможность вложить 
пусть и небольшую сумму денег в недвижимость 
или взять не сильно отягощающую семейный 
бюджет ипотеку», — отмечает руководитель 
Аналитического и консалтингового центра Вла-
димир Богданюк.

Бессменного лидера первичного рынка — 
бизнес-класс — потеснил «комфорт». «Если в 
конце 2014 года доля бизнес-класса составляла 
45,5%, а комфорт-класса — 28,5%, сейчас соот-
ношение классов сместилось в сторону более 
доступного предложения: на комфорт-класс 
приходится 40,2%, на бизнес — 42%, — приво-
дят цифры аналитики. — Впервые за послед-
ние пять лет мы увидели на первичном рынке 
Москвы проекты комфорт-класса в пределах 
МКАД со средней ценой предложения 150 тыс. 
рублей за квадратный метр. Для сравнения: 
средняя цена в эконом-классе по итогам 2014 
года была на уровне 170,7 тыс. рублей за кв. 
м. Бюджеты покупки тоже имеют тенденцию к 
сокращению. Сравните: среднестатистическая 
покупка в комфорт-классе по итогам первого 
квартала 2014 года составила 14,7 млн рублей, 
в 2015-м — 9,5 млн рублей, в 2016-м — уже 8,9 
млн рублей».

Сейчас на первичном рынке реализуют-
ся предложения, которые еще полгода назад 
риелторы называли диковинкой. Например, 
двухкомнатная квартира в новостройке рядом 
со станцией метро в границах МКАД стоит 6 млн 
рублей. Еще в 2014 году нельзя было купить в 
Москве стандартную однокомнатную квартиру 
(не беря в расчет студии и малогабаритки) де-
шевле чем за 4 млн рублей, а двухкомнатную 
— за 5,6 млн рублей. Причем речь тогда шла 
исключительно о жилье, расположенном за 
Московской кольцевой.

Ольга ГРЕКОВА.

ПОКУПАТЕЛИ УСТРОИЛИ 
ДИКТАТУРУ РЫНКА
Прецедент создан: для привлечения клиентов 
девелоперы начали работать ниже рентабельности
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ДЕВАЛЬВАЦИЯ РАЗУМА
Как избежать потерь  

от обесценивания рубля

КОЛЕСО ОБОЗРЕНИЯ...
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Потребители недоумевают. Как же так? 
Изо всех сил экономишь, то есть поку-
паешь все только по промоакциям, и 
тем не менее семейный кошелек худе-
ет не по дням, а по часам. Разобраться 
в текущем тренде помогут данные ис-
следовательского холдинга «Ромир». 
Уже второй месяц подряд средний чек 
(цена одного похода в магазин) пада-
ет, но при этом расходы россиян на 
товары повседневного спроса только 
за март выросли на 9,2%, значительно 
обогнав инфляцию в 0,5%. Получает-
ся, что на кассе денег мы оставляем 
меньше, но в погоне за дешевизной 
посещаем большее число магазинов. 
Соответственно, и перетрачиваем.

Тема актуальна не только для «низкодо-
ходников», но и для бывших богатых. Если три 
года назад у 72% россиян были денежные сбе-
режения, то сейчас только у 27%. Более 60% 
вообще не обременены лишним рублем. А еще 
12% граждан признались «Ромир», что до не-
давнего времени деньги про запас у них были, 
но за последние месяцы они, как говорится, 
сплыли.

По итогам прошлого года, некоторым до-
мохозяйствам еще удавалось обманывать офи-
циальную инфляцию в 12,9%, снизив ее до 9%. 
Однако период, когда можно было сэкономить 
за счет скидок, увы, закончился. Чтобы окон-
чательно не обанкротиться, положив зубы на 
полку, придется несколько перенастроить свое 
покупательское поведение.

Первое. Прежде чем выдвинуться в магазин 
за покупками, внимательно изучите содер-
жимое своих домашних закромов. Если у вас 
еще остались существенные запасы гречки, 
купленной в декабре со скидкой по 39,90 ру-
бля за пачку, сахара — по 29,90, а в морозилке 
ждут своего часа две куриные тушки по цене 
89,90, пока подъешьте их, на время вообще 
забудьте о существовании этих продуктов на 
магазинных полках. 

Тот же подход формируйте и к товарам 
из серии «несъедобной сопутки». Сначала из-
расходуйте накопленные средства для мытья 
посуды, шампунь, гель для душа, туалетную 
бумагу, а уж потом займитесь разумным по-
полнением запасов.

Приходится признать, что за последние два 
месяца цены на эту группу товаров подскочили 
местами до 40%, но и скидки еще никто не 
отменял, да и не отменит. Без них торговцам 

(впрочем, как и нам) уже никак не обойтись. 
Также помните, что не только у продуктов пи-
тания, но и у бытовой химии есть свой срок 
хранения.

Второе. В большинстве своем потребитель 
консервативен, круг покупаемых нами продук-
тов строго очерчен. Однако под прессингом 
акций мы невольно совершаем импульсивные 
покупки. Трудно устоять перед банкой тушенки 
за 52 рубля, когда ее базовая цена выше 100. И 

даже если вы не являетесь фанатом консерви-
рованных бобов или кильки в томате, за полцены 
грех их не попробовать. Возьмите себя в руки 
и не ведитесь.

Третье. Хозяйки, у которых в холодильнике 
всегда присутствует борщ в кастрюльке, второе 
и компот, вносят существенную экономию в 
семейный бюджет. Общеизвестно, что пере-
кус в городе обходится значительно дороже. 
Контейнер с домашней едой можно захватить 
и на работу. Получится дешевле и вкуснее.

Четвертое. Перед выходом из дома напи-
шите список тех продуктов, которые вам надо 
купить, а также составьте приблизительную 
смету. Нужную сумму положите в кошелек и 
постарайтесь в нее уложиться. С кредитками 
сложнее, но все равно можно себя психоло-
гически настроить на определенную сумму, 
которую вы потратите за день.

Пятое. Тучные годы — время расцвета ги-
пермаркетов и торговых центров. Народ выби-
рался туда целыми семьями на выходной день, 
чтобы побродить по магазинчикам одежды-
обуви, отобедать, закупить продукты на неделю, 
посмотреть кино и даже покататься на коньках. 
Теперь все в прошлом. Уже давно россияне 
смекнули, что в крупных продуктовых моллах 
тратишь больше, чем позволяет кошелек. Так 
что исход из этого формата продолжается.

Процессу способствуют и другие факторы. 
Цены — почти такие же, что в магазине шаговой 
доступности. Качество, скажем, мясных изделий 
хуже, чем в проверенной лавке около дома. 
Плюс еще надо до гипермаркета добраться: 
пешеходам приходится тратиться на обще-
ственный транспорт, а автомобилистам — на 
бензин и платный паркинг.

В столице, к примеру, бесплатные первые 
три часа. Ну а потом — за каждый час придется 
выложить 100 рублей. А если вы ненароком 
потеряли свой талон, извольте заплатить 500 
рублей. Есть ли вообще смысл в таком шопинге 
внапряг? Тут уж каждый делает свой выбор.

Елена ПЫЛАЕВА.

КАК НЕ РАЗОРИТЬСЯ НА СКИДКАХ
Золотые правила шопинга в кризис
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Первый и неизбежный вопрос. 
— Что вас побудило принять из-
раильское гражданство?
— Ничто не побудило. Меня уже 

дважды поселяли в США. Где я только ни живу, 
если верить разговорам.

Вместе с Сергеем Нурмамедом Леонид 
Парфенов работал над фильмами «Зворыкин-
Муромец», «Птица-Гоголь», «Хребет России», 
«Глаз Божий», «Цвет нации». Интерес к их новому 
проекту невольно подогрели Владимир Познер 
и Иван Ургант, чей многосерийный фильм «Ев-
рейское счастье» вызвал бурную и в основном 
негативную реакцию у наших бывших соотече-
ственников в Израиле. Как скажет Сергей Нур-
мамед, авторы «Русских евреев» стремились 
сделать зрелищное кино и при этом сохранить 
признаки документальности. 

Первая часть трилогии рассказывает о 
еврейском бытовом укладе, «деле Бейлиса», 
первой волне эмиграции, соратниках Ленина. 
Повествование начинается в современном Кие-
ве, но с его прошлого, где уже в XI веке имелся 
еврейский квартал. «Не евреи пришли в Россию, 
а Россия пришла к евреям» — прозвучит с экрана 
про результаты раздела Польши. Чего мы только 
не узнаем от Леонида Парфенова: об Амалии На-
тансон из Западной Украины, ставшей матерью 
Зигмунда Фрейда, о русском художнике Леви-
тане, биография которого начиналась со слов 
«родился в бедной еврейской семье», о Ленине, 
скрывавшемся в Разливе с Зиновьевым, хотя 50 
лет нам твердили о его одиночестве. 

— В нашей истории было три народа, кото-
рые ярко и массово в определенные периоды 
приходили в русскую культуру: евреи, немцы, 
грузины, — рассказывает Леонид. — Первый 
фильм нынешней трилогии про евреев закан-
чивается 1917 годом, это период царского анти-
семитизма, второй — период с 1918 по 1948 
годы, период советской юдофилии. Третий — с 
1948-го по 1990-й — от начала официальной 
юдофобии до массового исхода. Нас занимает 
цивилизация, евреи, писавшие по-русски и 
оставившие нам более серьезную литературу, 
чем та, что написана на идиш. Мандельштам, 
Бродский и Пастернак — классики русской 
поэзии XX века, и евреи они в нашей памя-
ти только по происхождению родителей. Мне 
Галина Борисовна Волчек рассказывала, что 
в Министерстве культуры все главные режис-
серы считались евреями, кроме Ефремова. 
Потому что так и норовили протащить идео-
логическую заразу. Вечно у них подтекст в 
спектаклях. Юрий Петрович Любимов был 
для Фурцевой явным евреем. Вот до какой 
степени смешались к концу СССР диссидент-
ство и еврейство.

* * *
Одна из самых колоритных сцен в «Русских 

евреях» — приход отца Леонида Утесова, тогда 
еще Лазаря Вайсбейна, в мясную лавку. Он упра-
шивает соседа-мясника отдать его сына учить-
ся вместе со своим. Нужно привести «своего 
русского», чтобы не нарушать в училище Файга 
в Одессе процентную квоту для евреев. Отец 
Утесова готов заплатить за обучение Никиты, за 
завтраки и форму в придачу. Еще знаменитый 
еврей новейшей истории — Мишка Япончик. 
Леонид Парфенов вспоминает о нем, сидя в 
любимом кафе знаменитого бандита. Особый 
эпизод — «Дело Бейлиса», обвиненного в Киеве 
в 1910-х годах в ритуальном убийстве право-
славного подростка. 

— Люди в первую очередь интересуются — 
российский или израильский у вас проект?

— Международный, и прежде всего — рус-
ский. Он снят по-русски, нашими профессиона-
лами. И аудитория в России наверняка будет 
воспринимать его лучше всего. Для показа в 
мире делаются субтитры на иврите, англий-
ском и немецком языках. В Израиле, если это 
не аудитория, приехавшая из бывшего СССР, 
наверняка будут некоторые затруднения. «Цвет 
нации» я показывал на фестивалях и в Крас-
ноярске, и в Лондоне. Реакция была, конечно, 
очень разная, и очень про разное спрашивали 
после показа. Как, к примеру, перевести для 
зарубежной аудитории РСДРП, которая не раз 
упоминается в нынешнем фильме? Оставлять 
аббревиатуру нельзя, а писать каждый раз це-
ликом — слишком длинно для субтитра. У нас-то 
можно один раз сказать — партия или будущая 
КПСС, а в переводе этого недостаточно. А тем 
более не объяснишь на ходу — что это такое: 
единственная правящая 70 с лишним лет партия. 
Когда действие фильма происходит в России и 
авторы — русские, иностранцам смотреть трудно 
из-за незнания контекста. 

— Вы ставите перед собой просвети-
тельские задачи или вам важно высказаться 
на интересующую тему и все?

— Мне важна сверхзадача: про что? Вот 
«Цвет нации» про то, что была позапрошлая 
страна, которую можно увидеть в стандарте 

изображения на фотографиях Прокудина-
Горского, сопоставить его с нынешним. А здесь 
— случаи с евреями, грузинами и немцами — про 
то, как многообразна русская цивилизация, как 
приходили самые разные люди и становились ее 
частью. И тем самым обогащали. Наш фильм — о 
русских евреях, о тех, кто в какое-то время пре-
вратился в городах во вторую титульную нацию. 
Это не история о евреях вообще. 

— А вы думаете о том, что за люди сидят 
у телевизора, насколько они образованны и 
способны чувствовать? 

— Делаю так, как говорили в советские вре-
мена — для пионеров и пенсионеров, чтобы лю-
бой зритель мог видеть что-то свое. Я исхожу из 
того, что человек может ничего не знать про «дело 
Бейлиса», впервые увидеть картины Левитана, 
но все равно что-то понять, если он в принципе 
чем-то интересуется. То, о чем вы говорите, — 
вопрос профессиональной интуиции, а не раз 
и навсегда зафиксированный закон. 

— Вы по природе аналитик, исследую-
щий массив материала, или же идете от 
эмоционального ощущения?

— Людям интересна жизнь, богатая своими 
проявлениями. И мне важно показать, что вот 
местечко Броды, вот в нем речка, вот брод, и 
отсюда все Бродские вышли. 

— Вы так эмоционально говорили о сво-
ем фильме! Но почему решили снимать про 
евреев? 

— У меня до сих пор снято где-то 150 до-
кументальных серий про русскую историю и 
культуру разных времен. И сейчас сделал фильм 
о многообразии ее проявлений, которое считаю 
драгоценным свойством. Мне интересно понять, 
что есть в нашей цивилизации, где немцы, евреи 
и грузины становились русскими. 

— А что хорошего в смешении культур? 
Разве не лучше сохранять самобытность?

— Мне не кажется, что это смешение. Вла-
димира Даля, имевшего немецко-датское проис-
хождение, впечатлило слово «заволакивает». С 
этого начался его знаменитый толковый словарь, 
в котором нет ничего датского или немецкого. 
Иосиф Бродский пришел в литературу как на-
следник акмеистов. У него в эмиграции потреб-
ность была написать строки на смерть Жукова 
так, как Державин когда-то написал на смерть 
Суворова. Что еврейского в этой задаче? Разве 
волнует французов, что Ив Монтан — итальян-
ский еврей? Главный французский шансонье. 

Где же смешение?

— Вы откуда все это знаете? Про Мон-
тана и Леонида Утесова, про многих людей, 
которые появляются в вашем фильме?

— Сцена в мясной лавке — из воспоминаний 
Утесова. Она для того, чтобы стало понятно, что 
такое процентная норма. Надо с собой привести 
русского, тогда соотношение не будет наруше-
но. Я готов делать фильм про русских немцев, 
потому и знаю. У нас есть целый великий роман 
«Обломов», посвященный русскому и немцу, как 
иню и яню. Как прожить Обломову без Штольца, 
а Штольцу без Обломова? Как можно быть рус-
ским, не прочитав этого? Да у нас дольше всех 
правили страной немка и грузин. 

— И они станут объектом вашего 
рассмотрения?

— В том числе и они. Но только они русские. 
Пушкин даже утверждал, что русский Петр нас 
сделал немцами, а немка Екатерина — русскими. 
Она была, в понятиях того времени, матушка 
земли русской. А чего стоит фраза Василия Ста-
лина, сказанная сестре Светлане: «А ты знаешь, 
что отец раньше был грузин?»

— Вам теперь ответ держать за всех ев-
реев. Готовы?

— Я занят публичной профессией. И зна-
чит, кому-то понравится то, что ты делаешь, а 
кому-то нет. Будешь тихо сидеть дома у теплой 
батареи — точно никого не обрадуешь и не разо-
злишь. Кто-то сочтет «фобией» уже то, что помню: 
Левитан — он Исаак Ильич. Кого-то возмутит 
«филия», когда я говорю, что для меня он более 
русский пейзажист, чем Иван Иванович Шишкин. 
Я смотрю на левитановскую щемящую печаль — и 
это родное. А у Ивана Ивановича наша природа 
чересчур бодренькая. 

— Почему и сегодня евреи скрывают 
свое происхождение? Хотя из-за этого не 
откажут при поступлении на работу или в 
вуз. 

— В 2000-х годах я с этим уже не сталкивал-
ся. Когда-то это действительно имело значение 
для карьеры. Речь ведь идет о России? Уже давно 
графы «национальность» нигде нет. И у нас не 
живут люди, говорящие на идише и иврите, и 
религиозных среди русскоговорящих очень мало. 
Какие же они евреи? Это тип русского городского 
населения. Разве они по субботам не работают? 
Не едят свинину? Евреями могли быть их дедушки 
и бабушки, жившие в каком-нибудь местечке, 
в Витебске, Житомире, Виннице. Если бы не 
«Список Шиндлера», вы бы вспоминали о на-
циональности Спилберга? Сколько кинодеятелей 

Америки — выходцы из Российской империи. Как 
говорила Людмила Гурченко: «О! Наши люди с 
Одессы! Голден и Майер. Спасибо вам, товари-
щи, за трофейное кино». Мне представляется, 
что это богатство русской цивилизации, если 
Матвей Исаакович Блантер написал главную 
русскую народную песню XX века — «Катюшу». 
Он не стал еврейским композитором. То есть, 
выходит, у евреев убыло, оказалось на потен-
циального композитора меньше, а у русских 
прибыло — появился автор, сочинивший «На 
солнечной поляночке», «С берез неслышен, не-
весом…», «Летят перелетные птицы», «Хороша 
страна Болгария, а Россия лучше всех». 

— А у русского человека есть основания 
стесняться того, что он русский? 

— Я не оказывался в подобной ситуации. 
Мне понятны чувства диссидентов, которым было 
стыдно за деятельность государства, когда ввели 
танки в Чехословакию. А так чего стесняться? 
Русских родителей? Того, что русский — твой 
родной язык? Это точно не ко мне. Мне себя боль-
ше некем ощущать просто. Более того, у меня 
четкое разделение: русский северный человек 
и русский южный. Я — северный. С трудом вос-
принимаю южный говор с его «гхэканьем»: «Ой, 
Хала! Та это он! Та у нас в хораде, на раёне! Та 
давайте сфотаемся». У меня на родине так себя 
не ведут и не говорят. Я из Вологодской области, 
и если вы хотите, чтобы я так говрил, то я знаю, 
как говрить. (Тут Леонид переходит на северный 
говор, получается у него лихо.) 

— Вы так говорили?
— (Продолжает говорить по-вологодски.) 

Сам я буквально так не говрил, но могу так гов-
рить. И когда дома оказываюсь, то поневоле 
начинаю подпускать это. Особенно в разговоре 
— дак запросто. Мы как-то там сымали с ребя-
тами, и я с местными обсуждал, что земельные 
участки не поделены по кадастру... Меня потом 
спрашивали, что это за слова вологодские? 
Ничего понять нельзя.

— Вы себе хозяин, на службу не ходите? 
Как средства находите на фильмы? Насколь-
ко имя работает на вас? 

— Жалею, что поздно перешел на воль-
ные хлеба, медлил. У меня в 2007-м на два года 
вперед были расписаны авторские проекты, и 
я понял, что не успею их сделать, если попутно 
за зарплату буду где-то работать. С тех пор не 
служу. Почти девять лет нигде не работаю — и 
никогда не работал так много. За эти годы выпу-
щено семь томов «Намедни», с текстами, заново 
написанными, в каждом по 500–600 иллюстра-
ций, которые мною отобраны. И шесть фильмов 
сделано, в основном двухсерийных. 

— Вы все время в кадре. Ощущаете себя 
автором или еще и актером? 

— Остаюсь собой, ничего не изображаю. 
Конечно, в кадре стараешься не сутулиться, 
четче произносить слова. Но это задача жур-
налистская, а не игровая. Какой тут образ? Не 
в этом же заключается актерская игра. Она в 
перевоплощении. Нужно стать другим. Я этого 
сделать не могу. Меня много раз приглашали 
на маленькие роли. Я, например, был дьяком 
Щелкановым в «Борисе Годунове» у Владимира 
Мирзоева. Поскольку это осовремененная исто-
рия в нынешних костюмах, то я знаю, как должен 
выйти пресс-секретарь главы государства к 
журналистам и сообщить о самоубийстве Ирины 
Годуновой. Все мне говорили: «Нет, играть ты, 
конечно, не можешь». Если в художественных 
фильмах я что-то и изображаю, то скорее себя, 
как в «Generation П» Виктора Гинзбурга. 

— Вы прекрасно выглядите — стройный 
и подвижный.

— В меру упитанный?
— Так легко поднялись по Потемкин-

ской лестнице! Крупный план, и никакой 
одышки. 

— Зато в этот день больше ничего уже 
снять было нельзя. Начали мы в 9.30 и к 15 ча-
сам закончили. 

— Столько лет вы снимаете кино, а азарт 
не проходит. И фильм смешной получился, 
с иронией. 

— Не всем это нравится, что у меня ирониче-
ский прищур. Кто-то посчитает комичным, что я 
шастаю по бродам и из этого вывожу Бродских. Я 
всякий раз делаю то, что мне самому интересно. 
Это единственный бензин, на котором едешь. 
Иначе я бы ничего делать не мог.

— Неужели нет у вас режиссерских 
амбиций?

— У меня нет даже режиссерских обязан-
ностей. Могу что-то предложить, а потом услы-
шать в ответ в Русском музее, что не будет у 
меня комментария у серовского портрета Иды 
Рубинштейн, потому что там не снять. В обычном 
документальном кино нет человека, который ве-
дет за собой. Но меня режиссер порой и втемную 
использует. Я ведь не знаю, сколько раз нужно 
через эту самую речку перейти, сколько грязного 
ила вычерпать, прежде чем будет снят эпизод.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПЕРСОНА ОБРАЗОВАНИЕ

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

600 тысяч погибших русских солдат 
— вот цена освобождения Польши от 
германских фашистов. Поляки, снося 
советские памятники, этим демон-
стративно пренебрегают.
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Если бы мы полякам навязывали памятники 
каких-то наших культурных деятелей — Чай-
ковского, Чехова, — их возмущение было бы 
справедливым: с какой стати? Но ЛДПР требует 
сохранить памятники сотням тысяч русских, 
которые погибли, освобождая Польшу! Сколько 
поляков погибло, освобождая другие страны?!

Поляки говорят, мол, Россия навязала им 
свой уклад жизни. Но именно тот уклад жизни, 
который существовал в нашей стране, и по-
зволил освободить всю Европу от фашизма. 
Если бы не это, то в Польше сегодня говорили 
бы по-немецки.

Если бы у нас была польская свобода вместо 
нашей русской свободы, сегодня бы Гитлер го-
сподствовал во всем мире, а Польши вообще не 
было бы. Польская свобода не помогла Польше 
самой защититься от Германии, французская 
свобода не помогла спастись Франции. Вся 
свободная Европа легла под Гитлера, а сейчас 
лежит под американцами. Вообще, у так назы-
ваемых «свободных стран» всегда есть какой-то 
хозяин.

Сейчас Польша стала «свободной страной»? 
Что ж, не секрет, что ее хозяева — США и основ-
ные государства ЕС. Они навязывают Польше 
русофобию, поскольку противостояние между 
Россией и Западом сделало очередной виток.

Да, поляки, конечно, хотят быть, как гово-
рится, «святее Папы Римского».

Хотя, кстати, как раз Папа Римский не под-
дался на общую русофобскую истерию. Точно 
так же, как и Уинстон Черчилль в свое время, 
который признал: «Без русской армии Польша 
была бы уничтожена или низведена до рабского 
положения, а сама польская нация стерта с лица 
земли. Но доблестная русская армия освободила 
Польшу, и никакие другие силы в мире не смогли 
бы это сделать».

Это потом он стал «отцом холодной войны», 
а в годы Второй мировой не скрывал: без России 
фашизм не победить.

Сейчас кое-кто хотел бы пересмотреть итоги 
Второй мировой войны. И снос памятников в 
Польше — часть этой гнусной кампании. Ведь 
если снести памятники под крики о «советской 
оккупации», то получается, что сама идея этой 
«оккупации» легализуется, приобретает офици-
альный статус. А дальше — больше: пересматри-
вают итоги — пересматривают границы...

Между прочим, именно благодаря нашей 
стране Польша после войны расширилась — за 
счет Германии. Так что, кому-кому, а полякам 
бы — помалкивать. Польше, как и всей Вос-
точной Европе, стоило бы лучше понимать, на 
чьей стороне выгоднее находиться: на стороне 
России или на стороне Запада.

А в отношениях между Россией и Западом 
всегда будет преобладать логика противостоя-
ния. Конечно, не исключены моменты, когда 
европейские страны захотят сотрудничать, но 
лишь из конъюнктурных соображений в кон-
кретный момент. Они даже могут предложить 
нам присоединиться к Евросоюзу, но это будет 
в интересах Европы, которая всегда искала пути 
расширения своего жизненного пространства 
на Восток.

Восточная Европа, уверен, скоро поймет, 
с кем ей на самом деле по пути. Нынешнее ру-
софобское мировоззрение в Восточной Европе 
разрушится в ближайшее десятилетие, когда 
информационные технологии достигнут еще 
более высокого уровня развития.

У каждого в кармане будет устройство, 
которое позволит ему в любой момент узнать 
новости, услышать любое мнение. Тогда уже 
будет невозможно скрывать роль России в миро-
вой истории. Тогда всем, кто сегодня клевещет 
против России и сносит русские памятники, 
будет стыдно.

ЛДПР: ПОТОМ 
ПОЛЯКАМ 
БУДЕТ СТЫДНО
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ПОЛУЧАТЕЛЕЙ СОЦИАЛЬНЫХ 
СТИПЕНДИЙ СРЕДИ 
СТУДЕНТОВ СТАНЕТ МЕНЬШЕ
Но суммы, 
выплачиваемые 
оставшимся, возрастут
Поправки к Закону «Об образовании», 
поступившие в Госдуму и озвученные 
журналистам сразу двумя зампреда-
ми думского Комитета по образова-
нию — Надеждой Шайденко и Викто-
ром Шудеговым ограничивают число 
получателей социальных стипендий. 
Что касается стипендий академиче-
ских, то дополнительных средств на 
их индексацию в 2016 году не выде-
лено.

Главным итогом принятия закона станет 
сокращение нынешнего отряда получателей 
социальных стипендий в вузах. Если рань-
ше социальную стипендию получал каждый 
имеющий право на назначение социальной 
помощи, то теперь социальные стипендии 
останутся лишь за теми, кому они уже назна-
чены. Новым студентам они назначаться пока 
не будут. Таким образом, число получателей 
уменьшится. Правда, зато увеличатся суммы, 
выделяемые оставшимся. Это, как разъяснила 
«МК» Надежда Шайденко, сделано из-за рез-
кого роста рядов студентов, претендующих на 
дополнительные выплаты и получающих их: «В 
2015 году их число увеличилось сразу на 8,4 
тысячи человек и достигло 240 тысяч».

Впрочем, социальная поддержка студен-
тов в вузах останется, заверила она «МК»: те 
же 25% стипендиального фонда будут тра-
титься на нужды студентов по решению вуза 
как в виде одноразовой помощи, так и про-
должительных, систематических выплат.

Другое, чем цепляет внимание законо-
проект, это фраза «дополнительных средств 
(на стипендии студентов. — «МК») в федераль-
ном бюджете не потребуется». А это, признал 
Виктор Шудегов, означает, что, «несмотря на 
неоднократные публичные заверения главы 
Минобрнауки Дмитрия Ливанова о том, что 
стипендия будет проиндексирована на ве-
личину инфляции, то есть на 12,9%, никакой 
индексации в этом году не будет. Комитету 
по образованию, правда, удалось добиться 
решения об индексации на 4%. Однако и это 
сейчас под вопросом». Как оказалось, в Думе 
лишь «надеются», что к 1 сентября стипендии 
на эту величину все же проиндексируют. Одна-
ко эта надежда главным образом подкреплена 
положительной динамикой цен на нефть, а 
такая основа для оптимизма кажется более 
чем сомнительной.

Радует лишь одно. Академические сти-
пендии новым законопроектом отменены не 
будут (хотя такие предложения и звучали). 
Право на них сохранят те же категории сту-
дентов, что и сейчас (троечников по-прежнему 
просят не беспокоиться), а вузы, в зависи-
мости от своего финансового состояния и 
достижений каждого конкретного учащегося, 
смогут назначать академические стипендии 
размером от 1700 до 2550 рублей, а также 
дополнять эти суммы для особо выдающих-
ся и (или) оказывать социальную помощь 
малоимущим.

Марина ЛЕМУТКИНА.

РОССИЯ ПРИШЛА К ЕВРЕЯМ

Кадры из фильма 
«Русские евреи».
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Летом 2012 года Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл совершил чин 
освящения закладного камня в основание храма. 
И вот спустя почти три с половиной года строи-
тельство завершилось.

Храм построен по инициативе руководства 
и слушателей Академии ФСБ России. Инвесто-
ром и генеральным подрядчиком строительства 
выступил Концерн «КРОСТ».

Пятикупольный столпообразный храм об-
щей площадью 1280 м2 и высотой 57 метров вы-
держан в традициях древнерусского зодчества. 
Центральный купол выполнен в виде высокого 
шатра, внутри которого устроена звонница. Она 
имеет 13 колоколов, самый большой из которых 
весит три тонны. В верхнем храме установлен 
постоянный иконостас. Живописные полотна 
созданы в стиле древнерусского православ-
ного творчества, относящегося к XVII веку, по 
аналогии с лучшими творениями Новодевичьего 
монастыря и Смоленских соборов и выполнены 

мастерами Российской академии художеств 
А.А.Живаевым и Е.Н.Максимовым, которые ра-
ботали над воссозданием храма Христа Спаси-
теля и Кронштадтского Морского собора. Стены 
подготовлены под роспись, а это около четырех 
тысяч квадратных метров. 

В нижнем храме, которому присвоено имя 
великомученика Георгия Победоносца, худож-
ники Российской академии художеств расписали 
стены в необычном для Москвы стиле. Иконо-
стас — из дерева с позолотой, мелкой узорча-
той резьбой и живописными фресками, где с 
топографической точностью изображена гора 
Афон, с ее монастырями, храмами и скитами. А 
уникальная святыня — икона Иверской Божией 
Матери — написана мастерами-святогорцами 
греческого Афона из скита «Белозерка». 

— Мы сегодня освятили воинский храм, 
который находится рядом с Академией Феде-
ральной службы безопасности, — сказал Патри-
арх Кирилл. — А чтобы овладеть этой воинской 
профессией, защищать Родину в мирное время, 
разве не приходится от многого отказывать-
ся? Сегодня в общественной дискуссии часто 
говорится о достижениях. Но в тени остается 
тема человеческого подвига и не говорится 
о подвиге самоограничения, о нравственной 
стороне человеческой личности. 

Обращаясь к собравшимся, Святейший 
высказал надежду, что новые святые стены для 
многих станут лестницей к Богу, поводом об-
ратиться в веру, думать о душе, а не сиюминут-
ных искусственных ценностях. На праздничной 
службе присутствовало много молодых семей, 
будущих и действующих офицеров Академии, 
жители района Очаково-Матвеевское, для кото-
рых освящение храма стало одним из важней-
ших духовных событий. Завершилась служба 
причащением и Первоосвятительским словом 
Святейшего. 

За помощь в строительстве храма Иверской 
иконы Божией Матери две награды из рук Па-
триарха получили представители генерального 
подрядчика храма — Концерна «КРОСТ». Гене-
ральный директор Алексей Добашин награжден 
одним из самых почетных орденов Русской пра-
вославной церкви — Преподобного Серафима 
Саровского второй степени. Отмечен медалью 
Сергия Радонежского заместитель директора 
департамента строительства Концерна «КРОСТ» 
Алексей Кузнецов. 

Получая высокую награду, Алексей Доба-
шин отметил: 

— Храмы возводятся годами. Строители 
и мастера, возводя храм, вкладывают душу в 
каждый его камень. Десятки и сотни мастеров 

каждый день обогревают его своими сердцами, 
творя благое дело на радость всех людей.

Он добавил, что при возведении церков-
ного комплекса придерживались классических 
принципов древнерусского искусства.

— Церковь строилась в непростых условиях, 
здесь были сплошные овраги, пришлось раз-
работать специальный фундамент. На участке 
также пролегает русло реки Очаковки, поэто-
му при строительстве использовали насыпные 
грунты и 25-метровые сваи. Работы велись 3,5 
года. В этом храме трудятся десятки знаменитых 
художников и каждый рисунок здесь наполнен 
глубоким смыслом. 

Вместе с храмом на территории создана вся 
необходимая инфраструктура: административно-
хозяйственные помещения, гостевая парковка. 
В доме причта разместились трапезная, вос-
кресная школа, в которой кроме занятий  так-
же действует семейный клуб для детей и ро-
дителей «Пчёлка». При храме создан военно-
патриатический клуб «Суворовец». 

В 2015 году был заложен народный парк 
с детской площадкой, беседками и цветника-
ми. Благоустройство при храмовой территории 
выполнено силами архитекторов и художников 
ландшафтного треста Концерна «КРОСТ».

Ольга БЕЖСКАЯ.

СОБЫТИЕ
Еще в одном из окраинных районов столи-
цы появился новый храм. 10 апреля 2016 
года Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл освятил храм в честь Иверской иконы 
Божией Матери при Академии ФСБ — один 
из самых красивых и грандиозных объек-
тов, построенных по программе строитель-
ства новых православных храмов в Москве. 
Храм находится по адресу Мичуринский 
проспект, д. 70. 

Патриарх освятил 
один из самых высоких 
храмов столицы

НОВЫИ ХРАМ 
В МОСКВЕ

РЕКЛАМА

Обращение Святейшего 
Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла к собравшимся 
с Первоосвятительским словом.

Храм Иверской 
иконы Божией 
Матери в 
Очаково-
Матвеевском 
г.Москвы.
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Видеть на скамье подсудимых брако-
ньеров — дело привычное и, прямо ска-
жем, праведное. Но когда в «клетке» 
сидят охотоведы и охотинспекторы, 
много лет защищавшие от них природу, 
это вызывает недоумение. Неужто пра-
вы те, кто уверяет: в России появился 
новый вид охоты — на егерей?! 
Убить оленя, зубра и прочего крас-
нокнижного зверя может любой 
браконьер. А вот расправиться 
(причем изящно, с соблюдением 
видимости законности) с охотин-
спектором — это уже роскошь для 
избранных. На защитников леса 
теперь покушаются, на них за-
водят уголовные дела, их судят 
и лишают всего, что им дорого. 
Так поступили в свое время с 
легендарным охотоведом Тывы 
Юрием Никитиным («МК» писал 
о том, как пытали его браконьеры-
правоохранители, а потом на него же 
возбудили дело). Сейчас примерно то 
же самое происходит со старшим го-
синспектором отдела охотничьего над-
зора Управления Россельхознадзора 
по Курганской области Яковом Берези-
ным. 
Про способы «облавы» на защитни-
ков леса, к которым прибегают вип-
персоны, — в расследовании «МК». 

Лесные байки курганского 
егеря
38-летний Яков Березин немного подавлен, 

растерян, но даже в этом состоянии нельзя не 
разглядеть в нем доброго, веселого парня. Таких 
только на селе сейчас и встретишь. Яков, кстати, 
родился в деревне Лебяжье Частоозерского 
района. Отец работал сначала егерем, потом 
охотоведом, мать — преподавательница в музы-
кальной школе (учит детей играть на фортепьяно 
и ведет хоровое пение). 

— С трех лет отец брал меня с собой в лес, 
— рассказывает Яков. — Сам охотился, а я на-
блюдал. В седьмом классе я уже точно знал, что 
выучусь на охотоведа. Мама смирилась с тем, что 
меня манит не простая музыка, а звуки леса. Я 
так и не выучил ни одной мелодии на фортепьяно, 
но мог различить по крикам любую птицу, знал 
повадки зверя, умел по следам определять, как 
живут лесные жители и чем они занимаются…

Уже в 14 лет Яков стал полноценным ра-
ботником местного охотничьего хозяйства, ему 
выдали охотничий билет, на основании которого 
получил разрешение на добычу водоплавающей 
дичи и ондатры. А когда получил право на нарез-
ное оружие, охотился уже на серьезного зверя. 
Правда, вскоре случилась оказия: на юношу оби-
делись работники местного охотхозяйства. Эта 
история как нельзя лучше описывает характер 
Якова.

А произошло вот что: штатные работни-
ки выбили себе промысловые лицензии, что-
бы обеспечить свои небогатые семьи мясом. 
Яков в числе других должен был добывать для 
них крупного зверя, но... отказался стрелять 
во взрослых косуль. Он знал: у них вероятность 
выжить в зиму больше, чем у сеголетков. А раз 
выживут — значит, дадут потомство. 

— Я не стал их убивать, — говорит Яков. — В 
итоге мяса работники получили в ту зиму меньше, 
чем планировали, и винили в этом меня. У меня 
нет азарта охотника, я не чувствую адреналина 
от убийства зверя. Я всегда думал о том, что надо 
воссоздавать поголовье, чтобы все это нашим 
детям осталось. И этим правилом (не добывать 
тех, кто может перезимовать и принести по-
томство) я потом всю жизнь руководствовался. 
Именно поэтому количество зверя в нашем лесу 
выросло в десятки раз.

Но, прежде чем стать охотоведом, Яков окон-
чил сельскохозяйственный институт и отслужил в 
армии. Ну а потом по разнарядке попал на работу 
охотоведом в леса Курганской области.

Охотничьих баек он мог бы рассказать вам 
сотни. Он — лесной человек, этим жил и живет. 
Он и про зверей говорит так, будто про людей. 

— Медведь — как человек, — уверяет Яков. 
— Точно вам говорю! Он грамотный, умный. Я 
когда встречаюсь с ним в лесу, всегда стараюсь 
пообщаться. На расстоянии, конечно. Однаж-
ды ко мне из леса выкатились два медвежонка, 
играться хотели. Но мама не заставила себя 
долго ждать. Так что еле ноги унес…

Одно время Яков стал почти знаменитостью 
среди егерей, потому что ездил охранять лесные 
дали вместе с… 11-месячной дочуркой. Так жиз-
ненная ситуация сложилась, что выбора не было, 
вот он и брал ее с собой. Но в ту пору охотники 
совсем другие были: завидев его «уазик», не 
пытались палить в него из-за кустов.

— Они документы не столько мне, сколько 
дочке показывали, — вспоминает Яков. — Рас-
плывались в улыбке. Она глазищами хлопает, 
они хохочут! Все было запросто, по-человечески. 
Я всегда при задержании нарушителей пра-
вил охоты относился к ним уважительно и при 
привлечении их к ответственности объяснял 
людям, что есть масса законных способов как 
в получении разрешений на право охоты, так и 
осуществления самой охоты. В большинстве 
случаев они меня понимали и отказывались от 
браконьерства. Потом даже сами активно при-
нимали участие в воспроизводстве охотничьих 
ресурсов, заключали договора о содействии, 
сеяли кормовые поля для зверя, помогали в 
охране… Местные жители ведь берут зверя для 
себя, чтобы прожить. Я знаю людей, для кото-
рых охота — все и у которых это не отобрать. 
Вот у меня два охотника, которым по 88 
лет (один из них — Василий Макаро-
вич — во время войны отстреливал 
лосей, и мясо отправляли на фронт). 
Их не переубедить ничем — хоть как 
их накажу, они все равно пойдут в лес. 
Так что я им предоставлял возможность 
охотиться легально. Лес — он ведь свои 
правила устанавливает…

Убийство «из-под фар»
Но если с местным населением Яков общий 

язык всегда находил, то с иногородними диалог 
шел плохо. А с 2008 года охотничье хозяйство 
было поделено на участки, которые отдавались 
в аренду охотпользователям, а уже те продавали 
коммерческие лицензии на отстрел сохатого и 
прочего зверя охотникам других регионов. 

— За последнее время благодаря Бере-
зину зверя снова много стало, — рассказывает 
местный охотник Иван. — Поголовье кабана с 70 
до 2000 выросло, косуль — с 400 до 6000. Ну и, 
соответственно, лицензий стали больше давать 
на их отстрел. Вот приезжие и понаехали. И не 
сразу разберешь, где порядочный охотник, а 
где — с браконьерскими замашками…

Основная работа егерей и охотоведов при-
ходится на ночное время суток. Охота ночью, 
«из-под фар», запрещена. Но именно так любят 
добывать зверя люди, имеющие серьезный фи-
нансовый и административный ресурс. У них для 

этого есть высокопроходимая техника, теплови-
зоры, ночные прицелы и другое дорогостоящее 
оборудование, которое местные даже в глаза 
не видели.

— Они сначала вообще ничего не боялись, 
— рассказывает Яков. — На мои просьбы предъ-
явить документы — сквернословили, грозились 
уволить, «разобрать на запчасти»… Потом ситуа-
ция стабилизировалась, и охота «из-под фар» 
как нарушение стала встречаться гораздо реже. 
А я в тот период больше сил бросил на борьбу 
с браконьерами, которые в профессиональные 
группы собирались и охотились не из азарта, а из 
чисто коммерческих целей. Это настоящие ОПГ 
были. Мясо диких животных заготавливалось на 
продажу, также продавали его в придорожных 
кафе…

В среднем в год Яков подавал материалы 
по 50–60 нарушителям. Заводились уголовные 
дела, кого-то в итоге даже привлекали к уголов-
ной ответственности.

Роковой для охотинспектора стала история, 
которая случилась в конце марта 2013 года. Мест-
ные охотники сообщили Якову, что преступники 
(а охотиться в этот период — уголовно наказуе-
мое преступление) нещадно стреляют лосей. 
Березин нашел следы, гильзы, кровь, останки 
животных, сфотографировал все это и, как пола-
гается, сообщил в полицию. Но там расследовать 
дело не спешили. Яков догадывался почему: в 
числе браконьеров, скорее всего, были высоко-

поставленные 
сотрудники 
правоохрани-
тельных орга-
нов. Он также 
установил, 
что приезжали 
они на базу к 
некоему Авило-
ву (потом он будет 
проходить в деле 
против Березина сви-
детелем обвинения). 

— А к его товарищу 
Чередову (в деле он потер-
певший. — Авт.) ездили в том чис-
ле прокурорские чины города Тюмени, 
— рассказывает Яков. — И поохоться, и вопросы 
свои порешать. Много на его базе тусовалось 
бизнесменов, чиновников… Я часто задерживал 
друзей Чередова, они возмущались тем, что 
он не может со мной договориться. Все это 
на его имидже плохо сказывалось, ведь он не 
мог им гарантировать провоз продукции, кото-
рую они незаконно добывают (того количества 
по лицензии, которое ему выделялось, им не 
хватало, так что они прибегали к незаконным 
способам).

Ну а история с лосями (кстати, браконьерами 
было убито восемь особей плюс одна косуля) в 
итоге под давлением Якова все же закончилась 
возбуждением уголовного дела.

И тут началось самое интересное: охотин-
спектора в сентябре 2013 года арестовывают 
по подозрению во взяточничестве и сразу же 
заключают под стражу в СИЗО! Следователь 

предлагает Березину во всем сознаться или 
дать показания на кого-то из своих коллег или 
руководства, но разговора не получилось. В 
октябре 2013 года Якова освобождают: суд указал 
на незаконность и необоснованность ареста. 
Следователь «добровольно» уволился (слишком 
много нарушений было на его счету).

Но на этом злосчастия самого Якова, увы, 
не закончились. Версия следствия о получении 
взятки в виде импортного снегохода вылилась в 
обвинительный приговор, а в основу обвинения 
легли показания бывших браконьеров… 

— Оказалось, что заместителем прокурора 
района является мать супруги судьи, — вдыхает 
горько Яков. — А после прений сторон судья и 
свидетель обвинения уехали на совместный 
отдых за рубеж. По этому поводу я обратился в 
вышестоящие органы, но в результате получил 
лишь отписку.

Суд приговорил Якова Березина к 5 годам 
лишения свободы условно, штрафу в 1 миллион 
рублей с лишением права занимать государ-
ственные и муниципальные должности в течение 

трех лет. Яков остался с судимостью, без 
работы и без будущего. 

Цена охоты
«А вдруг и правда 

взял?» — этот вопрос 
нас терзал совсем 
недолго. Стоило 

только поговорить 
с коллегами Якова, 
с местными жите-
лями, с ним самим 
и заявителем-
взяткодателем. 

Владельцы 
баз с 2004 года 

заключали дого-
вора содействия с 

управлением охот-
ничьего хозяйства, 

затем — с Россельхоз-
надзором. На основании 

договоров представляли 
технику и горюче-смазочные 

материалы, сами активно уча-
ствовали в проведении биомеро-

приятий, охраны на территории своих 
участков.

— Мы вместе проводили и проводим рейды, 
— рассказывает инспектор по надзору Департа-
мента природных ресурсов Курганской области 
Алексей Саночкин. — Находим нарушителей, 
оформляем протоколы (они проходили как сви-
детели). В общем, нормальное взаимодействие 
с коллективами охотников. У самих инспекторов, 
как правило, нет транспорта. Ездили мы зимой на 
их снегоходах, летом — на предоставляемых для 
осуществления охранных мероприятий машинах, 
которые выделялись по договорам о содействии, 
заключенным с облохотуправлением, и нас, охо-
тинспекторов, меньше всего интересовало, как 
они там значились. Снегоходов всегда несколько 
— и «Бомбардиры», и советские, типа «Тайга» и 
др. Внимания никто на них особого никогда не 
обращал — они то появляются, то пропадают. 
Если судить каждого егеря, который прокатился 

на чужом снегоходе, то ни одного на свободе не 
останется…

Тот самый снегоход, который Якову вменили 
во взятку, появился в декабре 2006 года. Коллеги 
говорят: «Мы даже толком и не помним, где он 
стоял. Ведь как бывает: едем в рейд, берем, доез-
жаем до дома какого-то охотника, там оставляем, 
а забирает снегоход уже кто-то другой. Сами 
охотники одной базы часто брали снегоходы друг 
друга, бросали — вечный круговорот». 

Все профессиональное сообщество в шоке 
от обвинения, которое предъявили Якову Берези-
ну, который за 15 лет своей безупречной борьбы 
с браконьерами стал для всех примером.

«Мы, коллектив простых охотников Курган-
ской области, возмущены обвинением Якова 
Березина и считаем, что это дело было сфабри-
ковано по заказу браконьеров», — это строч-
ки из открытого письма, под которым сотня (!) 
подписей с номерами охотничьих билетов (для 
достоверности).

Впервые за егеря заступилась целая армия… 
охотников. В письме много трогательных фраз — к 
примеру, таких: «В любой сезон, в любую погоду 
можно неожиданно встретить его в любом уголке 
охотничьих угодий». 

— Он же фанат своей работы, — говорит 
местный охотник Вадим Петрович. — Вот вы 
можете представить: он 1 января в 8 утра едет 
в лес ловить браконьеров. Это каким надо быть 
чокнутым (в хорошем смысле)! 

Охотники поднимают болезненную для них 
тему: когда большая часть охотничьих угодий 
была передана в частные руки, они едва не оста-
лись ни с чем. 

— Лицензии у частников стоят дорого, нам не 
по карману, — объясняют охотники. — Конечно, 
мы понимаем, что частники, взявшие в аренду 
участки леса, вложили свои деньги и хотят поско-
рее их отбить, приглашая богатых и «полезных» 
охотников из больших городов, давая им в том 
числе покровительство и какие-то гарантии. Но 
что делать нам, не богатым и не полезным?.. 
Яков находил компромисс для нас, но не шел на 
поводу у частников. Что будет теперь в лесу без 
него? Мы надеемся, что Верховный суд отменит 
ему приговор. 

На защиту инспектора встали коллеги по 
работе, которые направили коллективное об-
ращение к Уполномоченному по правам чело-
века РФ с требованием обратить внимание на 
уголовные преследования охотоведов.

Если бы случай с Березиным был первым... 
Но нет, таких десятки по всей стране, включая 
Подмосковье. Под носом у Министерства природ-
ных ресурсов в Зарайском районе Московской 
области охотинспектор Андрей Григорьев задер-
жал в лесу браконьеров, которые его предупре-
дили: «Сам сядешь». Так и вышло. Суд дал ему, 
правда, три года условно. Другой подмосковный 
охотинспектор, Александр Давыденко, задержал 
вип-охотников (топ-менеджеров госкорпораций и 
сотрудников МВД), в запрещенные сроки отстре-
лявших двух лосей, — в итоге сам получил статью. 
Во всех этих случаях охотинспекторы уволены с 
работы на основании судебных решений. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
Просим считать публикацию офици-

альным обращением в Генеральную про-
куратуру РФ.

ОХОТА
ПУЩЕ ЗАКОНА
За егеря, осужденного 
с подачи силовиков-
браконьеров, вступились 
даже его недруги

Вторичный рынок китайских авто в Рос-
сии не сформировался до сих пор. Меж-
ду тем один из главных вопросов, вол-
нующих покупателя новой машины: как 
быстро он продаст ее через 3–4 года и 
сколько на этом потеряет. Мы выяснили, 
как продаются подержанные «китайцы».

Становлению вторичного рынка китайских 
автомобилей в России препятствует множество 
объективных и субъективных причин, и совер-
шенно не факт, что все они будут устранены в 
ближайшем будущем. Больше того, есть серьезный 
риск, что к ним добавятся новые.

Еще совсем недавно вопрос о том, стоит ли 
покупать подержанную китайскую машину, в луч-
шем случае мог вызвать лишь снисходительную 
улыбку. О чем вы говорите? Дай бог, чтобы новый, 
только-только сошедший с конвейера автомобиль 
без проблем выехал из автосалона и ничего не 
потерял по пути. В то, что к самостоятельному 
перемещению в пространстве способен «китаец» 
с солидным пробегом, верилось единицам энту-
зиастов. А неудержимая сила притягательности 
низкой цены полностью уравновешивалась от-
сутствием налаженных поставок запчастей — по-
скольку никто не сомневался, что они понадобятся 
обязательно, причем очень скоро.

Даже тот, кто всерьез подумывал о покупке 
автомобиля из Поднебесной, финальный выбор 
часто делал в пользу отечественных марок. По 
ценам они были вполне конкурентоспособны, а 
в части ремонтопригодности не оставляли ази-
атским соперникам никаких шансов. АвтоВАЗ 
располагал разветвленной сетью автосервисов, 
и купить любую запчасть не составляло никакого 
труда. К тому же отремонтировать забарахливший 
автомобиль можно было или своими силами, или в 
близлежащих гаражах. Для многих регионов Рос-
сии именно эти соображения являлись и являются 
по сей день определяющими.

Конечно, вышеперечисленными пунктами 
далеко не исчерпывается список причин, по 
которым китайцы, несмотря на все старания и 
свою упертость, до сих пор не получили значимой 
доли нашего рынка. Тут и нежелание серьезно 
вкладываться в инфраструктуру, и попытки ло-
кализовать в России производство буквально 
на коленке, и многое другое. Но факт остается 
фактом: наступление дальневосточного соседа 
пока больше похоже на приливные циклы, чем на 

цунами. Фирмы приходят и уходят, не успевая 
распродать достаточного количества автомо-
билей для формирования солидного автопар-
ка, который позволил бы продавать и покупать 
машины в сколь-нибудь значимых объемах. В 
разное время у нас работали где-то 20 китайских 
компаний, а на сегодняшний момент их всего 
десять. Посудите сами — в десятку самых рас-
пространенных входят подержанные автомобили 
BYD, Hafei, ZX. Где эти марки сейчас и кто в здра-
вом уме будет их покупать на вторичке, не имея 
гарантий по обслуживанию? С другой стороны, 
FAW, Changan, Haima, Brilliance, Zotye и некоторые 
другие «поднебесные» марки пришли в Россию 
совсем недавно, и их продукция еще не успела 
в достаточной мере состариться.

Однако вопреки обоснованному скептициз-
му на вторичном рынке китайских автомобилей 
какие-то телодвижения все-таки происходят, пусть 
эта движуха и не отличается размахом. Перепро-
даются машины как ушедших марок, так и при-
сутствующих здесь достаточно давно. Средний 
возраст авто невелик — 4,5 года при том, что этот 
показатель у российского автопарка в целом со-
ставляет чуть более 12 лет. Объемы таковы, что 
могут разве что выжать скупую мужскую слезу. Да 
и откуда им взяться? По российским дорогам в об-
щей сложности ездит более 40 млн легковушек, а 
«китайцев» среди них — вы удивитесь! — лишь 450 
000 штук. Как нетрудно посчитать, это чуть более 
1%, при том, что в продажах новых автомобилей 

доля машин из Поднебесной составляет 2,2%. Как-
никак, в два раза больше, хотя тоже, конечно, не 
рекорд. Бесспорный китайский чемпион — марка 
Lifan — смогла забраться только на 20-е место в 
общем рейтинге автопроизводителей.

Что же происходит с китайскими автомо-
билями, отбегавшими по российским дорогам 
от трех до пяти лет? Понятно, что они падают 
в цене, ибо страдают родовыми травмами — у 
большинства отказывает электроника и начинает 
гнить кузов. Но так ли отличается их «усушка» от 
«европейцев»? Чтобы не плутать в трех соснах, 
возьмем для примера самые популярные модели 
ведущих марок рынка, причем в наиболее ходовых 
комплектациях.

Списки лидеров первички и вторички рынка 
совпадают не полностью. Если по новым машинам 
в тройку лучших за первое полугодие нынешнего 
года входят Lifan, Geely и Chery, то три первые по-
зиции по общему числу машин занимают Chery, 
Great Wall и Lifan. Объединив эти списки, мы узнаем 
четыре самые популярные китайские марки в 
России на сегодняшний момент.

Прочно удерживающий первое место среди 
«китайцев» Lifan X60 в версии Comfort продается за 
699 900 рублей. Трехлетку с приемлемым пробегом 
в 50 000–60 000 км, не торгуясь, можно взять за 
470 000–490 000 в отечественной валюте. Таким 
образом, падение стоимости составляет 30–33%. 
Следующая за Lifan Geely Emgrand в комплектации 
Luxury тянет на 539 000 рублей. Подержанный 
автомобиль продают от 250 000 до 370 000 рублей 
в зависимости от пробега — но тут надо иметь в 
виду, что эти машины часто используются в каче-
стве такси. Они теряют от трети до половины цены. 
За новый внедорожник Great Wall H3 в версии Super 
Luxe выставляется сумма 974 000 рублей, и он же 
с солидным пробегом под 100 000 км продается 
уже в районе 500 000 рублей — вдвое дешевле. 
Треть за три года теряет и Chery Tiggo FL — вместо 
655 000 рублей для его приобретения достаточно 
иметь 430 000 рублей.

Удивительно, но падение цены не такое ка-
тастрофическое, как можно было бы ожидать. 
Европейские и японские автомобили в среднем 
за три года также теряют 30–40% стоимости, хотя 
их надежность и качество куда выше. Другое дело, 
что по «китайцам» и предложений не так много, и 
желающие не ломятся за ними гурьбой. Пока это 
еще веселый междусобойчик любителей азиатской 
экзотики, которые в случае надобности в состоя-
нии своими руками приспособить деталь от «Лады» 
на место вышедшей из строя китайской.

Эдуард РАСКИН.

Давние намерения властей ужесто-
чить ответственность за использо-
вание тонировки на автомобильных 
стеклах реализовались, наконец, в 
очередном драконовском законопро-
екте известного гонителя прав и сво-
бод автовладельцев единоросса Вя-
чеслава Лысакова. Штраф за езду с 
затемненными окнами вырастет бла-
годаря ему в 10 раз уже к майским. За 
повторное нарушение депутат пред-
лагает лишать прав. 

Еще в конце прошлого года г-н Лысаков 
предложил изменить наказание для водите-
лей, прячущихся за наглухо тонированными 
стеклами, увеличив штраф с нынешних 500 
до 1500 рублей.

Правда, мера эта, по-лысаковски, будет 
распространяться лишь на тех ездоков, кто 
попался впервые, — повторное нарушение 

обернется штрафом уже в 5000 рублей. Однако 
правительство инициативу не поддержало, 
считая нецелесообразным приравнивать тони-
ровку к более опасным нарушениям ПДД вроде 
выезда на встречную полосу или превышения 
скорости более чем на 60 км/ч.

Но после «мартовских тезисов» Владими-
ра Путина о необходимости и дальше щучить 
водителей народные избранники к вопросу 
ужесточению КоАП решили вернуться. И ко-
митет Госдумы по конституционному законо-
дательству и государственному строительству 
даже настоял на том, чтобы депутаты поско-
рее приняли и этот, и ряд других карательных 
законопроектов.

И Вячеслав Лысаков споро и с огоньком 
переработал свои «устаревшие» требования 
к нарушителям и предложил штрафовать лю-
бителей «тонированной езды» на 5000 рублей 
либо отнимать у них права на срок от 3 до 
5 месяцев. Причем совершенно очевидно, 
что если дело об административном право-
нарушении попадет в суд — водительского 
удостоверения автовладельцу не видать как 
собственных ушей. Поэтому, пытаясь избежать 
подобного наказания, провинившиеся будут 
стараться решить ситуацию на месте.

В общем, всем хорошо: и в очередной раз 
прогнувшемуся перед гарантом г-ну Лысакову, 
и гаишникам, и иногда казне. Осталось лишь 
придать документу юридическую силу, но за 
этим дело не станет — в первом чтении лы-
саковский законопроект Госдума рассмотрит 
до конца этого месяца.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

АВТОВЗГЛЯД

АВТОРЫНОК ПОДИ ПРОДАЙ ПОДЕРЖАННЫЙ КИТАЙ
Сложно ли продать подержанную машину из Поднебесной

АВТОЗАСАДА

ДЕЛО ТЕМНОЕ 
За тонировку стекол 
машины будут 
штрафовать на 5000 
рублей и отбирать 
права

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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Яков Березин на одном 
из снегоходов, которыми 
пользовались все егери. 

Добыча 
браконьеров. 

Ночные прицелы и прочее дорогостоящее оборудование доступны сегодня  
в основном браконьерам, которые выступают свидетелями и потерпевшими  
в уголовных делах против  охотинспекторов.



В театре «Школа современной пьесы» про-
шла панихида. 78-летний Альберт Филозов, 
будучи очень больным человеком, выходил 
на эту сцену, играл спектакли. Пять лет он 
боролся с онкологическим заболеванием.

Незадолго до своего ухода он находился 
в больнице. Когда врачи были уже не в силах 
ничего сделать, решено было отправить Аль-
берта Леонидовича домой. Говорят, что жена 
Наталья Стоцкая не смогла принять мужа в таком 
состоянии. У нее не хватило на это сил. Бог их 
рассудит. Чужая семья — потемки. Умирающего 
Альберта Филозова приняла его бывшая семья, 
сын Андрей, с которым он после ухода из семьи 
мало общался.

Театр в день прощания был полон. У гроба 
— жена и дочки, сын, актер Алексей Петренко с 
супругой, режиссер Сергей Женовач. В зале — 
режиссер Андрей Хржановский, актер Эммануил 
Виторган, актер и режиссер Александр Галибин, 
художник Павел Каплевич…

Когда панихида приближалась к финалу, 
и на сцену стали подниматься люди, которые 
с Альбертом Леонидовичем лично знакомы не 
были, но ходили на его спектакли, смотрели 
фильмы с его участием, к микрофону выбежала 
дочка актера Аня — растерянная перепуганная 
девочка с длинными волосами и зеленой челкой. 
Она задыхалась от слез: «У меня очень хороший 
отец. Я не могу представить, что мог быть лучше. 
Мне не так много лет. Мой отец никогда не сде-
лал мне больно. Все мои успехи были для него 
важны. Он искренне радовался за меня. Я очень 
счастлива, что у меня такой отец. Он любил не 
только меня. Он любил свою работу. Для него 
это была жизнь. Он жил правильно, достойно. И 
ушел достойно. Прощай!» 

Дальше все продолжалось не по сценарию. 
Люди шли и шли. Наш коллега, журналист «МК» 
Александр Минкин, выступил от лица зрите-
лей, вспомнил спектакли с участием Альберта 
Филозова, которые видел на протяжении 50 лет, 
напомнил, каких высот он достиг в Театре им. 
Станиславского в постановках Анатолия Васи-
льева — первом варианте «Вассы Железновой» 
и «Взрослой дочери молодого человека». «Я был 
уверен, что Анатолий Васильев что-то скажет. 
Он был здесь», — сказал Александр Минкин и 

вспомнил потрясающую историю о том, как в 
антракте спектакля «Взрослая дочь молодого 
человека» выдающийся режиссер Анатолий Эф-
рос сказал: «Ухожу из театра». Такой силы был 
спектакль Васильева. После этих слов Анатолий 
Васильев уже не мог незаметно оставаться в 
зале. Он приехал из Парижа, где живет послед-
ние годы и где в эти дни у него напряженные 

события — идет его спектакль по произведению 
Маргарет Дюрас. 

«Театр, роли, кино... Разве в этом дело? — 
горестно сказал Анатолий Васильев. — Это же 
просто часть жизни. Человек умер. Жил человек 
и умер. А может, не умер?! Для меня факт смерти 
не значит ничего. Осталось его тело. Остались 
женщины, которых он любил, жены, которым 

он был верен, дети... Человек жил, а теперь не 
живет. И все. Вечная память человеку Альберту 
Филозову». Помолился и вернулся в зал. 

Худрук театра «Школа современной пьесы» 
Иосиф Райхельгауз вечером пригласил всех в 
театр: «Сегодня у нас был запланирован спек-
такль «Русское варенье», где Альберт Леонидович 
должен был играть. Его не будет. Но мы проведем 
вечер, на который придут актеры, режиссеры, 
с которыми работал Альберт Филозов. Всех, 
кто находится в этом зале, мы ждем вечером в 
нашем театре».

А потом стихийно вышла к микрофону стар-
шая дочь Альберта Филозова Настя: «Мой папа 
был самым лучшим папой на свете. Самым та-
лантливым и заботливым. Мы были очень близки 
в последнее время, вместе готовили с ним вечер, 
который должен был состояться 26 апреля. Я 
даже не знала, что так получится... Папа, я тебя 
сильно люблю».

Жена Наталья — худенькая, маленькая жен-
щина, сжавшаяся от горя, закрывала лицо черным 
платком: «Я благодарна всем, кто в зале. Всем 
присутствующим, и особенно Иосифу Райхель-
гаузу, который до конца был с моим мужем. Аль-
берту Леонидовичу было важно, чтобы послед-
ние дни он провел с театром — своей любимой 
семьей. Простите меня за все!»

Панихида закончилась словами о том, что 
Альберт Филозов был высокодуховным, религи-
озным, интеллигентнейшим человеком.

Из театра траурный катафалк под аплодис-
менты отправился в церковь Николая Чудотворца 
на Большой Декабрьской улице, это недалеко от 
Ваганьковского кладбища. Всех она вместить 
не могла. Еще приходили и приходили акте-
ры, с которыми Альберт Леонидович работал 
и дружил. Саид Багов вспоминал, как Альберт 
Филозов относился к работе. Сам всегда знал 
роль великолепно и не любил, когда другие что-то 
забывали. Однажды кого-то отчитал за незнание 
текста, а потом вышел на сцену и перепутал одно 
слово в роли. У каждого в этот печальный день 
— свои воспоминания. Очень светлые. Альберт 
Филозов был светлым человеком. В 14 часов 
его тело нашло упокоение на Ваганьковском 
кладбище. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Итак, первый форум был учрежден Минкуль-
том совместно с Ассоциацией музтеатров России, 
причем смотр дает возможность именно театрам 
(а не какому-то жюри) представить лучшие, на их 
взгляд, работы последнего времени. По нюансам 
нового масштабного детища нас консультирует 
худрук театра им. Сац Георгий Исаакян.

— Фестивалей — множество, в чем глав-
ный посыл «Видеть музыку»: связать Москву 
с регионами?

— Безусловно. Тут нужно понимать, что мир 
музыкальных театров — это особый мир; я много 
езжу по стране, вижу новые постановки, сам где-
то ставлю — процессы идут любопытнейшие, 
причем в разных жанрах. Увы, многое отсюда 
остается вне поля зрения. А осознание того, что 
происходит в гигантской стране, очень важно. 
Так что мы с коллегами долго думали, связывали, 
пробовали — было два пилотных малых фести-
валя... Наконец, убедились, что все это работает, 
что это правильное дело — и для самих театров, 
и для столичных специалистов.

— Как-то мы с вами говорили о «феномене 
Перми», и вы были недовольны, что Пермь 
будто заново открыл десант художников и 
дизайнеров...

— Ну да, а до этого ее будто и не существова-
ло, кто-то позволял себе слова, что там «ничего не 
происходит и все закончилось». При этом много 
чего там делалось до этого самого десанта. Есть 
такой предрассудок в обществе, что жизнь у нас 
теплится в двух-трех городах. На самом деле это 
далеко от истины. Сегодня жизнь так активизи-
ровалась, такое количество проектов выходит 
везде, что очень мало кто может похвастать, что 
он все видел. Так что одна из целей — успевать 
отслеживать процесс. Вот мы сейчас составляем 
афишу — ни один из спектаклей в Москве неиз-
вестен... и это, согласитесь, неправильно.

— А вы никак не будете пересекаться с 
«Золотой маской», ведь и они лучшие работы 
отбирают, и вы?

— Нет-нет, у «Маски» своя ниша, функция, 
свой бренд, иная идеология. Во-первых, у нас 
— это не конкурсный фестиваль. Никакой драки 
за места, за престиж, ведь это сразу окрашивает 
форум в другие тона. Мы позиционируем себя как 
панораму, как некую очень дружелюбную площад-
ку для общения, а не как соревнование.

— Да, но есть 
начинка из хороших 
спектаклей...

— Вот тут карди-
нальная разница: у нас, в 
отличие от «Маски», нет 
внешнего отбора, нет ни 
отборочного комитета, 

ни экспертов, ни директора... Потому что все это 
— некий внешний взгляд на процесс, а мы догово-
рились, что каждый театр сам определяет, что он 
показывает в Москве, и это взгляд изнутри. Потому 
что главные события, главные свершения кажутся 
абсолютно разными изнутри или снаружи.

...От себя добавлю, что спектакли регио-
нальных трупп будут показаны во время форума 
на сценах Большого театра, «Новой оперы», муз-
театра Станиславского и Немировича-Данченко, 
«Геликон-оперы», театра им. Покровского, театра 
им. Сац.

— На форум приедет практически  вся 
страна...

— Очень представительская получается 
афиша, обширная картина, и, что важно, очень 
не совпадающая с тем, что мы привыкли думать 
о регионах... Конечно, мы замышляем фести-
валь как ежегодный, потому что за год возникает 
большое количество новых работ: сейчас из 40 

участников Ассоциации музтеатров на форум 
мы привезем 14, то есть останется еще много 
театров для последующих фестивалей. Так что 
ежегодный формат — это правильно; когда это, 
наконец, состоится, все воочию убедятся, почему 
это важно и необходимо.

— Вы много ездите, видите, слыши-
те — какова именно музыкальная начинка 
в музыкальных театрах, каково качество 
оркестров?

— Очень неровное. Кому-то повезло — в 
городе есть консерватория, а у кого-то ее нет; 
кому-то повезло — театр далеко от крупных цен-
тров, и оттуда не вытягиваются все творческие 
кадры, а кому-то, как Петрозаводску, не очень 
повезло — и все кадры утекают в Петербург, 
это большая проблема. Страна огромная, и ее 
постоянно надо чувствовать. Пока не увидим эти 
театры, так и будем думать, что они — «ну где-то 
за МКАДом, как невидимые миру слезы». И я 
уверен, что на фестивале сам собой возникнет 
дискуссионный круглый стол с участием всех 
основных творческих и администраторских 
сил... Только после этого мы сделаем выводы 
о «неровности ситуации». Но место подвигу 
всегда есть, и даже сейчас остаются какие-то 
подвижнические фигуры, которые в самых не-
благоприятных обстоятельствах тащат на себе 
театры, сохраняя их высокий уровень.

— Мы выяснили, что театры сами пред-
лагают репертуар, но вы можете их коррек-
тировать — ой, друзья, у нас уже 10 опер на-
копилось, привезите, пожалуйста, балет?..

— Любое такое, пусть даже осторожное 
пожелание приводит к началу «формирования 
взглядов снаружи». Мы договорились, что пер-
вый фестиваль будет совершенно чистым для 
отбора. Да, меня как человека музыкального 
может напрягать энное количество мюзиклов с 
подзвучкой и электронным звуком (я сторонник 
того, что должно быть естественное звучание), 
но все равно 2–3 мюзикла в этот раз будут пред-
ставлены. А уж дальше мы с коллегами обсудим 
— что правильно, а что нет.

...Остается сказать, что форум откроют 
гастроли питерского театра «Зазеркалье» (на 
главной сцене Большого театра).

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Болонка. 4. Смокинг. 10. Окрошка. 11. Смутьян. 13. Духи. 14. Поле. 
15. Лихорадка. 16. Нутрия. 18. Склока. 20. Элемент. 22. Акварель. 23. Амброзия. 24. Аллергик. 
27. Оригинал. 30. Ящерица. 32. Огонек. 34. Работа. 35. Отречение. 36. Клип. 38. Тест. 39. Пи-
нетки. 40. Исполин. 41. Таможня. 42. Вторник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бандана. 2. Очки. 3. Кровля. 5. Матрас. 6. Кляп. 7. Генерал. 8. Баловень. 
9. Эстафета. 10. Охотник. 12. Ноготки. 17. Испарение. 19. Керосинка. 20. Энергия. 21. Таблица. 
25. Логотип. 26. Крещение. 27. Очищение. 28. Автоген. 29. Домкрат. 31. Завтрак. 33. Кофеин. 
34. Ремонт. 37. Пиво. 38. Тигр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Время, когда «исчезают 
тени». 4. Изречение, предпосланное произведе-
нию. 10. Золотой праздник бабушки и дедушки, 
которые полвека прожили вместе. 11. Знак из-
влечения корня в математике. 13. Второй подарок 
Золотой рыбки в сказке Пушкина. 14. Гараж для 
пожарных машин. 15. «Огниво», которое берут с 
собой в курилку. 16. Индустрия путешествий. 18. 
Отсвет пожара или заката на небе. 20. Коллега сто-
матолога без высшего образования. 22. Матрос, 
участвовавший в бунте на корабле. 23. «Банное» 
название фотоаппарата. 24. Грузинская лепешка 
с сыром. 27. Старшой в команде маляров. 30. 
Она умирает последней, согласно афоризму. 32. 
Парикмахерский «шедевр» на голове панка. 34. 
Торжественная встреча полководца-победителя и 
его войска в Древнем Риме. 35. Настил под потол-
ком для хранения вещей. 36. Последствие удара 
или падения. 38. Негр в русской классической 
литературе. 39. Профессия босса Шпунтика в 
книге Носова. 40. Человек огромного роста. 41. По-
мещение в крепости для содержания политических 
заключенных. 42. «Писклявый» мужской голос.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Врач, которого допра-
шивает молодая мама. 2. Барышня в «трио» 
с Козерогом и Тельцом. 3. Культ нагого тела. 
5. Слово командира, которое не обсуждает-
ся. 6. Осадки, которые бывают с куриное яйцо.  
7. Искатель вечных истин. 8. Воин, охраняю-
щий Отечество от врагов. 9. Живая биосистема. 
10. Команда из лучших биатлонистов страны. 
12. Кондитерская «сосулька». 17. Пленум чле-
нов КПСС. 19. Бизнесмен, снимающий офис. 
20. Герой-любовник со списком покоренных 
им женщин. 21. Безопасная «высота» льда на 
реке. 25. Слово с противоположным значением. 
26. Большие затраты на судебный процесс. 27. 
Кумир, «причисленный» поклонницами к лику 
святых. 28. Языческий идол и невозмутимый 
охранник. 29. Поделка, выполненная цветными 
карандашами и фломастерами. 31. Брачный 
жулик. 33.  «Орех», который щелкает ученик, 
у которого одни «пятерки» по математике. 34. 
Звуковой фон на уроке во время контрольной 
работы. 37. Хрустящее пирожное. 38. «Снадобье» 
для улучшения скольжения лыж.

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ ИЗДАНИЯ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30, 
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Обручевский, Ленинский просп., д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»

р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»
15 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
18 и 19 апреля с 10.00 до 16.00
МГИМО, пр-т Вернадского, д. 76,  
в фойе Атриума Нового корпуса
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В редакционных подписных пунктах  «МК» по будням — 600 руб.,  
«МК» по будням и субботам — 700 руб. для всех читателей.

Москвичи и жители области, приглашаем всех на почту,
чтобы подписаться на второе полугодие 2016 года по доступным ценам:

Индекс Издание Цена, 
руб.
38686  «Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю)   780,06
55061  «Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю)   911,46
42573  «МК-Бульвар», еженедельный журнал   747,42
42567  «МК-Бульвар» и «Московский комсомолец» по будням и субботам   1530,18
31910  «Российская охотничья газета», еженедельник   621,54
15685  «Охота и рыбалка — XXI век», 1 раз в месяц   482,82
42889  «Российская охотничья газета» и «Охота и рыбалка — XXI век»   1057,56

Для ветеранов ВОВ и инвалидов на почте  
существуют льготные подписные цены (на 15–20 процентов ниже действующих цен). И В ЗАМКАДЬЕ 

ВИДЯТ МУЗЫКУ
Георгий ИСААКЯН: 
 «На новом глобальном фестивале  
не будет драки за места»

...На мой взгляд, самая нужная вещь 
из всех минкультовских инициатив — 
это как раз желание связать воедино 
огромную страну, не зацикливаясь на 
столицах, что очень непросто в плане 
логистики и финансов. И в этом смыс-
ле новый фестиваль «Видеть музыку», 
презентация которого состоится на 
днях, дает возможность ощутить Рос-
сию Россией — ведь в качестве первых 
участников в Москву съедутся музы-
кальные (а форум посвящен им) театры 
из Якутии, Бурятии, Дагестана, Башки-
рии, Кузбасса, Краснодара, Карелии 
etc. Их спектакли (а это балеты, оперы, 
оперетты, мюзиклы) станут лакмусо-
вой бумажкой состояния музыкального 
жанра в стране.

ВДОВА 
ФИЛОЗОВА

ПОПРОСИЛА ПРОЩЕНИЯ
На Ваганьковском кладбище похоронили 

уникального актера

На фестиваль приедет Театр оперы  
и балета Республики Саха.

Дочь Анна. Жена Наталья. Анатолий Васильев 
приехал из Парижа.

Анастасия 
Волочкова. 

Прощай, артист!
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Игорь Завьялов — знаменитый спортив-
ный врач (если не сказать — легендар-
ный). И, между прочим, заслуженный 
тренер России.
В советское еще время он работал с 
баскетболистами, боксерами, дзюдои-
стами, легкоатлетами.
Когда СССР разваливался, доктора За-
вьялова пригласили в США. Препода-
вать в Университете Вирджинии и рабо-
тать в госпитале.
Получив там серьезный опыт, Игорь 
Александрович вернулся: много лет 
трудился в баскетболе, в том числе в 
сборной России и в ЦСКА; курировал 
медицину как советник президента клу-
ба в футбольном «Динамо».

Сегодня он помогает восстанавливаться 
многим звездам спорта и политики. И охотно 
общается с журналистами, для которых — на-
стоящая находка: избегает штампов, отвечает 
ярко и образно.

Мы попросили доктора Завьялова про-
комментировать популярные мифы спортивно-
медицинской тематики. С чем-то он согласился, 
что-то решительно опроверг…

Миф номер 1: «Современный спорт выс-
ших достижений невозможен без фармако-
логической поддержки»

— Абсолютно не согласен. Спорт — это дви-
гательная активность. И высокие достижения 
возможны за счет тренировок, просто нужно 
правильно подготовить организм.

Что такое фармакологическая поддержка? 
Когда спортсмены болеют — да, им, конечно, 
требуются лекарства. Но нужны ли специальные 
препараты, чтобы человек переносил нагрузки? 
Нет.

Существует еще точка зрения, что нагруз-
ки в современном спорте никак не рассчитаны 
на человеческий организм. И потому, дескать, 
спортсмен не может полноценно восстановиться 
без фармподдержки.

Но если так происходит, то это результат 
неправильной тренировки. Когда тренер считает, 
что может нагружать спортсмена как хочет, а 
врачи, мол, должны его восстанавливать, — это 
опасный путь. Путь в никуда.

Если тренировочный процесс выстроен гра-
мотно, то организм выдерживает современные 
нагрузки, это вопрос профессионализма.

Миф номер 2: «Наша медицина не умеет 
восстанавливать спортсменов»

— Очень спорное утверждение. Во-первых, 
у нас разные медики, в том числе немало и очень 
хороших. Во-вторых, восстановление — это толь-
ко часть процесса адаптации.

Человек стал доминирующим видом на на-
шей планете именно потому, что его организм как 
раз способен хорошо адаптироваться. Ведь что 
такое адаптация? Это получение определенной 
нагрузки, тело подстраивается под нее — и потом 
восстанавливается с небольшим улучшением. В 
спорте это называется суперкомпенсация.

И если нагрузка для конкретного организма 
адекватная, то результаты постепенно улучша-
ются. Когда мы перестаем получать эту нагрузку, 
то возвращаемся к исходному рубежу — он у 
каждого свой. Если мы даем слишком сильную 
нагрузку на организм, то в спорте это расцени-
вается как неумение грамотно тренировать, мы 
и восстанавливаемся тогда неправильно.

Организм тренирует систему восстановле-
ния, как и систему нагрузки. Некоторые тренеры, 
неверно работая со спортсменами, в случае 
неудачи сваливают все на то, что спортсмен не 
может восстановиться. Или врачи неправильно 
восстанавливают.

Это общая серьезная проблема — что для 
тренеров, что для врачей. Мы не должны рассма-
тривать восстановление как нечто отдельное. Это 
часть нагрузки — надо делать все в комплексе.

Организм — самодостаточная система, 
самый лучший восстановитель — сон. Самый 
лучший спортивный напиток — вода. Физио-
логия одинакова у всех — у руководителей, у 
журналистов, у спортсменов. Законы физиологии 

одинаково работают, вот уровень тренирован-
ности у каждого разный.

Восстановление происходит таким спо-
собом. Человек, например футболист, потерял 
два килограмма веса во время матча. Известно, 
что он в течение ближайших 2 часов после матча 
должен восполнить потерю в 150 процентов — 
необходимо выпить три литра жидкости. Главная 
задача — восстановление водно-солевого и 
энергетического баланса организма. И такие 
кажущиеся простыми вещи, как сон, адекват-
ное питание, стретчинг (растяжка), контрастные 
ванны, гораздо эффективнее псевдосекретных 
методик.

Некоторые считают, что надо не модулиро-
вать, а стимулировать. Но стимуляция приводит к 
истощению. Поэтому нужно просто модулировать 
процессы организма правильно.

Миф номер 3: «Спортсмены обязательно 
должны попасть в физиологическую яму по 
ходу сезона»

— В какую яму? Ни в одном учебнике по 
физиологии вы не найдете понятия «яма». Есть 
конфликт, который происходит при конкури-
рующих нагрузках. Это могут быть, допустим, 
выносливость и мощность. Где мощность — сила, 
приложенная к единице времени. К примеру, 
высокий прыжок. Сумел быстро прыгнуть, вы-
бросило, как ракету, например, выносит на ор-
биту, — это мощность.

Так вот. Конец сезона в игровых видах 
спорта. У них много интервальной нагрузки, 
они играют, бегают рывками, две игры в неделю, 
тренировки. И организм начинает биохимически 
смещаться для совершенствования специальной 
выносливости и жертвует для этого силой. До-
вольно известный физиологический факт.

Поэтому в конце сезона игроки не могут бы-
стро бежать, в футболе достаточно сильно пнуть 
мяч не могут. Но это не «яма», так проявляется 
закон физиологии. Это результат неправильно 
выстроенного тренировочного процесса в те-
чение сезона.

К сезону могут подготовиться любые спор-
тсмены — там отдельно выносливость тренируют, 
отдельно тренируют аэробные возможности, 
силовые. А в течение всего сезона каждый спор-
тсмен опускается до своего физиологического 
уровня и теряет мощность, но ее ведь можно 
тренировать.

Есть специальные методики, тренирую-
щие не биохимические изменения, а нервно-
импульсные. За счет которых и тренируется 
мощность у спортсмена. Это называется закон 

интерференции, или закон помехи. У нас не то 
чтобы многие знают об этом законе. Получается 
так, что приезжает к нам какой-нибудь хороший 
спортсмен-иностранец, и вдруг говорят: «Обру-
сел...» Это что значит? Ему неинтересно хорошо 
играть, хочет только деньги получать?

На самом деле все не так. Мало с ними раз-
говаривать на их языке — нужно еще и понимать 
их ментальность. В России готовят так-то и так-то, 
а они привыкли тренироваться иначе.

И если теннисист, например, может поменять 
тренера, то в игровых видах спорта футболист, 
хоккеист или волейболист должен подчиняться 
общим правилам и не может сам уйти от тренера. 
Его нагружают так, как считают нужным.

Если это иностранный игрок, а его нагружа-
ют по-другому, чем там, иначе, чем он привык, то 
он теряет свои качества, а объяснить это легче 
всего за счет таких нелестных эпитетов, как «об-
русел», «зажрался», «ленится». Но вот Аршавин, 
например, играл в Англии, а почему-то не стал 
британцем… 

Миф номер 4: «Профессиональный спорт 
разрушает здоровье»

— Нет, конечно! Просто нужно свой организм 
готовить для того, чтобы переносить большие 
нагрузки. И важно так тренироваться, чтобы не 
было травм.

В любой профессии надо укреплять свой 
организм — чтобы эффективно играть в хок-
кей, в теннис, чтобы быть журналистом, летать 
в космос. Например, «локоть теннисиста», лате-
ральный эпикондилит, раньше назывался «локоть 
прачки». Это синдром чрезмерного использо-
вания. Это значит: недостаточно подготовлен 
физически человек, чтобы быть прачкой или 
чтобы быть теннисистом. Вот и все.

Причина — в нарушении техники движения, в 
недостаточно подготовленной костно-мышечной 
системе. Но миф рождается: раз спортсмен 
— значит, разрушает здоровье. Хотя «локоть 
теннисиста» у любителей бывает чаще, чем у 
профессионалов. 

Миф номер 5: «В СССР из спортсменов 
выжимали все, не заботились об их восста-
новлении, поэтому в 40 лет они уже были 
инвалидами»

— И да, и нет. Я в советское время тоже 
работал врачом — медицинское обследование 
было для спортсменов, были условия. Могу ска-
зать одно — главенствующую роль всегда имели 
тренеры, работала хорошая система комплексно-
научных групп, куда входили очень достойные 
люди: доктора, кандидаты наук знающие. Но 
их задачей было обосновать правильность ра-
боты тренера. Потому что если неправильно 
будешь обосновывать, то не возьмут за границу, 
не экипируют. Не всегда так случалось, но было. 
Спорить с тренером было себе дороже!

Нельзя сказать, что выжимали все соки из 
спортсменов. Я видел, как работали известные 
тренеры в советское время. Методики интерваль-
ных нагрузок пришли к нам еще из 60-х годов, со-
ветская школа — это огромные нагрузки, которые 
сейчас люди получают в фитнесе совершенно 
необоснованно, нагружают себя сами. А тогда, 
в советское время, в спорте это было системой, 
которая только совершенствовалась. Сказать, 
что из-за этого люди получали травмы, нельзя.

Что было неправильно с моей точки зрения? 
Были так называемые модельные характери-
стики, то есть до 30 лет спортсмен должен быть 
таким-то, успеть то-то. А после 30 возможностей 
уже мало. Эта система была не продумана, закон-
чил большой спорт — и куда? Тренерская работа 
не у всех получается, не всех берут, поэтому у 
спортсмена была безысходность. Но не из-за 
того, что его выжали физически и выбросили. 
За состоянием здоровья спортсмена следили 
жестко, может быть, даже жестче, чем сейчас. 
Но заканчивать приходилось в 31 год, например. 
И не потому, что уже не могли, а потому, что был 
установлен возрастной лимит.

Я видел Валерия Харламова за несколько 
дней до того, как он погиб. Его не взяли тогда на 
Кубок Канады в 1981 году в том числе и по воз-
растным показателям. И такая проблема была 
везде в нашем советском спорте.

Еще, я считаю, было неправильно, что спор-
тивная медицина работала только на спортсме-
нов. Когда я уехал в Штаты, то узнал: спортивная 
медицина у них для всех. Ведь принцип восста-
новления бабушки с больным коленом и чемпиона 
в спорте один и тот же, вопрос только в дозировке 
нагрузки. Так, как человека восстанавливают 
после инсульта, по той же технологии можно 
восстанавливать и тренировать чемпиона. 

Миф номер 6: «В области физической 
подготовки у нас ситуация была лучше, чем 
на Западе, потом они у нас учились, а мы 
отстали»

— Я работал доктором с 1977 года — и у 
нас, и за границей. Могу сказать, что в США, 
например, действительно пользовались нашими 
достижениями. И они не скрывают этого. Если 
сейчас мы посмотрим американскую литера-
туру по спортивной медицине, то не найдем 
наших фамилий в ссылках. Но 20 лет назад в 
их учебниках в глазах рябило от фамилий со-
ветских ученых — Матвеева, Верхошанского, 
Зациорского и других…

К нам приезжают американские, итальян-
ские, испанские специалисты по фитнесу и 
недоумевают: оказывается, они учились по 
нашим учебникам, а теперь не понимают, как так 
получилось. Почему они приезжают нас учить? 
Почему мы в фитнесе отстаем?

Раньше мы вообще не использовали термин 
«фитнес», первым его ввел Дарвин, под этим 
термином Дарвин имел в виду выживаемость 
вида. По-английски to fit — соответствовать. А у 
нас понимают фитнес как поход в тренажерный 
зал, упражнения. Фитнес — это для того, чтобы 
быть хорошим руководителем, подходить по 
физическим и психологическим качествам к 
своей профессии.

Так вот в Америке фитнес базируется на 
работах наших ученых и врачей 1950-х и 1960-х 
годов. Потом мы многое потеряли. Наши знания 
ушли в Америку, в Европу, немного трансфор-
мировались и вернулись к нам с иностранными 
специалистами по фитнесу. Европейцы и амери-
канцы не скрывают, что у нас учились — «стоят 
на плечах» наших гигантов-исследователей по 
физиологии.

Что еще важно отметить, нам нужно сде-
лать так, чтобы была настоящая независимость 
врача. У нас он получается как бы внутри коман-
ды, а врач не должен зависеть от руководства. 
Пусть будет у него много пациентов не только 
в спорте, пусть будет практика, пусть он станет 
«приходящим» — но при этом, конечно, должен 
быть в курсе ситуации в команде или в той или 
иной федерации.

Миф номер 7: «ВАДА — ужасный монстр, 
который не дает никому житья»

— Мне трудно сказать, ведь сами же соз-
дали эту организацию. Правомерны ли ее 
поступки? В большинстве случаев, я считаю, 
правомерны. Ведь речь идет о защите здоровья 
спортсменов. Может ли ВАДА устранить несо-
вершенства системы? Я не знаю решения, но 
то, что проблема допинга есть, — это точно, и 
нужно с ней бороться. Хотя есть точка зрения, 
что можно разрешить все.

Возможно, да, стоит разрешить, но тогда 
— обязательно! — надо создать отдельную лигу 
для спортсменов, которые будут употреблять 
допинг. По достижении 21-летнего возраста 
пусть человек подписывает бумагу: «Я понимаю, 
что здоровью может быть нанесен непоправи-
мый ущерб, но я принимаю решение». Подпи-
сываются же в армию наемниками.

Кажется, дурацкая идея? Но ведь раньше 
«бои без правил» смотрели только в фанта-
стических фильмах, а сейчас люди бьются в 
реальности в клетке.

Там есть, конечно, определенные ограни-
чения, но они же бьются, и мальчики, и девочки, 
и кто-то ходит смотреть, есть своя аудитория. 
Может, у WADA free спортсменов тоже будет 
своя аудитория, найдутся спонсоры, это на-
правление, возможно, будет развиваться. Хотя 
мне бы этого не хотелось.

Знаете, можно вспомнить слова фран-
цузского эссеиста и дипломата Жана Жироду: 
«Профессиональный спортсмен — публичная 
девка, от которой требуют приличного пове-
дения». Можно соглашаться с этим, можно не 
соглашаться. Но давайте называть вещи своими 
именами: хочешь принимать допинг — тогда иди 
туда, где это разрешено. А если ты не там, но 
принимаешь допинг, то мы тебя будем жесто-
чайшим образом карать.

Конечно, надо ограничить какие-то вещи, 
как в «боях без правил», где все же существуют 
некие правила. То есть установить определен-
ные рамки, чтобы уж до франкенштейнов не 
доходило. И пусть они там соревнуются сами 
по себе. Да, это вредно для здоровья, но, на-
пример, на шахте тоже работать и опасно, и 
тяжело…

Так что есть над чем подумать, на мой 
взгляд, ведь все мы заинтересованы в том, 
чтобы наш спорт был предельно интересен и 
интенсивно двигался вперед.

Елизавета КРЫЛОВА,  
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

— Нож в печень, никто не вечен.
— А вы точно специалист по решению кон-
фликтных ситуаций?

Люся постарела, и к надписям в подъезде 
стали приписывать «тетя».

Лента в соцсетях: 
Катя: «Я букет поймала на свадьбе!!! 
Ура!!!»
Пользователь Максим удалил Катю из 
друзей. 
Пользователь Саша удалил Катю из 
друзей. 
Пользователь Сергей удалил Катю из 
друзей.

Правительство заявило, что оснований для 
повышения цен нет, поэтому цены будут 
повышать без основания.

1 апреля из кабинета товарища Стали-
на выходило много седых, но радостных 
людей.
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Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

По мере того как милдронатовые со-
бытия приобретали катастрофический 
размах — а как иначе назвать отказы 
даже целых сборных от участия в стар-
тах? — появлялось ощущение: до аб-
сурда ситуация доведена. А как иначе 
можно назвать шокирующее количе-
ство положительных проб? Абсурд — 
затем выход, это ведь классика жанра. 
И выход вот-вот должен был появиться, 
хотя бы временный. Он и появился — 
именно временный. До свободы от по-
дозрений многим нашим спортсменам 
еще далеко. 

Как известно, исследования срока вывода 
мельдония из организма не были проведены. 
Что крайне опасно — они не закончены еще и 
сейчас. Выводы ВАДА, а также озвученные реко-
мендации, которые все же не могут не радовать, 
носят промежуточный характер. Что это значит? 
Ничего не закончено.

ВАДА заявило: содержание менее 1 микро-
грамма мельдония на миллилитр в допинг-пробе 
спортсмена, сданной до 1 марта 2016 года, яв-
ляется допустимым показателем. Кроме того, 
объявлено, что решение по временной дисквали-
фикации спортсменов (или ее снятии) остается за 
международной федерацией, если концентрация 
вещества в пробе (взятой до 1 марта 2016 года) 
составляет от 1 до 15 мкг. Или если в допинг-
пробе, взятой после 1 марта, ее концентрация 
составляет менее 1 мкг. Если больше — это будет 

считаться нарушением антидопинговых правил. 
Что такое 1 микрограмм? Крохи, которые указы-
вают на следы препарата, что был принят давно, 
читай — до запрета. Против этого даже ВАДА 
спорить не стало.

Теперь кого-то оправдают, кого-то все же 
временно отстранят. Все будет зависеть от най-
денной концентрации препарата и даты взятия 
пробы в каждом конкретном случае. Несомненно, 
наша спортивная дипломатия, все, кто был при-
частен к распутыванию этой внезапно обрушив-
шейся на спортивные головы ситуации, сдвинули 
дело с тупиковой и обреченной точки. Не начни 
Россия предпринимать действия по всем фрон-
там, дисквалификация топовых спортсменов 
оказалась бы делом решенным. 

ВАДА сделало и еще одно заявление, 
которое внушает очень серьезные опасения, 
несмотря на некоторую эйфорию момента. 
Подтвердило, что сроки вывода мельдония из 
организма еще изучаются, и, возможно, отсут-
ствие чьей-то вины или проявленной халатности 
будет подтверждено. Но, поскольку само наличие 
мельдония в пробе спортсмена (взятой начи-
ная с 1 января 2016 года) является нарушением 
антидопинговых правил, то, если проба при-
шлась на соревновательный период, результаты 
на данном соревновании будут аннулированы. 
Даже в тех случаях, когда отсутствие вины или 
халатности подтверждено. И во всех случаях, 
когда «обработка результатов приостановлена», 
существует оговорка: «принимая во внимание, 
что необходимо завершить исследования по 
времени вывода препарата из организма для 
определения времени приема».

Спортсменам, попавшим в милдронатовый 
список, а затем в список «условно амнистирован-
ных», предложены следующие варианты: можно 
оставаться в качестве «временно отстраненных» 
— до окончания исследований. А можно и выйти 
на старт, но зная: если на основании результатов 
исследования будет доказано, что он использо-
вал препарат после 1 января 2016 года, то все 
результаты будут аннулированы. 

То есть окончательное слово за результата-
ми исследования. Когда? Вопрос вопросов. 

Сегодня ВАДА зафиксировало 158 допинг-
проб, давших положительную реакцию на мель-
доний, 45 из которых принадлежат российским 

спортсменам. Шокирующее общее число проб 
— это количество положительных проб, а не число 
спортсменов. На одного спортсмена может при-
ходиться несколько положительных проб. 

Пока известны имена 29 российских спор-
тсменов, отстраненных от стартов. Представи-
тели уже нескольких спортивных федераций 
заявили, что их подопечные подпадают под объ-
явленную амнистию. Появились сведения и о том, 
что Мария Шарапова, ставшая одной из первых 
«жертв» милдроната, может в ближайшее время 
вернуться на корт. Правда, ситуация, в которой 
оказалась теннисная звезда, выпадает из обще-
го ряда: принял препарат до запрета, остался 
«хвост», за который и поймали. Шарапова как раз 
заявила о том, что просто не знала о запрете, а 
значит, продолжала принимать его как обычно. 

Рассыпается и другая оригинальная версия 
попадания милдроната в организм спортсменов 
— конькобежная: что звездам льда Кулижникову 
и Елистратову препарат подсыпали свои же. Зря 
пришлось создавать СКР прецедент и прибегать 
к помощи детектора лжи. Хотя аппаратуру про-
верили, видимо, не соврала. 

«Оснований для наказания российских 
спортсменов, в чьих допинг-пробах обнаружен 
мельдоний, нет, препарат оказался сложным», 
— говорит министр спорта Виталий Мутко. С 
последним не поспоришь, а вот за первое, чтобы 
это было так, придется еще биться. Кто сво-
боден от подозрений точно, покажут время и 
списки ВАДА.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Астрофизики увидели суперземли,  
с которых звезды сдули атмосферу

Из-за деятельности человека ось вращения 
Земли расшаталась

Генетики нашли среди людей мутантов  
со сверхспособностями

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

ЕСЛИ У ВАС БОЛИ В СПИНЕ, ПОЗВОНОЧНИКЕ, СУСТАВАХ 
При сопутствующей терапии «Критон» 
поможет вам избавиться от заболеваний 
позвоночника и суставов. Это новейшее 
устройство помогает блокировать боле-
вые рецепторы, восстанавливать и укре-
плять позвоночник и суставы. Помогает 
при межпозвоночной грыже, радикули-
те, артрите, артрозе, сколиозе, ослож-
нениях после травм и переломов. 
10 причин заказать «Критон»:
� Помогает даже при самых сложных случаях
� Помогает снять болевой синдром
� Используется самостоятельно и в домашних 
 условиях
� Доступен и эффективен
� Успешно применяется пожилыми и молодыми 
 пациентами

� «Критон» уникален, его также используют 
 при заболеваниях сердечно-сосудистой 
 и мочеполовой системы, бронхиальной астме, 
 гастрите, желчнокаменной болезни
� Его эффективность доказана клиническими 
 испытаниями Академии им. Мечникова
� Минимальные цены
� Максимальные результаты

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.ПРОКОНСУЛЬТИРУИТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
ОГРН 1137746583182 ООО «М.Ц. Биоинноваций», 

115230, г.Москва, Хлебозаводский проезд, д.7, стр.9. 
*Применяется в комплексе с сопутствующей терапией 

по назначению лечащего врача. Реклама. 

Получить информацию о применении 
и заказать «Критон» можно 

по телефону в Москве 
8 (495) 645-01-03 ежедневно 

с 9:00 до 20:00

Закажите «Критон»*, и боль может исчезнуть после нескольких процедур

« МОЖНО СОЗДАТЬ ОТДЕЛЬНУЮ ЛИГУ, 
ГДЕ БУДЕТ РАЗРЕШЕН ДОПИНГ»

ВАДА: временно 
свободны

Ряд российских игроков 
амнистированы  

по обвинению  
в употреблении мельдония

7 мифов о спорте  
и не только, которые 
подтверждает или 
опровергает Игорь Завьялов

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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ЦВЕТЫ ПОМОГУТ 
РАЗОБРАТЬСЯ,  

ГДЕ ПРОЕЗЖАЯ ЧАСТЬ,  
А ГДЕ ТРОТУАР

Создавать интуитивную навигацию на мо-
сковских улицах при помощи кустарников 
и цветников хотят столичные архитекторы. 
Кроме того, проектировщики предлагают вы-
саживать деревья букетами. Как стало из-
вестно «МК», набор решений для ландшафт-
ного дизайна городских улиц разработала 
Москомархитектура.

В зависимости от ширины улиц создано 
несколько типовых вариантов оформления 
зеленой зоны, отделяющей тротуар от про-
езжей части. Для узких пространств — живая 
изгородь из одного ряда плотно посаженных 
деревьев высотой от 50 сантиметров до двух 
метров. Такие изгороди смогут решать две 
задачи одновременно. Во-первых, за высоким 
забором из живой зелени можно скрыть непри-
глядный ремонт дороги или стройплощадку. 
А во-вторых, пешеходы физически не смогут 
перемахнуть через зеленое препятствие и 
выскочить на проезжую часть в неположен-
ном месте. Для широких улиц предлагаются 
зеленые насаждения в виде шахматной доски 
из разных по высоте кустарников. Дизайнеры 
предложили разбавить столичный ландшафт 
оригинальными древесными «букетами». Как 
объясняют озеленители, это особый способ 
высадки нескольких саженцев в одну яму. 
Когда растения возмужают, получится что-то 
вроде огромного зеленого букета. Весь поса-
дочный материал необходимо будет закупать 
только в специализированных питомниках, где 
молодые растения проходят спецподготовку 
к суровым городским условиям. Цветники и 
клумбы тоже планируется привести к еди-
ному стандарту. Высаживать на них станут 
маргаритки, бегонии, ирисы, флоксы, а также 
настурцию и вербену. 

Правила проживания сирот в детских домах 
изменятся в скором времени. Жить в приюте 
ребята, оставшиеся без родителей, при не-
обходимости смогут даже после совершен-
нолетия. Соответствующие поправки в прави-
тельственное постановление «О деятельности 
организаций для детей-сирот» разработаны 
в Минобрнауки.

Выпускники детских домов, которым ис-
полнилось 18 лет, смогут оставаться на преж-
нем месте до момента поступления в вуз или 
техникум на очное бюджетное отделение с 
общежитием или пока не подыщут достойную 
работу. Как говорится в проекте документа, 
взрослые сироты смогут не только ночевать, 
но и питаться в своем интернате. Продолжать 
жить по-старому им будет разрешено только 
до достижения 23 лет. Чиновники хотят изме-
нить порядок приема в приюты детей, роди-
тели которых живы, но в силу уважительных 
причин не могут ухаживать за ними. По нынеш-
ним правилам организации для детей-сирот 
могут принимать ребятишек из таких семей 
на временное проживание и обучение. Однако 
максимальный срок, на который родители 
могут сдать чадо на попечение воспитате-
лей и погрузиться в решение своих проблем, 
не установлен. Чтобы не давать нерадивым 
родственникам шанса забыть о собствен-
ном ребенке, в новой версии правил будет 
прописано, что предельный срок соглашения 
между семьей и детским учреждением может 
составлять один год. 

В крупном мошенничестве заподозрили 
правоохранители директора фирмы, зани-
мающегося железнодорожными перевоз-
ками. Мужчина подделывал судебные ис-
полнительные листы о взыскании денег по 
гражданским делам, после чего ему на счет 
перечислялись внушительные суммы — более 
20 млн рублей за год.

Как стало известно «МК», 44-летний москвич 
Александр Ефанов — гражданин, ранее суди-
мый за хранение наркотиков. В места лишения 
свободы на 7,5 года его отправили 25 мая 1999 
года. Освободившись, Ефанов вроде бы решил 
покончить с криминальным прошлым и даже 
открыл свою фирму по организации перевозок 
грузов железнодорожным транспортом. 

По версии следствия, в 2014 году москвич 
вновь встал на преступный путь, продумав 
хитроумную авантюру. Ефанов обзавелся 
полиграфическим станком, раздобыл 20 
оттисков печатей судов различных районов 
Москвы, 11 гелевых оттисков печатей судов 
других регионов, печать МФЦ района Бибире-
во. И принялся клепать фальшивые судебные 
исполнительные листы. Фигурантами дел 
были якобы граждане, попавшие под страхо-
вой случай и поэтому требующие страховой 
выплаты. С 2014 по 2015 год на его удочку 
попались несколько крупных страховых ком-
паний (позже страховщики оценили ущерб 
более чем в 20 млн рублей). У Ефанова были 
соучастники — предположительно в шайке 
до 10 человек. Сам он отвечал в том числе за 
хранение реквизита.

При обыске в двух квартирах на улице Мура-
новской и частном доме Ефанова в Мытищах 
нашли доказательства махинаций. 

Станция Яуза Ярославского направления 
пригородных электричек Подмосковья за-
кроется на ремонт с 14 апреля. До конца июля 
все поезда будут следовать мимо платформы 
без остановок.

Как рассказали «МК» в пресс-службе ЦППК, 
ремонт платформы Яуза продлится с 14 апреля 
по 29 июля. Как пояснили железнодорожники, 
в ходе строительных работ на станции Яуза 
предстоит полностью заменить фундамент и 
плиты перекрытия платформ, а также их по-
крытия. Для этого старую платформу придется 
полностью разобрать. Для слабовидящих 
людей на обновленной платформе нанесут 
полосы безопасности из тактильной плитки, 
а также установят светодиодное энергос-
берегающее освещение нового поколения. 
Поставят здесь новые урны и лавочки.

Поскольку в течение ремонта на Яузе элек-
трички останавливаться не будут, семь поез-
дов станут делать дополнительную остановку 
на соседней Маленковской. А транспортники 
запустят 4 бесплатных автобуса большой вме-
стимости. Курсировать автобусы будут с 6.00 
до 14.30 по маршруту пл. Маленковская — пл. 
Яуза и обратно без промежуточных остановок 
с интервалом в 15 минут и с 14.30 до 23.00 по 
маршруту пл. Яуза — пл. Северянин и обратно 
с интервалом в 30 минут также без остановок. 
Время в пути займет около 20 минут.

ЯУЗУ ЗАКРОЮТ  
ДЛЯ ПАССАЖИРОВ  
ДО КОНЦА ИЮЛЯ

АФЕРИСТ ДЛЯ СТРАХОВКИ 
ВЗЯЛ В СООБЩНИКИ 

ФЕМИДУ

СИРОТ НЕ ВЫГОНЯТ  
ИЗ ИНТЕРНАТА ДАЖЕ 

ПОСЛЕ 18-ЛЕТИЯ


